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AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día lunes cinco de mayo del

año dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia pública con el

juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el

Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio León

Borja, Luis Alberto Díaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela

Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomena León León,

Máximo León León, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramírez Alberto, Teobaldo Ríos

Lira, Manuel Isaías Ríos Pérez, Nelly Maria Rubina Arquiñigo, Odar Mender Sifuentes

NÚñez, Benedicta Yanque Churo y .Javier Manuel Ríos Riojas, Juan Gabriel Mariño,

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales

Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro

Cr)ndor, Herác1ides P<;blo Meza y Hugo MuÜoz Sánchez; y Lesion~s Graves en agravio de

Natividad Condorcahuana Chicaña, Felipe León León, Tomás Livias Ortega y Alfonso

Rodas Albitres; y por delito contra la Libertad Personal - Secuestro - en agravio de

SatT.uel Dyer Ampudia ) Gustavo Gorriti Ellembogen. ============================

Presente el señor Fiscal Supremo titular José Antonio Peláez Bardales.============

:).. i Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI, con sus abogados <:ésar
i~ j-Nakasaki Servigón, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa Maria. ===============

i ~ ~ Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas: letrados Glor~a
¡;;5~.!i Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Ronald Gamarra Herrera, Antomo Salazar GarCla. ~~. -
t' ..;{ ~

IV

')' C lvl
'

d Velasco Rondo
'

n ---------------------------------------------------,~~ - -C . ---------------------------------------------------:q: ~
: U Ple!¡ente el doctor Miguel Romero Bueno, identificado con su carnet del Colegio de:~ -
¡~ l Abogados de Lima, .~on registro nÚmero diez mil ochocientos diez, abogado del testigo
:~ J , .
. >: MI'mel An gel Bernal Nevra ~---: ~ J ~-----,"

Presentetambién la doctora Nancy Zegarra Santillán, así como el doctor Víctor Manual

Wuest Chávez, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a esta Sala. =

~resentesasimismo el señor Relator y la señora Secretaria de la Sala. ===============

"
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Acto seguido el señor Director de Debates da por instaurada la quincuagésima sexta

st'sión de ::tudiencia. =======================================================

En este acto el señor Director de Debates pregunta a las partes inten1..nientes si

tienen observaciones que formular al acta de la quincuagésima cuarta sesión,

manifestando los mismos que no, por lo que se da por aprobada, siendo suscrita de

acuerdo a ley. -============================================================

Seguidamentepor Secretaria se da cuenta, que el Tribunal informó a las partes que

para el día de hoy los testigos convocados serian los señores Bernal Neyra, Ketín Vidal,

¡
~

Rodolfo Robles Espinoza, como también el se1Í.or Julio Salazar Monroe, cabe destacar que

en el ambiente contiguo a la sala se encuentran únicamente el señor Bernal Neyra y su

abogado doctor Romero Bueno así como el señor Salazar Monroe, en tanto que el testigo

Ketin Vidal ha justificado su inasistencia el día de hoy mediante un escrito presentado

ante la Sala Penal Especial con sede en el Palacio de Justicia, debidamente faxeado

mediante el cual señala que por razones de salud y por el lamentable fallecimiento de un

familiar cercano le ha sido imposible concurrir el día de hoy y adjunta únicamente una

receta médica, en la cual se indica que tiene una gastrit~s aguda" siendo citado para un

examen el día siete de mayo de los corrientes y en cuanto al se1Í.or Robles Espinoza se le

ha notificado no obstante no tenemos respuesta hasta el momento de su presencia ante

laséua.=============================================================~=====

El señor Director de orbates señala: Estando a que el día de hoy han concurrido dos

testigos y el tiempo va a ser suficiente, el consecuencia el Tribunal dispone: se tenga

presente la información que se ha proporcionado por secretaria y en cuanto a los

testigos que no han concurrido el día de hoy serán notificados para una nueva fecha, que

podría ser el día miércoles o viernes.==========================================,

j~ fegl.lida~ente el señor Director de Debates, dispone el ingreso a la sala del testigo

i~ ftig'l1elAngel B~rnal Neyra, quien preguntado para los efectos del juramento o

i ~
1

~romesa de honor, manifestó que no se encuentra procesado ni investigado por los

¡~ ~echos que se ventila en este proceso, católico; en talsentido,el señor Directorde
I~ ~
.,j () fIJr'~bates procedió a'tomarle eljuramento de ley;el mismo que juro decir la verdad enI

,/: t¡j 10dc lo que se le pregunte, haciéndole de conocimiento el se1Í.or Director de Debates que
, :~ d:.

¡~ !stá en la obligación legal, jurídica de decir la verdad y colaborar con objetividad al.
. esclarecimiento de estos hechos, el Tribunal conforme a ley le advierte que si se establece

(q1.le usted no ha dicho la verdad esta autorizado a disponer su procesamiento;

pl eguntado porsusgeneralesde ley,mémifestó llamarse Miguel Ángel Bernal Neyra,
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nacido en Yanahuara - Arequipa el veintidós de agosto de mil novecientos cincuenta y

tres, de cirlcuenta y cuatro años de edad, es coronel del Ejército en situación de retiro;

manifestando que antes de estos hechos con el acusado aquí presente solamente ha

tenido relación por la función del cargo que le otorgo el Comando del Ejército a través

del Comando de Personal; actualmente se dedica a la actividad trabajando en el Centro

de Altos Estudios Nacionales.================================================

Siendo un testigo ofrecido por la defensa del acusado Alberto Fujimori, se le

concedió el uso de la palabra, al doctor Cesar Nakasaki para que proceda interrogar

al tc~stigo, el mismo que lo hizo en los siguientes términos: Coronel Bernal Neyra, le

voy a pedir que trabajamos en relación a sus cargos para determinar las fuentes de

información que puede brindar al Tribunal y básicamente trabajar la década de los

ochenta y los noventa en la que duró el conflicto interno que vivió el Perú con Sendero

Luminoso y el MRTA, ¿En mil novecientos ochenta fue instructor en la escuela de

Artillería? DIJO: El primero de enero de mil novecientos ochenta ascendí a Capitán y el

comando del Ejército a través de la dirección de personal, me destinó a desempeñarme

como instructor en la escuela de oficiales en el arma de Artillería.,- ¿En mil novecientos

ochenta y uno en el primer semestre usted revisó algún curso avanzado? DIJO:

Efectivamente del primero de enero hasta fines de junio si mal no recuerdo realicé el

curso avanzado del arma.- ¿En que consiste? DIJO: Es un curso de capacitación que se

le da a todos los oficia~es del Ejército de todas las armas en determinado año de un
determinado grado, por ejemplo el curso básico o intermedio que creo que se llama ahora

se da en el segundo año de Teniente y el curso avanzando en el segundo año de

Capitán.- ¿En el segundo semestre dG mil novecientos ochenta y uno formó parte .de la

.<

inicIad de Artillería Tumbes? DIJO: Así es, el año ochenta y uno me cambian a una-;:...

J.~ niclad de Artillería pero como yo tenia que hacer el curso avanzado me quedo el primer
:\<q

¡\e.!) I;emestre en Lima, cuando termino el curso vaya la unidad de mi destino que era en una"" 8 .
¡~i..!tllÜclad en corrales en Tumbes.- ¿En mil novecientos ochenta y dos, fue designado
:~'t~

)
"1:1: ~t st:~uctor de la Escuela militar de Chorrillos? DIJO: Sí, doctor ese año me desempeñé: <qUj

'(.) amo instructor enra Escuela militar de Chorrillos, como oficial de operaciones de la,~ '

. ¡~ lección de instrucción militar, el adjunto al mayor de instrucción.- ¿En mil novecientos

j/ ~ ~ 'Khenta y tres usted integró la unidad de Artillería en Tumbes? DIJO: No, en el año de.

mi] novecientos ochenta y tres fui cambiado a una unidad de Lobitos, en Talara el año

(Tkl ~:enómeno del niño.- ¿Y en mil novecientos ochenta y cuatro si integró la unidad de

Altillería en Tumbes? DIJO: Si señor, en mil novecientos ochenta y cuatro me cambiaron

(
¡
I

\

"
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él una unidad en Tumbes.- ¿En mil novecientos ochenta y cinco, integra el estado mayor

de la primha división de infantería? DIJO: Así es, al terminar mi función como mayor

encargado de instrucción de operaciones en esa unidad el año ochenta y ,cinco, fui

cambiado al estado mayor de la primera división de infantería con sede en Tumbes.- ¿En

mil novecientos ochenta y seis, es cierto que usted tuvo la oportunidad de llevar el curso

de comando y estado mayor en la escuela superior de guerra? DIJO: El año mil

novecientos ochenta y cinco, hay el concurso para todos los Mayores que desean

postular para seguir el curso de oficial de estado mayor me presenté, concursé, ingresé y

realicé este curso en el año ochenta y seis y ochenta y siete, en la Escuela Superior de

Guerra.- ¿,Brevemente podría decirnos cual es el objetivo de este curso de comando y

estado mayor en la escuela superior de guerra? DIJO: Capacitar al oficial para

desempeñarse en las labores de estado mayor de una gran unidad de combate, así como

también desempeñar los cargos inherentes al Comandante,- ¿En mil novecientos ochenta

y ocho, fue instructor de la escuela de Artillería? DIJO: Si, doctor al término del curso de

comando estado mayor recibí mi cambio de colocación, ha desempeñarse el año de mil

novecientos ochenta y ocho como instructor en la escuela de Artillería.- En mil

novecientos ochenta y nueve y mil novecientos noventa ¿Usted es Comandante de unidad

en Piura? DIJO: Si, -a fines de mil novecientos ochenta y ocho recibo mi cambio de

cclocación en el cual se me designa como Comandante de una unidad de Artillería en

Piura.- ¿En ese momenio en mil novecientos ochenta y nueve, mil novecientos noventa

PiLtra estaba constituida como zona de seguridad nacional, sub. Zona de seguridad

nacional? DIJO: Dentro del plan de defensa integro el territorio se organiza como usted

:>- JseÜala en zona y en sub. Zonas, indudablemente no tiene que haber una emergencia
i~ ! pélra recién organizarla, sino desde antes en tiempo de normalidad se orlSaniza para

i ~ ~ poder enfrentar cualquier situación anormal.- Testigo, ¿Funcionaba en mil novecientos:~
j

.!!ochenta y nueve o noventa como zona o sub. Zona de seguridad?, tengo entendido que
:~ ~ .
i~ :! en la sierra de Piura había un movimiento subversivo; DIJO: Si, doctor.- ¿Su unidad tuvo

'i~ ! oportunidad de participar en operativo s en la lucha contra la subversión básicamente en

ífi I el MRTA, me parece "'que estaba en esa zona? DIJO: En mi unidad por la organización y
J i>- J dispositivo en la que fueron asignadas las fuerzas para la organización de las zonas o las.

SlJ."o.Zonas, no estaba consideradas en ese ámbito.- ¿En mil novecientos noventa y uno

en el primer semestre, realizó el curso superior de inteligencia? DIJO: En los meses de

(Setiembre, octubre del afto mil novecientos noventa igualmente postulé, concursé e

ingr~sé al curso superior de inteligencia que desarrollé el primer semestre del noventa y
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UHO.- ¿Podría señalarnos brevemente cual era el objeto de ese curso? DIJO: El objeto era

que se forrf1aran analistas en el campo de la inteligencia estratégica.- ¿Es correcto que

usted alcanzó una maestría en el área de inteligencia estratégica? DIJO: Realicé un curso

de postgrado en inteligencia estratégica en Argentina, en el año mil novecientos noventa

y siete.- ¿En el segundo semestre de mil novecientos noventa y uno, integró usted el

estado mayor de la primera región militar? DIJO: Si, porque al término de mis dos años

como Comandante de unidad, seguía perteneciendo a Piura pero por haber ingresado al

curso vine a Lima destacado a hacer mi curso, al termino del cual regresé a Piura a

desempeñarme como auxiliar de instrucción del departamento de instrucción del estado

mayor de Piura.- ¿En mil novecientos noventa y dos y mil novecientos noventa y tres, es

designado EDECAN del Presidente de la RepÚblica? DIJO: Aproximadamente el veintidós

de diciembre del año noventa y uno, se me hace conocer mediante un radiograma que

tenia que presentarme al cuartel General del Ejército, no sé si el veintitrés o el

veinticuatro de diciembre porque se me había cambiado de colocación a la casa militar.-

¿Radiograma emitido porque unidad o porque dependencia? DIJO: Entiendo que fue un

radiograma emitido desde Lima a la región al comando de Piura.- ¿Y la orden? DIJO: Se

sllpone que es del comando de personal del COPERE, entonces era un plazo preventorio

y tUve que viajar y cu.ando me presenté al cuartel General del Ej~rcito era un día que no

se trabajaba, me recibió el oficial de servicio a mi y a otros oficiales que estábamos en

esa condición y nos dije{on que al día siguiente o el veintiséis no recuerdo nos teníamos
que presentar a la casa militar,- ¿Es cierto que entre mil novecientos noventa y cuatro y

mil novecientos noventa y cinco, usted es director de seguridad de la casa militar? DIJO:

i>- í3i.- ¿Y en el periodo de mil novecientos noventa y seis a fines '~imil novecientos noventa y
:~ )ide es designado sub. Jefe de la casa militar? DIJO: No, yo fui designado en el año

i~ !-(¡venta y seis hasta noviembre del noventa y seis.- ¿En mil novecientos noventa y cuatro,U) 8' -
i~~i [mI novecientos noventa y cinco, si es Director de seguridad de la casa militar? DIJO:.~! .
i~~li.- Y en mil novecientos noventa y seis me dice que es sub. Jefe de la casa militar,
'.0

i1-

¡
Hasta cuando? DIJO: Hasta noviembre de ese año.- ¿En mil novecientos noventa y siete

'L¡¡
/ i:z le cargo ocupa? DIeTO:A fines del noventa y seis recibo una Resolución Suprema, en la/ ' ~

! >: cual se me designa como agregado militar de la Embéuada de PerÚ en Argentina..- ¿Y

durante mil novecientos noventa y siete antes de ese hecho donde trabajó usted? DIJO: A

(\

fine:, recibo la resolución para que me desempeñe todo el año de mil novecientos noventa

y siete en la Embajada de Argentina.- ¿O sea usted estaba como agregado militar en

Argentina en mil novecientos noventa y siete? DIJO: Si.- ¿Y en mil novecientos noventa y
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ocho? DIJO: Se me ratificó en el puesto.- ¿O sea dos años estuvo como agregado militar

en Argentina? DIJO: Así es.- ¿En mil novecientos noventa y nueve es designado asesor

de la Comandancia General del Ejercito? DIJO: Le comento en el año noventa y nueve,

aproximadamente era la segunda semana del mes de enero y estaba en Argentina y no

recibía ninguna comunicación de mi nuevo destino, sin embargo ya estaba preparando la

parte administrativa para retornar al país y recibo una llamada de que cuando regresaba

a Li:cna y yo le decía que a donde vaya regresar sino sabia a donde, entonces me dicen

que me iban a pasar con el secretario del Comandante General, él me dice que sino me

habJ.an hecho conocer que me habían cambiado a la secretaria del Comandante General

le he dicho que no sabia, me pregunto que cuando viajaba y le dije que el lunes y

entonces me dice se presenta creo que el martes me dijo, entonces ahí fue donde tuve
('. conocimiento de que iba a desempeñarme como asesor del Comandante General en la

secretaria del Comandante General del Ejército.- ¿En ese mismo año llegó a integrar la

secretaria del Comandante General del Ejército? DIJO: Los asesores forman parte de la

secretaria del Comandante General del Ejército por organización.- ¿Fue usted secretario

dd Comandante General del Ejército? DIJO: No, solo asesor.- ¿En el año dos mil tuvo la

oportunidad de llevar el curso de defensa y desarrollo nacional en el CAEN? DIJO: Si, a

fines del año de mil novecientos noventa y nueve, fui designadoPéilra hacer ese curso.- ¿Y

que objeto tenía ese curso, cual era su razón de ser? DIJO: Capacitar y perfeccionar a

prof~sionales, tanto de la fuerza armada como civiles del sector público y privado en
temas de desarrollo de defensa nacional al más alto nivel, el CAEN es el centro de más

alco nivel académico que existe en el sector sobre estos temas.,. ¿En los años dos mil uno

y dos mil dos, usted fue jefe de planes de operaciones del estado mayor de la Q,uinta

regiÓn militar? DIJO: Así es doctor.- ¿Y en el año dos mil tres usted pasa al retiro? DIJO:

¡ I Si, injustamente soy pasado al retiro ese año.- ¿Porque causa? DIJO: Es una pregunta
~ ct

~
que nunca me la han respondido doctor.- Habiendo sido usted Artillero, en una línea de

II~ .

el)i!! interrogatorio que se suele establecer aquí por las partes, ¿Usted conoció en la escuela

I¡~ .~ de AItillería a Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Respondiendo a su pregunta concreta
i,i~~ 1110, porque yo ingrese a la escuela militar de Chorrillos en el año de mil novecientos
¡ i t:¡ !setenta y creo que él ya había salido de la escuela ya hace muchos años, entonces nunca
i ¡
i~ jo ]v~ conocido en la escuela de Artillería.- Permítame hacerle una pregunta directa, ¿NoG (

lo ha conocido en la escuela pero en el desarrollo de su carrera ha podido conocer o
~.

relacionarse con Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Habría que definir el termino

CC1l0cer, si conocer es verlo en una fotografía, verlo pasar o verlo en una sala si 10
.
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conocía, pero si conocer se entiende como una relación de conversar, dar algo en el

sentido de tuna opinión nnnca.- ¿Montesinos Torres, tuvo alguna intervención para que

usted sea designado Edecan del Presidente de la República? DIJO: Me hace una

pregunta que no sabría responderle, pero si podría decirle que en todos los puestos que

me he desempeñado ha sido por designación de mi comando del Ejército y a nadie he

pedido un favo1'.- ¿Para designarlo por el COPERE como Edecan del Presidente de la

República dentro del comando de personal del Ejército, que órgano es el que evalúa a los

ofi.ciales que pueden ser designados como Edecanes? DIJO: Nunca he trabajado en el

comando de personal, pero puedo hacerle un aporte a lo que usted me señala, en primer

lugar que todos tienen requisitos para postular a un curso, para asignar un cargo,

primer punto es que debe haber requisitos para ser Edecan, en segundo lugar esto me

imagino que obedece a propuestas y me imagino que el COPERE en base a estos

requisitos, presentará a las oficinas de administración de la carrera del oficial, en base a

un perfil que presenten quienes podrían ser y al final se propondrá una terna que

sl,pongo que él la presentará ante quien tiene la decisión y se tomará la decisión en base

a esa terna, de quien se ocupará un cargo en el Ejército.- ¿Tiene conocimiento si el

Comandante General del COPERE el que finalmente designa. al EDECAN o es el

Comandante General del Ejército? DIJO: No me consta como es, pero creo que las.'

decisiones en el Ejército las toma el Comandante General del Ejército.- ¿O sea la

propuesta seria del COPERE y finalmente la elección del Comandante General del

Ejército? DIJO: Creo qu~ es así sei1or.- ¿LlegÓ a tener conocimiento de que hubo la terna

o lo asume? DIJO: No doctor, asumo.- ¿Qué cargo tuvo cuando lo designan Edecan ya

\ era Coronel? DIJO: No, Teniente Coronel o Comandante, pero quería precisarle q1Jeyo
\:
i~ l'-go a Palacio de Gobierno con dieciocho ai1os de servicio capacitado, formado y

f~ ~oralmente autorizado para poder desempei1ar ese función, intachable.- Testigo, ¿o sea
:(!j

:(1) 'wnplía con todos los requisitos? DIJO: Si.- ¿Cuando a un militar lo designan para que
:~

1
~' .

¡~ -IT8ya a una base o para que vaya a una gran unidad, esa designación implica un

.¡ (f lkstaque? DIJO: Nunca he trabajado en una zona de emergencia, creo que las bases

:ti ¡dependen de una organización más grande que es la gran unidad entiendo que el cambio

41 I ,k colocación a esa unidad, el destaque es una situación temporal, cuando uno va
.../ estando en una organización va por necesidades de servicio a cumplir una función a otro

lugar y al término del periodo por el que fue designado a cumplir ese trabajo, retorna a(

Sll. lugar de origen.- ¿Cuando un oficial es designado de una gran unidad a un batallón o

una patrulla, son distintos cargos pero siempre dentro del Ejército, cuando un oficial es

1\

~
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designado a la casa militar de Palacio de Gobierno, se considera que la casa militar de

Palacio de ~Gobierno es un órgano administrativo del instituto o uno sale del instituto?

DUO: Doctor, los Institutos de las Fuerzas Armadas forman parte del sect~r Defensa

d~n1:ro del Poder Ejecutivo, la casa militar, por mas que se llame casa militar no depende

dd Ejército, la leyes precisa, y la ley Orgánica es precisa donde dice quiénes son los

el~mentos que constituyen orgánicamente el Ejército, la casa militar forma parte del

despacho presidencial, y el despacho presidencial forma parte de la Presidencia del

concejo de ministros, en tanto el cambio de colocación a la casa militar era al personal

que trabajaba ahí, está fuera, vamos a llamarle así, fuera del Instituto

(

aclministrativamente, verdad, como lo es los que trabajan en el Comando Conjunto, no

están en el Instituto, como lo es los que trabajan en el Ministerio de Defensa, no están en

el Instituto, son cosas aparte,- Testigo, o sea, que cuando a un militar lo designan a la

casa militar de Palacio de Gobierno administrativamente sale del instituto para pasar a

una dependencia de la Presidencia del consejo de ministros; DIJO: Sí, así está, así es

doctor.- Testigo, las funciones que realizan los integrantes de la casa militar, incluyendo

al Edecán, ¿Son funciones propiamente administrativas, o son funciones militares?

DI,lO: El decreto supremo nÚmero cero nueve del noventa y tres de la Presidencia del

Cnncejo de Ministros' establece quiénes integran el despacho pf(!~sidencial, entre ellos la

casa militar como dice, asimismo señala pues que el despacho presidencial constituye un

programa presupuestal~del pliego Presidencia del Concejo de Ministros, y en ese decreto

Sl:;)remo están las funciones que deben cumplir, y las funciones establecidas acá son

neta.mente administrativas, si quiere yo le puedo leer las que cumplía el Edecán.- No es

lwcesano testigo, pero para precisar las funciones en la casa militar, porque nos

ccnfunde a los profanos casa militar, son funciones netamente administrativas, no

).. i funciones propiamente militares, no son funciones operativas; DIJO: No solamente en el

.~ jPnÚ, sino en cU,alquier lugar, otros paises donde existe una casa militar cumple esas

¡

~
~ Jfunciones, doctor.- y dentro de esa misma línea Coronel, las disposiciones que puede dar

! i~el P:-esidente, el jefe de la casa militar, las disposiciones que se dan dentro de la casa. !!

. j}~ JJmili1~ar, con .re.lació~'"de las labores que ~~ realiza en la cas~ militar, ¿Son dispo~iciones

\, llü d~ tIpo admInIstratIvo, O son ordenes mIlitares? DIJO: De nmguna manera son ordenes

y¡;e Imilitares, de ninguna manera, solamente son disposiciones, órdenes administrativas.-
'; i)-;: I (~Recuerda usted por casualidad qué área de la casa militar era la que correspondía a los

Edecanes? DIJO: Bueno, no recuerdo la estructura, pero los Edecanes dependían

directamente del Je,fe de la casa militar, del sub jefe dependían las otras organizaciones.-
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¿Cuáles era las funciones administrativas de un Edecán? DIJO: Voy a leedo doctor

porque no~me acuerdo, segÚn el artículo once del decreto supremo nÚmero cero cero

nueve noventa y tres Presidencia del Consejo de Ministros, del veinticinco de enero del

noventa y tres señala lo siguiente, "proporcionar la seguridad inmediata y permanente al

Presidente de la República en sus diferentes actividades, de acuerdo a las directivas de la

,Jefatura de la casa militar, coordinar y supervisar los diferentes servicios de seguridad

de Palacio de Gobierno, de conformidad con disposiciones emanadas de la Jefatura de la

casa militar, particularmente en ausencia del ,Jefe y subjefe de la casa militar, atender al

Presidente de la República en sus actividades del despacho, acompañar al Presidente de

la República en todos sus actos, ceremonias oficiales y sociales para los que sean

designados, representar al Presidente de la República en los actos o ceremonias para los

que sean designados, cumplir las disposiciones que directamente imparte el Jefe de

E:-;tado dando cuenta de aquellos que en su juicio quieran ser de conocimiento de la

Jefatura de la casa militar, además, funciones inherentes a su competencia, eso es todo,-

Tf'stigo, si bien lo ha dicho ya antes, pero permítame precisado, las directivas que daba

el .Jefe de la casa militar que tenía que cumplir el Edecán conforme nos ha leído, ¿Eran

directivas de tipo administrativo o de tipo militar? DIJO: Reitero .doctor, nunca de tipo

militar, siempre de tipo administrativo en [unción de lo que <¡1.cabode leer.- Nos ha

hahado señor testigo, de directivas del Jefe de la casa militar, nos ha habl~do de

disposiciones del Jefe 1e la casa militar, le preguntó, ¿Las disposiciones del Jefe de la
casa militar eran de tipo administrativo o de tipo militar? DUO: De tipo administrativo.-

y nos ha hablado usted también de disposiciones del ,Jefe de Estado, preguntó, ¿Esas

disposiciones del Jefe de Estado que ~e daba a los Edecanes han de tipo administrativo

o cle tipo militar? DIJO: De tipo administrativo,- Coronel, ¿en mil novecientos noventa y

. d()s, mil novecientos noventa y tres, usted fue Edecán del Presidente de la República?

i l)\JO: Como otros cuatro oficiales de las Fuerzas Armadas, éramos seis Edecanes.-
:
.

: !Testigo, en su c~ndición de Edecán, junto a otros Edecanes de las Fuerzas Armadas,
'eI) 8
i~ :¿Tuvo usted conocimiento que en mil novecientos noventa y dos el Presidente de la:~

J
RCPública realizaba.8 lo largo del país lo que se denominaron acciones cívicas, estos es,

"~ accbnes que buscaban la adhesión de la población? DIJO: Sí, sí veía que se hacia ese

; I tipo de actividad porque lo que s,e lograba era elevar nivel socioeconómico de esas

);: . cc'municlades, campesinos, pueblos, etcétera.- ¿Tuvo usted conocimiento que estas

accbnes cívicas, que como usted dice permitían elevar el nivel socioeconómico de las

pc,bJaciones, o de distintos sectores de la población peruana, eran parte de la política de

""-~'

~
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pacificación que llevaba adelante el estado peruano en la lucha contra el terrorismo?

DIJO: Evicfentemente, 10 que tenía que hacer en mi concepto, 10 que se tenía que hacer

era a.islar a la población de los terroristas, lograr que esa población se identifique con las

fuerzas del orden, se identifique con el estado.- ¿Tuvo usted conocimiento que parte de

estas acciones no tenían por propósito lograr la adhesión de la población como parte de

una política de pacificación, sino eran mas bien acciones de tipo proselitismo para

favorecer la imagen del Presidente, de su agrupación política? Interviene el señor

Director de Debates y señala: Señor abogado, usted le pide una valoración. El abogado

del acusado Fujimori Fujimori, doctor César Nakasaki, refiere: No, le pregunto si ha

tenido conocimiento. El señor Director de Debates manifiesta: Pero en qué, si es

proselitismo hay que aislar todos unos conceptos previos, es mas complicado, reformule.

Continua el interrogatorio el doctor César Nakasaki, como sigue: ¿Tuve usted

conocimiento que el Presidente de la República cuando realizó esas acciones planificó

con Cambio Noventa Nueva Mayoría llevar afiches para mejorar su imagen presidencial?

DUO: No doctor, yo veía que el Presidente trabajaba por el Perú, y si usted me permite

pfnsar de que a esos pobladores pobres, a los que el Estado no ha ido por muchos años,

salud, vivienda, se le mejore su condición de vida y por medio de ello se pretenda decir

qll';~ se va aganar; un voto creo que es ofender a esos ,humildes campesinos,

tI''lbajadores.- ¿Tiene usted conocimiento seií.or Coronel, si las poblaciones a las .cuales

lkgaba el señor Presid~nte para realizar estas acciones cívicas, eran poblaciones que
estaban caracterizadas por una de dos cosas, o habían sido víctimas del terrorismo, o el

Estado como tal no había llegado a las mismas, estas eran características de las

poblaciones donde llegaba el Preside1).te? DIJO: Se daban las dos condiciones.- o sea

\
seiior testigo, o víctimas del terrorismo, o pobladores a los cuales el Estado no había

~ él~edido como tal. DIJO: Así es seií.or.- ¿Podría usted comentar a la Sala cuál era la
.<:t:Q::' f ,cuencia de estas acciones cívicas que realizaba el Presidente, eran diarias,

\ .'<'{. "

¡ ¡ ~ i!te:-diarias, cada quince días? DI,JO: Yo lo que le puedo decir es que eran con mucha, . CI) '8

: f~ If,:cuenCia, porque usted entenderá que nosotros éramos seis Edecanes, y cuando
. : ~ ¡lrrrábamos de servit'::iocumplíamos una función de Edecán personal que nos permitía

"O

1' ! li; compaflarlo por, don_de se desplace el Presidente, y podíamos ser en ese caso tes~igOS de
) : ~ o cf.le usted esta senalando, entonces, yo creo que eran con bastante frecuenCIa estas

J :~, ': ac tividades, a parte de sus otras funciones que tenía que desempeñar propias en el

(kspacho, eran bastante frecuentes.- Pero esa gran frecuencia que usted refiere, no le

pregunto solo por las acciones que usted le acompañó, pero por la información que

~
;

.
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recibía del resto de sus colegas Edecanes, (~Tenían una frecuencia interdiarias, semanal?

DIJO: Yo Óreo que podría ser interdiarias doctor, diaria interdiarias.- Testigo, ¿entre

diaria e interdiarias? DIJO: Sí señor... Señor Coronel, para la organización de estos viajes

o estas visitas de acción cívica que se realizaban, ¿Cuál era la organización, cómo se

planeaban, cómo se planificaban? DIJO: Bueno, yo le puedo decir de que en mi

condición de Edecán simplemente me sorprendía en el momento que salíamos y dónde

íbamos, porque no lo conocía, y negábamos al destino ya estaba todo previsto en el

avión, o en el helicóptero, y bueno, íbamos al lugar que señalaba el Presidente, todos los

preparativos previos a eso los desconocía.- O sea testigo, para precisar, usted apreciaba

que había una organización, pero usted como Edecán no conocía, no intervenía en esa

organización? DIJO: Si, así es señor.- ¿Usted concretamente como Edecán en qué

momento tomaba conochpiento de la acción cívica que se iba a realizar diaria o

interdiarias, cuando a usted le tocaba acompañado por razones de turno? DIJO:

13;i.sicamente cuando ya estábamos en el avión, porque uno veía la cara que había, el

Presidente nunca nos comunicaba que íbamos a nevar tal cosa, simplemente cuando

estaba en el avión o helicóptero ya veía que estaba, había cosas ahí para llevar, material

phJ'éLllevar.- ¿Y estas acciones cívicas se realizaban a nivel del interior del país o también

se realizaban en Lima.; en todo el Perú en general? DIJO: En todo el Perú.- ¿Llegó usted a,

ccnocer la razón por la cual la informaciÓn al Edecán se le proporcionaba recién en el

día, era por razones de ~eguridad, de estilo presidencial? DIJO: Nosotros entendíamos de
~

qll:~ era por seguridad del Presidente, el Presidente tomaba sus precauciones, su

seguridad porque hay que no olvidarnos el momento que vivíamos, estando en Palacio,

Pé'.:acio ha sido atacado con morteros por el MRTA, ha sido atacado por el MRTA por

RPG, por cochebomba, entonces, obviamente si bien el Presidente podía tener su

seguridad él también tomaba su seguridad, y su seguridad era la sorpresa en sus

d( splazamientos.- ¿Recuerda usted que como Edecán del Presidente de la República 10

""

, J
ac ompaÜÓ a una acción cívica realizada en la selva, específicamente en el sector

p..
i,O? Bn~tania? DIJO: Sí señor, sí recuerdo, recuerdo que fue, pero eso fue un segundo punto,
:"-'(

:~ f pCJrque en esa op(i)rtunidad viajamos a Andoas, llegamos a Andoas, de repente
:CI)co8

i:5j.!!l
:oq:!~
:.,Q:IJ

'

ft! ,1111 pozo que era explotado petrolero, ahí se pernoctó, primero llegamos el Presidente hizo:. tu I
I,~ ~

,_/¡~ ...

Trompeteros no lo sé, pero llegamos en el avión, llegamos al aeropuerto, esperamos un

hc:icóptero y de allí ya empezaba a nover y nos desplazamos a una comunidad cercana a

enrega de una serie de ayuda para la población, para la comunidad que estaba en esos

lugares, yal día siguiente en el helicÓptero si nos fuimos a Bretania que estaba a la orilla
.
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de un río, ,eso me parece que es cerca a la reserva Pacaya Samiriao- ¿Recuerda usted el
~.

tipo de acción cívica que se realizaba en Bretania? DIJO: Sí claro, llevaba cocinas, equipo

de carpintería, llevaba Útiles escolares, ollas, una serie de otros materiales pa~a la gente

de ese lugar, medicinaso- <yehículos de tra11sporte marítimo, fluvial? DIJO: Bueno, en

esa oportunidad entregó un bote Sodiac me parece, con su motor fuera de borda, porque

era una necesidad de la gente para poder realizar sus actividades de pesca y poder

~)cbI'evivir.- ¿Y el Presidente en esa actividad se limitaba hacer entrega de cosas, o

también realizaban trabajos junto a la comunidad? DIJO: No, bueno a la comunidad se

le iba entregar por ejemplo un equipo móvil de carpintería, entonces, el mismo Presidente

ayudaba a ensamblar, vamos a decir así, el equipo para que puedan ellos operarlo.-

¿Recuerda usted una acción cívica realizada en la sierra de Lima en Huancaya? DIJO: Sí

doctor, normalmente en una de las oportunidades qu.e 10 acompañé era un fin de

semana, y él los fines de semana no iba a descansar, sino a ver este tipo de actividades,

y recuerdo de que Huancaya era un lugar muy pintoresco, tenía ciertos atractivos,

al ~.unas series de caídas de aguas, y me parece si mas no recuerdo de que se impulsó la

cre-ación de un albergue creo para que pueda el lugar recibir turistas y en función de

esos recursos mejorar su condición de vidao- ¿Y en Huancaya recuerda usted si había

presencia del Estado? DIJO: Si llamamos presencia del Estado a que cuente una posta

médica, un colegio, trabajo, nao- Testigo, a nivel de la sierra, ¿Recuerda o haber

acompañado al Presiderte para realizar acciones cívicas en Ayacucho, Puna, Satipo,

C11S80, Arequipa y Cajamarca? Dl,JO: Sí, indudablemente yo he estado dos años como

Edecán y en ese periodo ha habido diferentes oportunidades en que 10 le acompañado al

Plesidente cumpliendo y evidentemente en algunasEdecán mi función,como

of'O1tunidades se ha visitado esos lugares acompañando al Presidente.- ¿Y cuando se

hacían esas visitas para realizar los trabajos de acción cívica, el Presidente hacía

j~ ixordinaciones sQlamente con las autoridades o coordinaba, se relacionaba directamente
d~ Jxn la población? DI,JO: Cuando el Presidente llegaba a un sitio alejado normalmente se
,,~ !:ti) SiCcreaban las autoridades, pero él pedía que se acerque la gente para que le expresen
:~-#.
!~I,!<~l.áles era11 sus care11cias, cuáles eran sus necesidades mas apremiantes, y conversaba
'~~l .

.¡ ()UJ i~cn las autoridades, conversaba con los campesinos, conversaba con la gente del lugar

,1 tu IPé.:.a que él pueda, imagino porque no puedo aseverar, él tenga pues una idea global de

/: ~ ,to::l8.S la necesidades y la forma como podría contribuir a mejorar las condiciones de esa
0- f 10~alidado- ¿Usted ha podido verificar en todas las oportunidades en las que acompañó al

Plcsidente de la RepÚblica para realizar estas acciones cívicas, si el Presidente siempre
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entraba en contacto con la población? DIJO: Sí, el Presidente siempre entraba en

contacto c6n la población, siempre en todas su visitas él quería el contacto directo con la

pc.blación.- ¿Y las necesidades de lo que se requería en cada población, las recogía

directamente de la población? DIJO: Claro, en función de sus necesidades, tomaba nota

de sus requerimientos, y posteriormente él tomaba una decisión al respecto.- ¿Y con las

Fuerzas Armadas que estaban en el lugar donde se halla encontrado, qué tipo de relación

hacía el Presidente de la República, el Jefe del puesto, del lugar, qué tipo de coordinación

hacía con el Presidente de la República?, le informaba, el Presidente de la República le

daba disposiciones.- DI,JO: Las oportunidades que yo he podido apreciar es lo que usted

me señala, este, como coordinaciones no lo podría llamar coordinación, lo que sucede es

d( que si el Presidente se presenta a un lugar, obviamente la autoridad militar que está

en ese lugar concurre porque es el Presidente de la República, es el Jefe Supremo de las

Fuerzas Armadas, es la investidura que tiene, entonces, el Presidente simplemente si

estaban haciendo una carretera, estaban haciendo un trabajo de ingeniería, preguntaba

cémo iba el avance la obra, entonces el personal que estaba a cargo de esa obra le decía

cuál era la actividad, cómo estaba avanzando los trabajos, etcétera, etcétera.- O sea

general, le daban cuenta del desarrollo de las obras que realizaban; DIJO: De la actividad

propia que estaba d~sarrollando.- ¿Y con autoridades civiles también tenía relación,

contacto, el Presidente de la República cUémdo hacía estas acciones cívicas, Alcal.des, el

p{J:'roco? DIJO: Sí claro'isi llegaba a un lugar y no se encontraba, por decir, el alcalde, en
ese monlento hacía que lo llamen, que quería conversar con él, es mas no solamente,

}meno con el alcalde y con otro tipo de autoridad que pudiera existir en ellugar.- O sea

general, coordinaba con pobladores, le informaban los militares a cargo de las obras de

ingeniería, y las autoridades civiles del lugar en el que se encontrase; DIJO: Sí doctor.-

Testigo, en este escenario de la sierra, y de las acciones cívicas, ¿Recuerda usted haberlo

acompaii.ado al Presidente especialmente a una acción cívica realizada en Ayacucho,

.~).

J
ionde él estuvo en el Cuartel de los Cabitos, en el año mil novecientos noventa y tres,

.<0::(

! ~ i( spués de la captura de Abimael Guzmán?, de repente para que pueda recordar; DIJO:
r" fBuetlo, con ocasión de Semana Santa el Presidente viajó a Ayacucho, y pasó la noche en
~~ 8 .

~~ I.Ayacucho, es mas después de la procesión que la acompañó, posteriormente en la Plaza

1~j J
<Í( A.rmas hizo declaraciones a los medios.- ¿En esa acción cívica también se mantuvo es

~u {

/i~ , línea de tener un contacto directo con la población? DIJO: Evidentemente, si el

,J : ~ Presidente está acompañando un acto religioso como ese, y quienes hemos estado en
:~ .
fA~'acucho en alguna oportunídad en estos eventos conocemos la magnitud que convoca

~
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estos actos, y después de ello busca conversar con la gente, evidentemente que sí.- En

esa oporturiidad en Ayacucho, ¿Recuerda si en aquella oportunidad, al Presidente de la

RepÚblica alguna autoridad militar o algÚn sector de la población le haya hecho conocer

al Presidente de denuncias por violaciones de Derechos Humanos que hubieran podido

ccmeter miembros de la Fuerzas Armadas? DIJO: En lo que a mí respecta no solamente

er' Ayacucho, sino donde yo tuve la oportunidad de acompañarlo, cumpliendo mis

funciones, nunca he sido testigo, ni he visto ese tipo de denuncias, quejas, referidas a lo

que usted señala doctoL- ¿Recuerda usted haber acompañado al Presidente de la

República a realizar acciones cívicas en distintas universidades del país? DIJO: Si

recuerdo que lo he acompañado al Presidente en visitas a diferentes universidades.-

(~Eecuerda usted la visita realizada a la Universidad Nacional del Centro en Huancayo?

0\.10: Sí claro, recuerdo que en una oportunidad estando allá ingresó a la universidad,

ingr~samos específicamente inclusive al lugar donde estaba el centro de cómputo, donde

estaban las computadoras, y por parte de las autoridades de la universidad expresaban

pues de que estaban malogradas, necesitaban mayor cantidad, y era un lugar lúgubre,

llt no de pintas alusivas al MRTA creo, o Sendero Luminoso y recuerdo claro ese pasaje,

si lo recuerdo.- ¿Recuerda si en esa visita el Presidente entró en contacto con los

estudiantes universit21rios? DIJO: Claro, había unos universitarios que lo acompañaban

er. el recorrido por las instalaciones, claro que sí.- ¿Esa acción cívica cO,nsistió

sinplemente en verifica~ las necesidades que había en la universidad o posteriormente se

rea1jzaron acciones concretas para solucionar los problemas que señalaban los

estudiantes? DIJO: Bueno, creo que esa visita fue para conocer la problemática,

lHcesidades pudiesenurgentes consta, pero seguramentetener,que no me

pClsteriormente habrá llegado algunos medios para satisfacer parte de sus necesidades.-

Tt :;;tigo, en esas coordinaciones con los estudiantes universitarios, ¿Estos se limitaron a

establecer, a hac~rle conocer al Presidente qué necesidades tenían en la universidad, o

tarn::>ién le hicieron conocer de denuncias, de abusos que cometieran los miembros de

la3 Fuerzas Armadas en la Universidad Nacional del Centro? DIJO: Que recuerde doctor,

er esas oportunidades había un reclamo si se puede decir eso por la carencia de medios

el Presidente preguntaba como se desarrollaban sus labores académicas, pero el hecho

cc ncreto como denuncia como usted señala yo no he escuchado en ningún momento

nando he estado acompañando al Presidente.- ¿Recuerda haber acompañado al

Pl esidente a una visita realizada dentro de este ru bro de acciones cívicas a la

U1iversidad La Cantuta? DIJO: Si recuerdo haberlo acompañado al Presidente de visita a
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la Universidad La Cantuta ingresamos hicimos un recorrido por algunos ambientes

aulas, el cc5medor me parece y también en otros lugares de la universidad.- ¿Y también

aC¡lÜ se volvió a repetir la constante de una relación entre el señor Presidente y los

estudiantes? DIJO: Sí, a mi me sorprendió porque la Universidad La Cantuta siempre se

ha mal conocido como una Universidad conflictiva, pero me sorprendió ver que fue

recibido el Presidente tranquilamente, conversaba con los alumnos, se desplazaba por la

Universidad sin el mayor reparo, en el sentido de protección aislamiento de la gente que

no se le acerque para nada.- ¿Ha tenido conocimiento que como parte de las acciones

cí'licas realizadas en las universidades del país hubo entregas de ómnibus para el

tra.nsportes de los estudiantes, entrega de computadoras y distintos mobiliarios? DIJO:

Sí doctor, se entregaba lo que usted dice ómnibus, material, para que puedan cumplir

sv,s tareas académicas, si recuerdo.- ¿Y este trabajo de entrega se hizo a algunas

lUliversidades o a la mayoría de las universidades nacionales del país? DIJO: Yo hasta

ahora veo algunos ómnibus pintados con los mismos colores que fueron entregados y veo

que fueron muchas universidades naciona1es.-¿Recuerda si en su experiencia como

edecán pudo apreciar que parte de estas acciones cívicas eran traslados continuos de

po-sanas enfermas y sus familiares del interior del país hacía Lima? DIJO: Había

si~.laciones en que ül Presidente llegaba a una localidad y encontraba casos de que

recurría a él alguna madre o padre de familia haciéndo1e ver que alguno de sus ):1ijos o

familiar cercano tenía~ una dolencia y que obviamente por la ausencia de un
establecimiento de salud que pueda atender ese mal hacía peligrar la vida de este

phciente de esta persona, entonces el Presidente en muchos casos evacuaba en el mismo

helicóptero que él viajaba a esta per.sona y a su familiar para que vengan a Lima a

tr Üarse y como a veces lógicamente la capacidad no permitía llevar mas personas,

:>-

J
rcnces él veía por conveniente que alguna persona de la comitiva deje su puesto para

¡~ l':~vaya esta persona que iba a ser evacuada.- Testigo, hace un momento usted nos ha
: '\'{ "

¡~ feferido, que estas acciones cívicas no solo eran fuera de la capital de la república sino
'V) 8

i ~jJamoién en Lima, ¿en Lima básicamente estas acciones cívicas donde se centraban?

.i5J:J)}JO:En todos los ~'onos.- ¿Recuerda haber acompañado al Presidente de la República: j .In Lima a acciones cívicas por ejemplo realizadas en Huaycan? DIJO: Sí, claro que si;

¡,i 11uiero retomar el punto que cuando el Presidente salía de palacio, no nos deCÍa a donde

~): ~b3., simplemente ordenaba que se tome previsiones para que se prepare la escolta, en

una oportunidad fue así yo estaba de servicio lo acompañe y llegamos a Huaycan a

inét"lgurar un colegio y al termino de esta ceremonia hizo un recorrido el Presidente, se
J
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desplazó caminando hacía el interior del lugar y tuvo contacto con el gobernador,

dirigentes, "la población que había en esos momentos fue en el año de mil novecientos

noventa y dos, y porque le voy a decir tengo precisa la fecha porque pueden decir porque

tengo presente la fecha, fue la primera oportunidad que salí con el Presidente y fui con

mi uniforme completo y fuimos a un lugar de tierra muerta, donde caminábamos y el

polvo se levantaba, entonces esa fue mi primera oportunidad y por eso la recuerdo.- ¿Es

correcto que a Huaycan fueron varias visitas, hubo en varias oportunidades acciones

cívicas en Huaycan? DIJO: Si, por supuesto no solo eran colegios, eran pistas, postas

m::dicas, bueno eran varias cosas que se hacían.- ¿Y las obras de ingeniería que se

hacían en estos colegios, postas medicas, estas pistas la realizaba fundamentalmente la

unidades de ingeniería del Ejército? DIJO: Yo nunca he visto que los colegios 10 hayan

hecho las unidades de ingeniería del Ejército, los colegios los realizaba una institución

que tenía a su cago.- ¿El INFES? DUO: El INFES, en cuanto a carreteras, pistas, si

habj.an unidades de ingeniería realizando esta labor y donde la población se comprometía

con estas actividades, inclusive participaba de estas labores, en ayudar a estos

ingenieros a realizar sus tareas, la comunidad se comprometía en ese beneficio que iban

a obtener - Testigo, si pudiera mas o menos graficarnos ¿Como es que usted podía

verificar que la poblaCión se comprometía, trabajaba en conjunto con el Ejercito en la

realización de estas obras? DIJO: Porque cuando 10 acompañaba al señor Presidente

indudablemente uno veta el compromiso de la gente, la alegría compartida trabajando
cC'n los soldados que con pala y pico estaban removiendo piedras de repente y la gente

e~taba allí trabajando.- ¿Almorzaban juntos? DIJO: Claro, inclusive se veía que algunos

(k sus casas llevaban comida para inyitar a los soldados.- ¿Recuerda si en estas v:isitas

p~,~'a realizar acciones cívicas se llegó hasta las comunidades ashaninkas? DIJO: Sí, en

una oportunidad recuerdo que se fue a una actividad, que se visitó a esta comunidad

p(cque habían s~do recuperados algunos campesinos. de las manos de los terroristas,

!~ ')(cque habían sido secuestrados y hubo un reconocimiento a la labor que desarrollaban: ~e~te tipo de comunidades en provecho de la pacificación.- Testigo, para terminar con esto

¡ /'O8dt las acciones cívicás ¿es cierto que a muchos de los lugares donde asistió el ingeniero

! j:Fll,jimori, era la primera vez en la historia que llegaba un Presidente de la República?

.j JJ]) ,JO: Oportunidades he escuchado. decir eso a los pobladores que era la primera vez que: I (

¡ li¡ Jllt gaba una autoridad y mas aún el Presidente de la República, entonces había una

Ji~ I al~arabía en recibir al Presidente de la RepÚblica.- ¿Cómo Edecán del Presidente de la
RCI),~lblica tenía conocimiento de los despachos que realizaba el Presidente de la

>
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RepÚblica con sus ministros o con otras altas autoridades? DIJO: Me puede precisar lo

que quiere~ decir con despacho doctor.- ¿Si como edecan tenía conocimiento que el

Presidente de la Republica despachaba con el Ministro de Pesquería, de la Producción, de

Justicia, de Defensa, o sea de la labor que realizaba el Presidente de la República en

Palacio de Gobierno? DIJO: Cuando llegó a Palacio de Gobierno había un rol que el

Presidente había dado a los edecanes en el sentido de que, en tales días a tales horas

tenía despacho con los ministros, entonces evidentemente era así doctor.- ¿Si usted nos

ha referido que la frecuencia de las acciones cívicas que se realizaban a lo largo del Perú

eran diarias o ínter diarias, estaría en condiciones de responder cual era la frecuencia de

estos despachos, de los despachos presidenciales con los diferentes ministros y altos

funcionarios del estado? DIJO: Bueno usted me pide que le precise doctor en realidad.-

¿,Si esta en condiciones? DIJO: Yo solamente le puedo precisar cuando había reunión de

consejo de ministros y cuando venían todos los ministros a realizar su labor en Palacio

de Gobierno y en las oportunidades que el Presidente permanecía en Lima se reunía con

103 diferentes funcionarios Ministros u otras personas, quiero precisar de que si bien el

Plcsidente en un día podía ir y regresar, al termino de ese viaje se reunía y cumplía estas

actividades con sus ministros o con las personas que él convocaba a su despacho.- ¿Qué

era lo mas frecuente- que usted verificaba, reuniones con el consejo de ministros o el

despacho con un alto funcionario publico, como usted está refiriendo? DIJO: Bue~o, las

reuniones del.consejo d, ministros creo que eran semanales, pero en ese lapso de tiempo
pc,dían concurrir ministros a trabajar temas de su despacho que yo desconozco.- ¿Pero

ersl frecuente? DIJO: Sí, claro era frecuente.- Coronel, quisiera pasar a trabajar otros

temas, aprovechando sus conocimientos del curso del CAEN, en el curso de "defensa y

(ksarrollo nacional", ¿En este curso, usted estudió lo que significa "el planeamiento
/-

1
estratégico para la defensa nacional"? DIJO: Si.- ¿Qué significa planeamiento estratégico

Péca la defensa ~acional? DIJO: Implica tomar las previsiones al más alto nivel de la

: jcnducción del gobierno, de todos los sectores involucrados en ello, para tomar las

t~ ]nevisiones, para afrontar los conflictos que se puedan presentar tanto en el frente

i: I~xterno producido p¡:'¡rdesastres naturales, etcétera, etcétera.- ¿Se puede señalar que el

i;? l;pl3.r.eamiento estratégico tiene distintos niveles? DIJO: Si.- Testigo, quisiera trabajar con
i

...

~ &
1

el tema del planeamiento estratégico en el caso de la defensa interna del territorio
'u r

:/¡..., l1adonal, ¿Es correcto que un primer nivel de planeamiento estratégico, es el que se

J'f ~ J realiza por parte del gobierno en los distintos sectores que ocupa la administración
J)O: I publica? DIJO: Yo no he trabajado en esos niveles, pero yo puedo responderle en forma
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ac aclémica a lo que usted me está presentando, lo que sirve de base para el planeamiento

estratégico,t es la directiva de' gobierno, la directiva de gobierno es el que da inicio al

planeamiento estratégico, vamos a llamarle en sus dos niveles, en lo que es para el

des~lrrollo y lo que es para la defensa, en lo que es para el desarrollo a través de 10 que

ahora se está llamando creo, Centro de Planificación Estratégica, y para la defensa 10 que

se Fama Consejo de Defensa Nacional, Consejo de Seguridad Nacional,- Testigo, pero

pumítame una precisión que es importante, porque en la acusación (página cinco y

l111e'le) trabajan con dos conceptos, política y estrategia, ¿La directiva de gobierno es

parte del planeamiento estratégico o da inicio, es el insumo que se necesita para hacer el

planeamiento estratégico? DIJO: Es 10 que da inicio al planeamiento estratégico.-

Entonces testigo, la directiva de gobierno es la que permite el planeamiento estratégico;

])I...JO: Si señor.- ¿Esta directiva de gobierno la elabora el Consejo Nacional a través del

presidente de la república? DIJO: Vuelvo a repetirle, vaya responderle en términos

ac aclémicos, ¿De dónde viene la directiva de gobierno?, la directiva de gobierno se

(h sprende del proyecto de gobierno, ¿El proyecto de gobierno, de dónde se desprende?,

se desprende del proyecto nacional, y ¿El proyecto nacional de donde aparece?, de los

objetivos nacionales, y ¿Los objetivos nacionales de donde resultan?, del conocimiento de

la realidad nacional d-entro del contexto internacional, entonces, usted al referirme sobre

la directiva de gobierno evidentemente eso responde al proyecto de gobierno que

cuaJquier partido políti~ que participa en un proceso de elecciones de acuerdo a la ley

dI' partidos políticos debe presentarla para que el Jurado Nacional de Elecciones la

ponga en la página web y la poblaciÓn conozca cual es el proyecto de gobierno de ese

pLtido, yo quisiera atreverme a decir, .de que efectivamente en la ley de partidos políticos

""

.\ vÍ;lÓn de país, entonces si tenemos diez partidos políticos tendrán diez visiones de país y
i~ 'L mi modesto el).tender dejan de lado el Acuerdo Nacional, porque deducción mía creo

¡ ~\ j¡ue la ley debería precisar.- En este estado el señor Director de Debates indica al:<:)'!:CI) ¡ 8:estigo: Señor testigo, déjese de hacer impresiones, ni teorías, refiera sólo hechos y
"tj.¡~f-l~xperiencias.- El doctor Nakasaki sigue examinando al testigo: La pregunta concreta
:~

J
.

i ~J ~s, c.La Directiva de Gobierno se proyecta en la Secretaría de Defensa NacionaJ? DIJO: Lo

i~ ,qw~ tengo entendido señor, que la directiva de gobierno debe ser aprobada en Consejo der

/1~ JMi::1.stros. - ¿La directiva de gobierno contiene los lineamientos generales de política para
: lo; distintos sectores, tanto para los sectores no militares como para el sector militar?

D ,JO: Así es,- ¿En el ámbito del dominio militar esta directiva de gobierno cuando pasa,

seÜala esa responsabilidad a los panidos políticos, pero les dice que de acuerdo a su
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al dominio militar pasa al comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Con la

directiva de gobierno se inicia el p1aneamiento estratégico en el campo militar a través

dd Consejo de Seguridad o de defensa nacional, de ahí una vez que emite su directiva

pasa al nivel dominio, al nivel Comando Conjunto.- ¿Es la directiva de Gobierno la que

pasaal dominio militar a través del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO:

Si. - ¿La directiva de gobierno una vez que es remitida al Comando Conjunto de las

Fllerzas Armadas; el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas elabora 10 que se llama

una directiva dominio? DI,JO: Si.- ¿Es correcto que esta directiva de dominio que emite

el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, tiene dos cosas, los lineamientos

generales de la política que debe seguir las Fuerzas Armadas y los limites dentro de 10

cual pueden actuar las Fuerzas Armadas? DIJO: C1aro.- ¿Esta directiva de dominio es a

su vez remitida a los elementos de maniobra a través de los cuales se va realizar la lucha

centra subversión? DI,JO: Así es, se remite a los elementos de maniobra.- ¿Y es correcto

que 10 elementos de maniobra están establecidos en tres niveles, zonas de seguridad

nacional, sub zona de seguridad nacional y áreas de seguridad nacional? DIJO: Si, en

esos tres niveles.- ¿A nivel de las zonas de seguridad nacional una vez que llega la

dire,::;tiva de dominio se trabaja con directivas que se emite en cada zona de seguridad

nacional o grandes planes de operaciones? DIJO: La zonas ~iene que elaborar sus

directivas.- ¿Y a nivel de la sub zona de seguridad nacional se elaboran ya los planes de

operaciones? pIJO: Si fe elaboran los planes de operaciones porque ellos son los que
tic::1.::que operativizar esa directiva.- ¿Y a nivel de las áreas de seguridad también se

tnbajan con planes de operaciones? DI,JO: También.- ¿Sabe usted si las áreas de

seguridad nacional, están compue~tas por batallones, patrullas, que unidade.s del

l~jército funcionan a nivel de áreas de segu:-idad nacional? DIJO: Tengo entendido de que

er, el ámbito geográfico que compete a un área es de responsabilidad de una unidad tipo

béLtc11óny el área a su vez se puede sub dividir en sub áreas.- ¿Y los batallón a su vez
I

¡ ~ <fInO se sub divide para realizar sus trabajos, sus operaciones militares? DIJO: Al tener

:~ If- r,=sponsabi1idad a un batallón, un área, y de acuerdo al ámbito geográfico es necesario
CIJ jividirlo en sub án:>as, asigna responsabilidades a elementos de su organización que

~l:)llede compañía, patrullas, etc, es de acuerdo al caso específico, como repito yo i10 he

..1~ 'Ir 1bajado en zona de emergencia.- ¿Es cierto que dentro del Ejercito existen textos yl' " ,

'-.J jti; lIn:o,rua1es? DIJO: Si, y reglamentos.- ¿Es correcto que existen distintas clases de textos,

;~ ;1 tel(tos especiales, textos originarios, iniciales? DIJO: Sí doctor, hay una diferente
1 cl1SlficaciÓn de los textos en función del objetivo, del objeto de esetexto.- ¿Tiene usted

.:
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conocimiento si los textos especiales son doctrina no aprobada por el Instituto, que es

utilizada tündamentalmente para temas académicos o la enseñanza de algún curso?

DIJO: Indudablemente que el texto especial como su nombre lo dice obedece a una parte

específica y si se quiere decir de que es algo oficial tiene que ser ya un manual del

Ej ército o un reglamento, un texto especial no tiene esos niveles de competencia, vamos

a llamarlo así.- ¿Y los TOI? DIJO: Bueno, generalmente cuando se quiere formular un

texto sobre cambiar un reglamento se elabora un texto original inicial, ese es un

documento de trabajo que tampoco representa en forma efectiva el contenido, eso no es

aprobado todavía entonces ese texto recoge determinadas cosas, designa una comisión

(

de cficiales especialistas en el tema para que trabajen ese documento y ese documento

posteriormente es entregado otros expertos para que hagan sugerencias o aportes sobre

ese documento, ese documento una vez que recoge esas informaciones se produce ya un

texto original final y este texto original final no es que ya tenga la aprobación para su

difusión, esos textos son remitidos a los elementos que tienen competencia o van a

Cl.;:nplir eso para que ellos que son los operativos aprovechen y lo revisen, aporten

experiencias y sugerencias y se les da un plazo determinado, una vez que se cumplen

103 plazos se recoge el material, se estudian las recomendaciones y sugerencias y

posteriormente ya sale un texto final que se convierte en el manpal o reglamento según

sea el caso,- En este estado el doctor Nakasaki solicita que se ponga a la vista del

testigo el documento~ de la Escuela de Infantería de Guerra No Convencional,
quisiera que el testigo lo lea fundamentalmente después de la carátula en la primera

pq~ina donde dice Guerra No Convencional, en la primera parte hay una anotación entre

ccmillas. Retorna el interrogatorio e' doctor Cesar Nakasaki como sigue: La primera

pI egunta señor Coronel es si usted puede identificar si este documento es un texto

especial, es un texto original inicial o es un texto original final sobre todo sobre la base

de esta anotación este proyecto ha sido preparado para ser sometido a coordinación ye .
IrevÜ;ión por las autoridades interesadas y por tanto no refleja la doctrina definitiva del

J Ejército; El testigo luego de examinar el documento DIJO: Doctor, cuando se ve el
~.. índi.:::e en la parte superior derecha dice T cuarenta y uno, ese es texto especial cuarenta

1J
-8 y .:..noentonces este es un texto especial.-¿Testigo, es la primera vez que lo ve o ha tenido

la oportunidad de verIo antes? DIJO: Es la primera vez que veo este texto.- Testigo este

I te~to especial puede ser considerado como una directiva de gobierno? DIJO: De ninguna

I~ . m"rera doctor.- ¿Este texto especial podría ser considerado por las Fuerzas Armadas

ccncretamente por el Ejército como un documento que contenga la decisión política del
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Presidente de la Republica sobre alguna manera que tendría que realizarse la lucha

centra el throrismo? DIJO: Me puede permitir leer lo que dice acá dice "este proyecto

addo preparado para ser sometido a coordinación y revisión por las autoridades

interesadas y por lo tanto no refleja la doctrina definitiva del Ejército"; si en la parte

inicial de ese texto dice eso, mucho menos puede representar lo que usted esta

seÜalando doctor.- ¿Un texto especial por sus características, en que nivel circula, a

nivel de las escuelas del Ejercito, a nivel de la jefatura de estado mayor, la

Comandancia General del Ejercito, el Comando Conjunto de la Fuerzas Armadas el

Min~sterio de Defensa? DUO: La difusión de esos documentos a esos niveles son

(,

documentos oficiales, este no es un documento oficial, por la carátula que veo dice

"Escuela de Infantería", entonces supo:pgo que es un texto especial para la materia, que

~
scn vistas en esta Escuela de infantería.- Testigo, pese a que le suene un poco obvia la

pt egunta, permítame hacerla porque un testigo a través de un video nos a indicado que

a(~uí se encuentra la decisión política de Alberto Fujimori en mil novecientos noventa y

lUlO entre la guerra contra la subversión, le preguntó ¿Un texto especial de fecha

Cé:torce de diciembre de mi novecientos ochenta y cuatro podría ser considerado por el

in~.btuto como un documento que represente la decisión política de un presidente que

a sido elegido mil novecientos noventa? DIJO: Indudablemente que no doctor .- En este

eÜa.do el doctor Nakasaki, solicita a la sala que se le muestre al testigo el manual de

gU~1Ta no conyencionalf En este acto el señor Director de Debates dispone un breve
rec::c;:soa fin que el testigo exalnine el do.::umento en mención.- =================

r.

R,~illiciada la audiencia, el doctor Cesar Nakasaki, prosigue con su interrogatorio,

c~c':mosigue: Coronel hace un mome~to usted nos comento que diferenciaban dentro del

Ejército reglamentos, manuales y textos, ya nos a tenido la gentileza de explicarnos el

tema de los textos, con relación a los manuales, antes de preguntarle específicamente

(k este; ¿Cual es, objeto o la función de un manual dentro del Ejercito? DUO: El objeto

;).. glt un manual tengo entendido, que norma los procedimientos que se deben adoptar ante. ~ '"

!~ ~;i'..1aciones contempladas en dicho texto, como se debe actuar, como se debe proceder: <!) '"
:,.. géU,te situaciones contempladas en el texto correspondiente ¿Un manual tiene el mismo

"J (J .

;S l: eb:::':o vinculante que un reglamento? En este acto solicita el uso de la palabra el"1{ '" 'C

¡I~J~ ul'ol~ado defensor del testigo, doctor Romero Bueno, quien concedido manifiesta:
! "/.° Q.!!! StÜor Presidente, la defensa del testigo solicitaría en todo caso que le explique a mi

~ I!

j'l i pLTocinaclo el significado de la palabra "vinculante" antes que pueda responder.-
Bc:gl.lidamente re toma el interrogatorio el (Ioctor Nakasaki Servigón: Señor testigo, si

"
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un oficial o cualquier miembro del Ejército no cumple un reglamento o viola un

reglamento':; ¿Corresponde que sea sancionado disciplinaria y administrativamente?

J).JO: Sí, por supuesto, el reglamente es para cumplir, es como - guardando las

distancias - una leyes para cumplirla; un reglamento es para cumplirlo.- ¿Si un

miembro del Ejército viola el reglamento de guarnición sería sancionado? DIJO: Claro,

peor ejemplo el reglamento de servicio interior norma cuáles son las conductas que debe

observar, si se violenta o vulnera obviamente está incumpliendo y es pasible de una

sanción.- Coronel Bernal, si un oficial - como consecuencia de la realidad en la cual está

ejecutando una obligación - se aparta de los lineamientos del manual- pues él considera

que el manual no puede ser aplicable porque la realidad no lo permite -, ¿Podría ser

sancionado igualmente? DIJO: Doctor,. por favor repítame la pregunta.- Claro testigo, le

repiw; si un oficial no sigue el manual, si por ejemplo el manual dice: "la técnica es la del

y-vnque" y el oficial dice: "bueno, acá no es factible, acá hay mucho hueco", entonces, si

un oficial no sigue un manual, ¿Lo podrían sancionar igual que por violar un

reglamento? DIJO: En primer lugar, el manual como norma, como dicta el procedimiento

están para cumplirse, obviamente que pueden darse las circunstancias que las

sLuaciones del momento trastoquen esto en algún sentido, pero no lo sé doctor, nunca

hc trabajado en una;zona de emergencia, nunca en ese caso e,specífico que usted me

plantea.- ¿Doctrinariamente lo que el manual establece es pautas, orientaciones a seguir

pelJ:"el oficial .0 estable¡e reglas de cumplimiento obligatorio? DIJO: Yo creo que son
pLu:as.- ¿Es la primera vez que ve este Manual de Guerra No Convencional ME-cuarenta

y '-.:mo-siete o ya lo ha conocido en el desarrollo de su carrera militar? DIJO: Este manual

que usted me ha alcanzado es de julio. de mil novecientos ochenta y nueve, en ese año yo

era teniente coronel y estaba en Piura, se aprueba este manual en julio de mil

novecientos ochenta y nue'\/e, entonces la distribución que señala este documento es "B",

ecj,=ndo que de repente a finales de ese año o a inicios de mil novecientos noventa
I '

:.~ p~ede ser que me haya llegado ese documento, puede ser, pero no recuerdo.- Correcto

!j Jronel, pero de repente no esa edición, le preguntó, ¿A 10 largo de su carrera ha
¡C'J jstudiado o trabajadü en el Ejército con un Manual de Guerra No Convencional? DIJO:
: ;:$'f!-S!

. I¡~ i.gClaro, con fines académicos en la Escuela de Guerra, claro que sÍ.- ¿Entonces no le es, .Q:""-

j
\ 1.¡¡jJjez-tra,ño la materia de guerra no convencional académicamente hablando? DIJO: No, de

, ,jJ ,

IG:; '2 ninf;una manera.- ¿Usted ha conocido - y concretamente me refiero a partir de los años
:~ tI:

I~ j noventa - que se haya establecido en algÚn Manual de Guerra No Convencional del
Ejército que la guerra no convencional debía realizarla el Ejército por ejemplo disparando
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a personas desarmadas o rendidas? DIJO: No, nunca.- ¿Nunca ha escuchado que eso

haya sido 'una práctica seguida en algÚn manual del Ejército? DIJO: Nunca.- ¿Los

mar.uales que se utilizan en el Ejército tienen que adecuarse a las directivas de dominio

que están vigentes en un momento determinado? DIJO: Claro, es que tiene que haber

coherencia entre 10 que plantea el más alto nivel operativo que es el Comando Conjunto

en b que dispone a sus elementos de maniobra con lo que los elementos de maniobra

disponen a los demás elementos que tiene su comando.- ¿Entonces los manuales

siempre tienen que adecuarse a las directivas? DIJO: Claro.- En este estado la defensa

dd acusado Fujimori, solicito a la sala que se le ponga a la vista del testigo el

esquema estratégico táctico para enfrentar al PCP-SL en los aspectos político, ideológico

y militar, las dos partes.- En este acto se pone a la vista del testigo el documento

¡,ndicado. Seguidamente el abogado del acusado Fujimori retoma el interrogatorio,

como sigue: ¿Es la primera vez que ve este documento o ha tenido la oportunidad de

verlo con anterioridad? DIJO: Es la primera vez que veo este documento.- ¿Por la

introducción de este documento, por su formato, usted estaría en condiciones de

establecer si se trata de un texto o se trata de un manual o es un documento distinto?

D!,-fO: En el Ejército hay manuales o reglamentos, no se que cé!tegoría tiene, para la

fo:mulaciÓn de un d(~cumento así que obedece a una forma, con;o debe desarrollarse el

ccntenido de un documento. Primero va el índice por ejemplo, que acá no 10 veo,

ertcnces creo que esto vo responde a 10 que usted me está.- ¿No es un texto? DIJO: No,
dt ninguna manera.- ¿No es un manual tampoco? DIJO: Menos.- ¿Podría equivaler ese

d(lcumento a una directiva de dominio? DIJO: De ninguna manera, no lo veo así.- ¿A una

directiva de zona de seguridad nacional? DIJO: Tampoco.- ¿Fuera de la directiya de

dClminio y las directivas de zona de seguridad nacional, conoce usted algún otro

dClcumento en el Ejército en el cual se puedan establecer los lineamientos con los que se

:}o. 1jr:l':' que elaborar y ejecutar los planes de operaciones, por los elementos de maniobra?
:!>t E
: o: ~. ,lO: No, solamente deben de obedecer a las directivas o a las que se emanan de los:~ en .

:~ ~cmandos respectivos.- ¿Solamente la directiva de dominio o las directivas de zona de
:(1)...0
~.:3B~eguridad establecell los lineamientos de los planes de operaciones? DIJO: Es así.-
"I{'1>'C

~ J'lrI\ stigo, otra línea de interrogatorio que es necesario trabajar son los conocimientos que

~ ~uned adquirió por sus estudios en inteligencia, queremos aprovechar que usted tiene,.

~
1\:1. e

: ~ulla maestría en inteligencia estratégica.- En este acto el señor Director de Debates

1)0': ;j J)1ei~unta: Antes, ya que dijo maestría, para concretar esa información; testigo diga

(~l.;;1ed esa maestría donde la obtuvo, como así, quien la dictó, etcétera? El testigo DIJO:
~
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Le>que estudié fue un curso de post grado en inteligencia estratégica en Argentina; ese, .

'llfW fue dictado por la Escuela Superior de Guerra del Ejército Argentino, Escuela que

apertura diferentes maestrías y cursos a personal no solamente del Ejército sino

]Krsonal civil; ese curso 10 seguí mientras desempeñaba mis funciones, o sea, mientras

de agregado militar en Argentina, en horas fuera de trabajo.- ¿Cuánto

(hLrÓ el curso, cuantas horas lectivas y si ese curso es reconocido por el Ejército

Pf'ITLano? DIJO: Ese curso empezó en Abril del noventa y seis y terminó en Diciembre,

]a3 horas lectivas no las recuerdo, pero sí ese curso fue reconocido por el Ejército

Peruano por cuanto el diploma que obtuve 10 remití a la Oficina de Administración de la

carrera del oficial de artillería donde fue incluido en mi legajo y se dio todo el

procedimiento administrativo que compete a este tipo de casos.- ¿Fue usted

expresamente autorizado para seguir ese curso por el Ejército Peruano? DIJO: En el

Ejército, para que un oficial estando en actividad pueda desarrollar algún curso, siempre

tÍCI1I::que pedir autorización, así sea en horas fuera de trabajo; pedí la autorización y me

fue concedida.- En este acto el Tribunal dispone un breve receso de la audiencia. ===

R~illiciada la audiencia, el doctor Cesar Nakasaki, defensa del acusado Fujimori,

]nm;igue interrogando al testigo, como sigue: Testigo, antes de ingresar a este tema de

la u;teligencia que va 'ser un poquito extenso permítame hacerle algunas preguntas sobre

al~.uno de los temas que hemos desarrollado que han quedado pendientes. ¿Con relación

a las acciones cívicas cjue usted ha tenido la amabilidad de informarnos en la primera

pute del interrogatorio, tuvo oportunidad usted de conocer las fuentes de financiamiento

(h esas acciones cívicas? DIJO: No.- Usted ha estado en Palacio de Gobierno como

Edecán del Presidente de la RepÚblica, luego como director de seguridad de la' casa

miEtar y posteriormente como sub jefe de la casa militar.- Quiero centrarme en el tema

(h 1 cargo de sub jefe de la casa militar. ¿Usted como sub jefe de la casa militar está en

cc ndiciones de informar al Tribunal cual era le órgano de la casa militar que se

l~ t~rcargaba del manejo del presupuesto? DUO: La dirección de administración es la que
f~ ~se encargaba de~,ver todos estos temas presupuestarios.- ¿Y la dirección de

i '"~ acninistración de quien dependía? DUO: Dependía del jefe de la casa militar.- Porque: ~~ u:;~ed nos refirió hace un momento los edec¡mes dependían del Jefe de la casa militar y el. ..-

.; Jjl'esto del sub jefe; DILro: Claro.- Por eso le pediría que me precise ¿en el caso concreto d~
lt '2 la Oficina de administraciÓn de la casa militar dependía del Jefe de la casa militar o del

//1 ~ ¡ Sl':) jefe de la Casa militar? DUO: Creo que, dentro de la estructura orgánica, creo que
U,) (h pendía del sub j~fe de la casa militar que era el encargado de ver esos temas, dirección
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d( comunIcaCIOnes, de seguridad, de personal, logística, toda la estructura

organizacional de la casa militar.- ¿La casa militar era un ente de rendición de cuentas,

rendía cuentas para la ejecución de su presupuesto le rendía cuentas a alguna

dfpendencia superior de la administración pública? DIJO: Yo entiendo que por que

m:;¡nejaba presupuesto público tendría que rendirse cuentas al elemento correspondiente

scbre los dineros recibidos, entiendo que eso era así.- ¿No se le informó a usted como

shb jefe de la casa militar si el financiamiento de estas acciones cívicas que se venían

lkvando a cabo, se utilizaba dinero del presupuesto de la Casa militar o de algún otro

insbtuto? DIJO: No.- ¿Usted recuerda haber declarado ante el Congreso de la RepÚblica

en la Comisión que presidió la entonces congresista Anell Towsend Diez Canseco en

Setiembre del dos mil uno? DUO: Si concurrí a declarar a esa comisión.- ¿Recuerda

~
unted haber declarado que algunas de las obras que se realizaban en estas acciones

cívicas eran encargadas por el Presidente de la República para que las ejecute la casa

mi1irar? Usted responde, "mire, claro, o sea, yo conocía que habían trabajos que señalaba

el ex Presidente al jefe de la casa militar para que se ejecute y el jefe de la casa militar

era el encargado de que esos trabajos se hagan de acuerdo a las indicaciones que recibía,

si.~ndo jefe de la Casa militar -señala usted- en su momento el General Nazario Mercado

S('dano"; ¿recuerda e$a respuesta? DIJO: Si la recuerdo.- ¿La reafirma, o sea, usted está

eL condiciones de indicarnos, si ciertos trabajos para las acciones cívicas eran

encargados aJa casa ~ilitar? En este acto el testigo solicita a la sala conferenciar
e(m su abogado.- La Sala accedió a 10 solicitado.- El testigo luego de conferenciar

C:(,:11su abogado, DIJO: Quiero precisar que el párrafo que usted me acaba de leer está

d( n1:ro de un contexto de pregunta, quiero señalar de que en algunas oportunidades muy

\\
puntuales se presentaba esa situación; recuerdo que una de ellas fue cuando, producto

\ (k un atentado terrorista, un ciudadano perdió la vista y estuvo internado en el hospital
\ AJrn=nara, y concurrí llevándole un ofrecimiento del señor Presidente en ese momento al
1, \ .. I

\:~ ~1(J::,pita1; como ya previamente se habían hecho las coordinaciones telefónicas con el:. ~ f
:1~ ~1(J::;pital, con la gente, porque era invidente, entonces se coordinó para que esté presente
¡:~ S

\ ii'" 81111familiar, la enfermera y creo también el médico del piso, encargado del tratamiento de

\ 1¡~I~e:"'tepacien_te, para entregarle el encargo del señor Presidente.- ¿Recuerda de otra acción

J\
.

~i~Jicí7ica que se haya llevado a través ,de la casa militar? DUO: Creo que fue en el año mil,
\

.

ij ¡ nu¡recientos noventa y seis hubo un coche bomba a inmediaciones de la Veintidós\

..1

: -t Comandancia, producto de ese coche bomba hubo una serie de destrozos en las
\); üJ
, infraestructuras de las inmediaciones, había al frente una iglesia, había mas abajo

J
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fa ~rnan o estructuran el plan de operaciones? DIJO: Tiene cinco partes, situación,

misión, ejecución, administración y comunicaciones.- ¿La misión que objeto tiene? DIJO:
I tII' .

. ~ ~ Lé misión tiene por objeto establecer el quehacer del Comando que recibe esa misión yQ:; ::J~ U.Je~() responde obviamente a algo mayor, pero ese algo mayor a ese elemento que se da la

c" "R m isión tiene algo es'pecífico que cumplir cuyo cumplimiento va a contribuir a alcanzar

~~; e~e 3.1gomayor.- ¿O sea, la misiÓn establece que se debe ejecutar a través de ese plan de
Q:~.!1!

'.~U)! oI'eraciones? DUO: Claro.- ¿Y cuando usted se refiere que debe responder a su vez a algo~ e

'íJ¡j

vi~ 1
;

I

'~ i1
, fIJ

uJl~clad de combate, una gran unidad de combate, dentro de esa concepción le

~

\

'". ' .
-

gderías comerciales, etcétera, entonces se dispuso que se haga un relevamiento de la

si':uación para ver de que manera se podía atender a los que en ese momento habían

si:io afectados por esa explosión y recuerdo que a la iglesia, al párroco, él presentó sus

lwcesidades para poder refaccionar parte de la infraestructura dañada y, en ese caso

también recuerdo que hubo un apoyo.- ¿Recuerda usted coronel, si es que fue durante

Sl. período, que había obras de ingeniería que se hacían dentro de estas acciones cívicas

dc'nde la casa militar coordinaba con las unidades de ingeniería del Ejército con relación

a [':)8presupuestos de las obras y que eran puestos para la aprobación del Presidente de

la república? DIJO: Lo que yo recuerdo es de que se realizaban cierto tipo de obras que

eran ejecutadas por unidades de ingeniería, ahora, mas detalles al respecto no lo se, pero

eran producto de situaciones en que el Presidente había hecho un recorrido por

dfterminados lugares, Conos y era necesario realizar ese tipo de obras.- ¿Y recuerda

u~;ted específicamente que en algunas de esas oportunidades la unidad de ingeniería

hada el estudio de cuanto es que costaría la obra, se elaboraba el presupuesto y este, a

tI' w~s de la casa militar, era remitida al Presidente de la República para que él la

ayeuebe o no el presupuesto? DIJO: Lo que yo recuerdo era que había para la ejecución

de cbras, el jefe de la casa militar es el que disponía que se elabore el perfil de la obra

pLTa a fin de ver como se iba a elaborar esa obra que estaba por ~jecutarse.- ¿Tuvo usted

OI'O1tunidad de verificar, como se ha establecido en ese caso que no es este, que en

muchas oportunidades fl Presidente de la República reducía los costos que se establecía
er esos presupuestos? DIJO: Creo que si, en algunas oportunidades se daba esas

si:-.Bciones. - ¿Usted fue jefe de planes de operaciones del Estado Mayor de la Quinta

Rt~gión militar del año dos mil uno al c;losmil dos? DIJO: Si.- testigo, quisiera aprovechar

Sl experiencia en ese sentido (:.en un plan de operaciones recuerda usted que partes

m:::.yor, a que se refiere con eso algo mayor? DIJO: Por ejemplo, si es que se está

pbneando una operación ofensiva, que ese está a cargo del Ejército de operaciones, una

~
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corresponderá hacer, por decir, un ataque limitado en una parte del territorio, entonces

ese ataque~limitado, del concepto de operación, va a contribuir a alcanzar 10 que le estoy

seÚalando.- ¿La misión motiva que se elabore el plan de operaciones o recién la misión

nace con la elaboración del plan de operaciones? DIJO: Esto responde a un proceso de

toma de decisiones, un proceso de planeamiento; el proceso de planeamiento se inicia

con el recibo de la misión, entonces esa misión hay que analizarla con el Estado Mayor,

hay en función de esa misión al Comandante se le da informaciones, producto de estas

informaciones a continuación viene la apreciación de situación de cada elemento del

E:;tado Mayor, personal, inteligencia, operaciones, logística, etcétera, etcétera, que al

término de esa apreciación el propio Comandante hace su propia apreciación también, al

término de esas apreciaciones cada elemento del Estado Mayor emite unas conclusiones

o recomendaciones que el Comandante las escucha y él, producto de su propia

arceciación que también hizo, él al final da una decisión y concepto de la operación, esa

decisión y concepto de la operación se traduce al final en planes.- ¿Es posible ejecutar

U11 plan de operaciones alterando la misión? DIJO: De ninguna manera, la misión

seÚala que es 10 que debe ejecutar el elemento subordinado y para cumplir con esa

misión se hace planeamiento, podrá ejecutarse tareas que coadyuven al cumplimiento de

esa misión pero no héicer otra ni dejar de lado la misión que se le ,asigna, ni nada de esas

CCSé~S.-¿Y en el texto de la misión, o sea, en que consiste la misión, eso se establece de

manera e:xpresa en el pI¡m de operaciones? DIJO: Si.- ¿O se puede utilizar claves? DIJO:
Lé misión debe ser clara para que el elemento subordinado comprenda que es 10 que

ch be de hacer.- ¿O sea, una característica de la misión es que sea clara? DIJO: Clara.- Y

CClno usted ha dicho hace un momento, 10 que establece la misión eso es 10 que se..debe

\ realizar en la ejecución del plan de operaciones. En este estado la defensa del acusado
\ ]~l~jimori solicita a la sala que se le ponga a la vista del testigo el plan de operaciones
\

\
"'" fJPANGO. En este acto se le pone a la vista del testigo el documento indicado;

J juego de lo cual. el abogado lnterviniente le pr
.

egunta al testigo como sigue: Testigo,

,~ Ilcls cosas quiero que revise mi Coronel, el formato para ver si estamos frente a un plan

rj I:ch operaciones y se' centre en la misión, la misión de este plan de operaciones. Al

.. iJ',"SI,ectu el testigo revisa el documento alcanzado; luego de lo cual DIJO: El fonnato
i~ 'si cé)rresponde pero quiero añadir que todo plan lleva una clasificación en la parte

'l~
.

:~ ,. slperior e inferior central de cada documento, de cada hoja y acá no 10 tiene, todo plan
" )O:

: ch operaciones tiene una clasificación que acá no 10 tiene.- ¿Y en cuanto a la misión que

se encuentra en el punto dos, la Dirección de inteligencia del Ejército SIE realizará con
J
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orden una sistemática infiltración de agentes en la ciudad de Lima así como en la

localidad de Huaral y Huacho con la finalidad de detectar, ubicar e identificar a los

miembros del Comité central y direcciÓn nacional del PCP-SL y MRTA respectivamente,

eL apoyo de las operaciones militares y de inteligencia, tanto de la Segunda Región

milirar del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y de la Dirección de inteligencia

dd Ejército; DIJO: Yo primera vez que veo este documento y en 10 que se respecta a la

le.:tura que he escuchado y he hecho pienso que la misión está clara.- ¿Esa misión, de

acuerdo al texto que aparece allí con la característica de claridad que usted ha señalado,

podría significar que tiene por objeto la misión el aniquilamiento de elementos

terroristas? DIJO: Yo alleerlo no puedo determinar 10 que usted me señala.- Testigo, la

misión dice que había que dar apoyo a las operaciones militares y de inteligencia tanto

de la Segunda Región militar, del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y de la

]) rección de inteligencia del Ejército ¿El Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

pCidía realizar operaciones militares? DUO: El Comando Conjunto es el elemento

ercargado de conducir las operaciones, y después, en la parte del párrafo que usted me

ha :.eído yo entiendo que cuando dice "en apoyo de las operaciones militares y de

inteligencia" no quiere decir que la DINTE o a través del SIE va a hacer operaciones

mi1i1:ares, dice en apoyo a las operaciones militares y de inteligenc;ia de la Segunda región

mi1irar del Comando Conjunto y de la Dirección de inteligencia del Ejército, que a mi

ertender, son ellos los 1ue van a conducir o las operaciones militares o las operaciones
<}( i::1teligencia.- Testigo,(~La segunda región militar o zona de seguridad nacional del

centro como elemento de maniobra si podía realizar operaciones militares? DIJO:

]!:"i¿entemente, si.- Testigo, ¿el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas .podía

realizar operaciones militares, estaban dentro de sus atribuciones? DIJO: El Comando

Conjunto es el más alto nivel el cual a través de elementos de maniobra, conduce las

\).. ,f,eraciones que se tengan que realiz
.

,éU<.- ¿El Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas
~~. .'

i~ ,s un elemento de maniobra? DUO: No.- ¿Es correcto que sólo los elementos de
¡Ó, In~riobra, son los que realizan operaciones militares? DIJO: Si.- Una Última pregunta

, ¡~l;testigo, sobre este plan de operaciones ¿Un plan de operaciones en su distribución

,1f }reglamentanamente se establece cuantos ejemplares debe lener? DIJO: Sí y es mas, en la
¡t pu'te supenor de todo documento, plan vamos a llamarle, plan de operaclOnes, empIeza

!~ 'cen copias, numero de copias, entonces de ahi cuando se distribuye y hay un numero~: <}( documento de cargo, vamos a llamar así, se dice, copia uno de veinte copias,
\

er~:regado a tal dependencia y así sucesivamente.- ¿A quienes se les tiene que entregar
.
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reglamentariamente hablando, copias del plan de operaciones? DIJO: A los que tienen

ccmpetenci'a para cumplir las disposiciones del plan.- Testigo, en la página tres cuando

habla de ejecución del plan de operaciones Cipango dice: "La DINTE estará a cargo de la

dirección de la operación, tendrá como directo comando al Comandante general del

ejácito, coordinará sus funciones con el comando del SIN, habla de un oficial del caso,

habla de un oficial de control y en la última página dice, el jefe de operación mantendrá

ccordinación permanente con el comandante general del ejército, jefe del Comando

Conjunto y SIN, estará bajo el comando solamente del Comandante General del Ejército"

¿Cuántas copias tendrían que haberse elaborado de este plan de operaciones, si dice que

Vé. intervenir la DINTE, el SIE, el oficial del caso, el oficial de control, el Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas, el SIN y el Comandante General del Ejército? DIJO:

Yo creo que serán siete pues, para que se le dé a cada elemento involucrado en el tema.-

(~Podría verificar cuantas copias aparece acá que se elaboraron de este plan de

operaciones? DIJO: Dice dos.- Dice una para el DINTE y otra para el archivo. DIJO: Si no

le ll,;ga al jefe del caso o al Comando Conjunto, como se va enterar de la ejecución de

este plan.- ¿Es posible que sin plan de operaciones, una dependencia pueda participar se

m:: ocurre, permítame el ejemplo si acá tenía que intervenir el Comando Conjunto de las

Fllerzas Armadas, si no le llegaba el plan de operaciones al COJ71ando Conjunto de las

Fllerzas Armadas, podría intervenir? DUO: No señor.- Testigo, acá se menciona al

Comandante General 1el Ejército, ¿si no le llegaba el plan de operaciones al
Comandante General del Ejército él podría intervenir? DIJO: No señor.- ¿Cuántas clases

<Ü inteligencia, conoce usted que existen coronel? DIJO: Existe la inteligencia básica, la

ac tual y la predictiva.- Pero, cuando, efectivamente esa es una clasificación de

inte:igencia, pero cuando se habla, por ejemplo 10 que usted estudió inteligencia

\ estratégica ¿esa es para diferenciarla de que otro tipo de inteligencias? DIJO: De la

\ ¡~ ilte:igencia operativa.- ¿Recuerda usted dentro de esta clasificación también la

. ~ lte:igencia táctic'a? DIJO: Claro.- Acto seguido el seftor Director de Debates, señala:

i
¡

.~J,('üor testigo, defina usted ¿Qué es inteligencia táctica? El testigo DIJO: La inteligencia
: !..!!
: e-!á:Lca es la que se Fealiza propiamente cuando los elementos encargados de hacer una

.¡ <.pJj)r,eraCión, hablo en el frente externo, tienen que conocer al enemigo, tiene que conocer el

1 ¡ lte ,reno, tienen que conocer las condiciones metodológicas, para que aprovechando esas

~;t !informaciones, puedan recomendar a su Comandante General, cual es la mejor decisión,
\, /1\ p~c::'apoder tomar en cumplimiento de una determinado operación.- ¿Y la inteligencia\

\ e:stratégica? DIJO: Bueno la inteligencia estratégica, es la que se produce en el mas alto\
\
\ "
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nivel de la. conducción del Estado, para tomar las decisiones correspondientes para el
1, .

normal desarrollo del Estado, en los campos del desarrollo de defensa, etcétera.- Testigo,

a nivel de este gran sistema de inteligencia que existía en el país ¿a quien cor~espondía

la inteligencia estratégica que usted nos dice que corresponde al mas alto nivel para la

torna de las grandes decisiones? DIJO: De acuerdo a ley del Sistema de Inteligencia

Nacional el Decreto Ley nÚmero dos cinco seis tres cinco del veintiuno de julio del

noventa y dos, señala que "el Sistema de Inteligencia Nacional, como parte del Sistema

d( Defensa Nacional, tiene por finalidad desarrollar actividades de inteligencia, que

ccntribuya a la Seguridad de la Nación, que el Estado garantiza mediante la defensa

nacional", en el artículo tres, establece "que la inteligencia es producida para el

Presidente de la República, en su calidad de Presidente del Consejo de Defensa Nacional

er. función de los criterios y políticas que éste determine y para los principales

organismos del Sistema de defensa nacional", en su artículo siete, precisa que "el

Servicio de Inteligencia Nacional depende directamente del Presidente de la República",

er. el artículo nueve establece "que dada la especial naturaleza las funciones vinculadas

a la seguridad y a la defensa nacional el servicio de inteligencia nacional adoptará las

m=didas necesarias para asegurar la contidencialidad".- En este estado el señor

J):.re,ctor de Debates'le manifiesta al testigo lo siguiente: Señor testigo, no nos lea la

leJ, no hace falta, usted responda la pregunta del señor abogado ¿a quien correspondía

hacer la inteligencia estlatégica? El testigo DIJO: Al más alto nivel del Sistema nacional

(h inteligencia.- Retorna el interrogatorio el doctor Nakasaki, como sigue: ¿Se refiere

al Servicio de Inteligencia Nacional? DI,JO: Sí señor.- Pero como usted bien ha notado,

esa ley al cual usted ha hecho menciÓn de junio de mil novecientos noventa y dos, la

lnegunta es ¿con anterioridad a la vigencia de esa ley, con el sistema anterior, usted

tic::).,,:conocimiento cual era el órgano encargado de hacer la inteligencia estratégica?

D ,JO: No lo sé po 10 conozco, pero supongo debería seguir manteniendo la misma

:),.

,
~rtidad.- ¿Conoce usted la diferencia que existe entre inteligencia no militar e

:~ nte'igencia militar? DIJO: La inteligencia militar está definida básicamente a los

¡ Ja~pectos que señ¡íle anteriormente, conocimiento del terreno, las condiciones

\ f l:im:todOlÓgiCaS y el enemigo, la inteligencia no militar, está referida básicamente enÚendo

\; Jjyc aspectos de inteligencia técnica, inteligencia de otros campos, inteligencia económica'é\: J inte:igencia financiera, etcétera.- ¿Es correcto que la inteligencia militar, es la que
'" !U
:.1!!: nu;esitan los elementos de maniobra, las Fuerzas armadas, para poder planear ejecutar
I~ .! su; operaciones? DIJO: Sí, seÚor.- ¿Es correcto o tiene usted conocimiento coronel, que

1
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\¡ ~).. \lna inteligencia predictiva en función del ámbito dond
.

e trabaja esos elementos.- ¿O sea
\ !.~:. .
\ :~ AI,erativa y predictiva? DI,JO: Si.- ¿Podría definimos inteligencia predictiva? DIJO: La. '

k

Jf

\ ¡. 8nte:igencia predictiva, es aquella que teniendo como base la inteligencia básica y la
\ i '.nte:igencia actual y..las informaciones que se puedan obtener, esas informaciones con

\ .[1 jle~a inteligencia, entra al ciclo de inteligencia que usted 10 ha señalado, se procesa; y en

\1~ ,'ftmciÓn de eso se puede predecir que podía suceder en función de los elementos que

V~ e~toy señalando.- ¿La inteligencia predictiva, supone el pronostico de escenarios
'J).': iJ pCIsibles? DIJO: sí.- ¿Podría usted definir coronel, que son operaciones especiales de

inte:igencia? DIJO: El concepto. vuelvo a seÚalar el concepto claro que usted me precisa,

'.,. . ~.

mÜe s de junio de mil novecientos noventa y dos, antes de la ley que usted nos acaba de

mencionar,t antes de junio de mil novecientos noventa y dos, el órgano máximo

encargado de inteligencia militar era la segunda DIENFA? DIJO: Si, la División de

inteligencia del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.- ¿Es correcto que antes de

junio de mil novecientos noventa y dos que entra en vigencia la norma que usted señala,

la s~gunda DIENFA se encargaba de la inteligencia militar en el mas alto nivel y el

Servicio de Inteligencia Nacional, se encargaba de la inteligencia no militar en el mas alto

nivel? DIJO: Así es.- Testigo, nos hablado de inteligencia táctica, nos hablado de

inteligencia estratégica ¿y la inteligencia operativa, como la podría definir? DIJO: La

inteligencia operativa, si bien no tengo el concepto con claridad, de repente 10 que podría

aportar, desnaturalizaría el alcance de 10 que quiero dar, podía dar alguna idea, no, que

es la inteligencia que necesita el elemento ejecutante, para poder hacer o cumplir su

misión, inteligencia operativa que sea vamos a llamarle el último escalón.- ¿Todos los

tipo:s de inteligencia suponen búsqueda de información, procesamiento de información,

pé¡j'a producir la inteligencia? DIJO: Así es, en todos los niveles.- Ya sea operativa,

tá:t.ca, estratégica, es buscar información, procesar información y producir inteligencia;

)),JO: Así es señor.- ¿.Es correcto definir a la inteligencia como la información procesada?

)),JO: Sí.- ¿Ha a teqido usted la oportunidad de conocer, que tipo de producían los,

Órganos de inteligencia de los elementos de maniobra los G dos, los S dos, que

inteligencia producían,~ que tipo de inteligencia de estas clases, nos hablado de
inteJigencia básica, actual, predictiva, operativa, táctica, me imagino que estratégica no?

I),JO: Nunca he desempañado las funciones de oficial de inteligencia de G dos, entonces

pClr 10 tanto, yo no podría precisarle que tipo de inteligencia, pero sin embargo, podía

seÜalarle de que básicamente seria la inteligencia operativa en función de las

informaciones que recibe a través de sus órganos de búsqueda, procesar y poder obtener

>
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cümo una definición de un texto no lo tengo en estos momentos, pero entiendo que

operacioneS especiales de inteligencia, son aquellas operaciones que se realizan para

obtener informaciones que permitan dar al comandante, informaciones y luego

inte:igencia, para realizar alguna operación.- ¿Pero en que se diferenciaría porque si se

haha de operaciones especiales de inteligencia, me imagino que habrá operaciones

ccmunes, generales de inteligencia o simplemente operaciones de inteligencia, es

ccrrecto? DIJO: Sí, claro.- ¿Cuál sería la diferencia entre una operación general común

(k inteligencia y una operación especial de inteligencia? DIJO: Por ejemplo una

oI,eración especial de inteligencia, podría ser en el plano externo, el espionaje, que

requiere, de ciertos requerimientos para poder cumplir en un ámbito fuera del territorio,

obtener informaciones en provecho de algo que requiere el comando determinado.-

Testigo, la diferencia entre operaciones de inteligencia y operaciones especiales de

inte~igencia, preguntó, ¿está en la dificultad de la obtención de la información? DIJO: Sí,

seÜof.- En esteestado ladefensadelacusadoFujimori solicita a la Sala que se le

muestre al testigo el manual de operaciones especiales de inteligencia. Acto seguido el

SEiior Director de debates dispone que por secretaria se le muestre al testigo el

referido manual; el mismo que es observado por el testigo.- Seguidamente el doctor

Nakasaki, prosigue .con el interrogatorio como sigue: Testigo, por favor revise la

pagina ocho del manual, donde dice operaciones especiales de inteligencia en apoyo del

TG Y del TTOO, entien1° teatro de guerra y entiendo TTOO, teatro de operaciones; la
pt egunta es la siguiente, ()as operaciones especiales de inteligencia, de acuerdo a este

m=lTual o de acuerdo a la doctrina del ejército, se realizan tanto en el frente externo

cc mo en el frente interno y concretamente le pregunto porque acá se señalan cuales

serían estas operaciones especiales de inteligencia y señala espionaje, sabotaje? En este

es tado interviene la doctor Gloria Canno para señalar: el señor abogado esta haciendo

¡>-

J
U11a pregunta y l~ego formula otra, no deja al testigo que conteste con respecto a si es

. ~ 'nte'~no o externo; está explicando al testigo, primero que deje que conteste la pregunta y
'"(

iC) fuego que formule otra pregunta.- El doctor Nakasaki, indica: Permítame reformular la

. ¡ i:pt egunta, para la tmnquilidad de la colega, la doctora Cano. Seguidamenteel señor

, i JJ
D:.n:ctor de Debates señala:Lo que es importante si se va hacer preguntas técnicas

'¡ scbre el manual, es presupuesto de ellas, si el testigo conoce el manual, sabe de que se

: ~ Itr Üa, puede interpretarlo y aplicarlo, porque si no son preguntas que están en el aire;
i)i; 'reformule la pregunta se1l.or abogado. A continuación el señor abogado de la defensa,

cI(ll~tor Nakasaki, retorna su interrogatorio como sigue: Es la primera vez que ha visto
~
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este manual, comprendo su preocupación doctora, no se preocupe ¿Es la primera vez

qne usted 'ha visto este mantlal? DIJO: Sí, señor.- ¿Sabe usted 10 que son operaciones

especiales de inteligencia? DIJO: Sí, 10 que le acabo de, la pregunta anterior ya creo que

le lé'spondí. - ¿En alguna otra oportunidad a 10 largo de su formación o de su carrera ha

pCH:lidotrabajar con algún otro texto manual de operaciones especiales de inteligencia?

D\JO: No." ¿Es la primera vez? DIJO: Sí.- Testigo, en la página diez, le pido por favor si

se puede remitir a la página diez, dice "operaciones especiales de inteligencia pone

espionaje, sabotaje, terrorismo, subversión, otras de naturaleza encubierta" ¿Cuándo

este manual como hemos leído hace un momento, habla que estas operaciones se hacen

eL teatros de guerra o teatros de operaciones, eso significa de acuerdo a este manual,

/,'
1,

qUl.~esas operaciones se llevan adelante en el frente externo, en el frente interno, en los

dos frentes? DIJO: Yo tengo de acuerdo a 10 que estoy leyendo en el manual, es el frente

externo, doctor.- ¿Por qué señala que es en el frente externo, el teatro de guerra dentro

el Ejército solo se constituye en casos de conflicto externo o también hay teatros de

gU~1Ta cuando hay conflicto interno? DIJO: Teatro de guerra es un ámbito geográfico que

se establece para comprender las áreas geográficas donde se va a realizar un conflicto,

er este caso un conflicto externo,- ¿O sea el teatro de guerra se refiere al conflicto

e)iterno? DIJO: Si, atconflicto externo.- ¿,Y porque razón técnic;a, de acuerdo a 10 que

u~;'ced pueda conocer o apreciar estas operaciones especiales que hemos comentado se

tenérían que realizar en~el frente externo? DI,lO: Fíjese en el caso de un conflicto externo
y ~n el que enfrentados dos ejército regulares, uno de ellos tenga menores medios para

er.fr=ntarlo, puede menoscabar la moral del otro adversario, realizando este tipo de

ac ci:mes en su territorio" ¿Conoce 'l,lsted de algún manual del Ejército que permita

(\
espionaje, sabotaje, terrorismo estas operaciones especiales de inteligencia en el frente

, inte:~no? DIJO: No, señor.- ¿Ningún manual? DIJO: No ha visto, no conozco, no sé.- Con
\ 10(

'

ll ' eC()ncluyo ' -----------------------------------------------------------

\ \. ' A . -----------------------------------------------------------
.. ":" ..., ,

\ \/~ JAdO seguido el señor Director de debates invita al señor Fiscal Supremo, a\. ~
f

o

l . t t . 1 . . . . .
T

'

d h
\ f~ 6 ,OI'D:lUar su In erroga orlO, e mismo que se Inicia como sigue: estlgo, uste nos a\ f~¡. l'ef:~]"idoque perteneció al arma de artillería, es eso correcto? DIJO: Si, señor, pertenecía
\

~

:~

iJ
" al ::cma de artillería, porque la elegí como arma, en el año de mil novecientos setenta y\ .

\ -¡ U110,- ¿Mil novecientos setenta y uno, usted ingresa al Ejército? DIJO: Yo ingreso al

\1 J ej~rcito en el año de mil novecientos setenta, en el segundo año, por orden de mérito, nos"

)i: , hw~en escoger el afma y yo escojo el arma de artillería.- ¿Usted ingresa el año setenta y

qresa cuando testigo? DLJO: Egreso como oficial el primero de enero de mil novecientos
J
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sétenta y cuatro.- ¿Y en que fecha es pasado a retiro? DIJO: Paso a retiro con fecha dos

( enero 11e dos mil tres.- ¿O sea cuantos años efectivos estuvo usted en el ejército?

,JO: Veintinueve años y un día.- Dígame si nos podría repetir entre el año .noventa y

'd(IS y mil novecientos noventa y tres, ¿que cargo ocupó usted en el ejército? DIJO: En el

ail':) mil novecientos noventa y dos y mil novecientos noventa y tres, me desempeñé como

Edecán del señor Presidente de la República.- ¿Ese cargo como acceden los oficiales del

Ei:rcito, para ocupar ese cargo? DIJO: Señor, yo podría especular en su respuesta, no 10

sé, nunca nadie me ha dado una respuesta, para mi fue una inquietud saber porque me

(Üsignaron, pero 10 que si sé, el comando de personal me hizo llegar el memorándum

p~Ia ese nuevo destino que me señalaron.- Es decir el nombramiento de Edecán del

Plesidente de la RepÚblica, sale en la orden general del Ejército ¿es eso correcto? DIJO:

I-llbo años en que todos los cambios salían en la orden general del ejército, entiendo, que

Últimamente por razones obvias ya nos salen publicadas en la orden general del

Ejército.- ¿Y en concreto quien es la autoridad, en este caso, cual es el oficial de

je":lrquía que efectúa el nombramiento? DUO: Dentro de la composición orgánica del

Ejército, dentro del Estado Mayor, hay una dependencia, que era del COPERE, que era la

carera de planeamiento, de ejecución la DIPERE, a través de ellos, del COPERE es

quien hace el proceso de cambios, entiendo propuestas y las presenta posteriormente al

ccmandante general del ejército, quien supongo que es el que decide.- ¿Usted no vio

l1in~;una resolución eXPfdida en esta caso, en el caso de su nombramiento? DIJO: Lo

qll:~ yo vi fue el memorando que me llegó.- ¿Nada más que el memorando, no hubo

l1in~;una resolución, en este caso directoral? 01,10: No, lo que le llega al oficial es el

In::morando de cambio de colocación.~ ¿Y ese documento va a su foja de servicios, hay

U11a resolución? DIJO: Bueno ese destino se anota en el legajo oficial.- Testigo, quería

\ precisar esto, para saber ¿que oficial general, de que rango había sido el que lo designó
\

'~;:.. ~ pL'éL este cargo. DIJO: Supongo que es el comando general del ejército.- ¿En el año
?~ 1 l1(I'¡renta y cuatro ~ noventa y cinco, usted ocupa el cargo de jefe de la Casa Militar, es eso

¡ JCCI'r~cto? DIJO: No señor, no es correcto; ocupo el cargo de Director de seguridad.-
o ~Ji

! '-1 (~I>'.lrante el noventa y cuatro y noventa y cinco, correcto? DIJO: Sí, señor.- Dígame

.¡ JJ (~Cuá1es eran las funciones en resumida nota que desempañaba el director de seguridad?

~ ti I D JO: En el decreto supremo número c~ro cero nueve guión noventa y tres de la

:~ , Plesidencia del Consejo de Ministros, señala en su artículo diecisiete, "son funciones de
1 la Dirección General de Seguridad, asesorar al jefe de la Casa Militar en aspectos

ccncernientes a la seguridad del seÚor Presidente de la República de la primera dama e
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hijos, así como de las instalaciones de Palacio de Gobierno, controlar el cumplimiento de

toéla.s las rhedidas de seguridad existentes dispuesta por el jefe de la casa militar y la

Drección de seguridad, mediante la ejecución de rondas y visitas inopinadas a las

in 5.talaciones y dependencias en general, coordinar con los elementos orgánicos del

d( spacho presidencial, la ejecución de las medidas de seguridad acorde con los planes

establecidos, coordinar y controlar la ejecución de los planes de operaciones formulados

en provecho de la familia presidencial, en el interior o exterior de Palacio de Gobierno, así

ccmo las instalaciones físicas y las demás inherentes a su función.- ¿Quién lo designa en

este cargo de jefe de Seguridad? DIJO: Me designa el comando del Ejército a través del

Cmnando del Personal.- ¿Igualmente con un memorando? DIJO: Sí señor.- Coronel,

péLsémdo a mil novecientos noventa y seis, ¿Qué cargo ocupó en ese año? DIJO: En mil

novecientos noventa y seis me desempeñé como Sub Jefe de la Casa Militar.- ¿Qué

funciones cumplía usted en ese cargo? DIJO: De acuerdo al mismo Decreto Supremo que

acabo de leer señor, en su artículo noveno señala que son funciones del sub Jefe de la

Casa Militar, asesorar al Jefe de la Casa Militar en todos los asuntos que este requiera

pLra el cumplimiento de sus funciones, coordinar y supervisar las actividades de los

el,~mentos integrantes de la Casa Militar, rnantener informado al Jefe de la Casa Militar

<h actividades impÓrtantes realizadas, así como de aquenas que requieran su

cCllocimiento y decisión, preparar la documentación que indique el Jefe de la Casa

Mi::itar, ejercer por dllegación del jefe de programa atribuciones que la ley del
presupuesto señale, representar al Jefe de la Casa Militar en ausencia de este y las

<hmás que les encomiende el Jefe de la Casa Militar.- ¿Cómo fue nombrado para este

cago? DIJO: Con un memorando.- ¿También del jefe del COPERE? DIJO: Sí.- ¿Existía

al~ún requisito, algún presupuesto para la designación en este cargo, en ésta función?

D ,JO: Como ya lo he señalado anteriormente, creo que deben existir requisitos para

to:lcs los puestos que se desempeña, pero yo nunca los he conocido.- ¿Qué oficial, de. .

<11."~rango podía desempeilar ese cargo? DIJO: Acá en el documento que acabo de leer

precisa que es un coronel o similar de las Fuerzas Armadas.- ¿Se podría decir que este

Cél'gO de Jefe de la Oasa Militar es un cargo de confianza del Presidente de la República?

D ,JO: En mi carrera yo nunca he estimado que los puestos que he desempeñado son de

ccnfíanza, los puestos que he desempeñado los he acatado porque había una orden a fin

qW~ me desempeñe en ellos, y siempre 10 he hecho de la mejor manera, en ningún

m:,mento yo considero que ha sido puesto de confianza.- Testigo, cuando ya usted es

<h:;;ignado Jefe de la Casa ~1ilitar tenía ya prácticamente cuatro años en Palacio de
J
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G<)bierno, ¿Esto no le sugiere pensar de que ya usted era una persona de confianza?

])],JO: De hinguna manera.- ¿Tampoco tiene un plazo la duración de este cargo, no es

verdad? DIJO: No, plazo no.- ¿Si hubiese ascendido a general hubiese tenido que dejar el

cé,rgo o es que un general también podia ser Jefe de la Casa Militar? DIJO: De hecho el

,Iffe de la Casa Militar era un general o ex almirante.- Pero testigo, usted era un coronel.-

Claro doctor, obviamente no podia hacerlo.- Dígame testigo, la Oficina de Planeamiento

que también es un oficina asignada a la Casa Militar, ¿Quién ostentaba ese cargo en la

época que usted fue Sub Jefe de la Casa Militar? DIJO: En la época que fui Sub Jefe de

la Casa Militar, como Jefe de esa Oficina estaba un Coronel que ahorita no 10 tengo a la

m;:moria.- ¿Podia ser el coronel Icochea? DIJO: Creo que sí señor.- En este acto el

!;c;j'íor Director de Debates inquiere al testigo por los nombres completos del

merlcionado coronel Icochea, manifestando el testigo no recordar.- Prosiguiendo su

interrogatorio el señor Fiscal Supremo: Testigo, ¿Cuál era la labor que desempeñaba

la Oficina de Planeamiento en Palacio de Gobierno? DIJO: Era un oficina que tenía que

ver 3.spectos referidos a las obras que el señor Presidente en ese momento consideraba

qH:~ deberían ejecutarse en provecho de algunos asentamiento humanos, algunas

ccmunidades, etcétera.- ¿Esta oficina contaba con un presupuesto, es decir tenía

a~ignado fondos púbI}cos? DIJO: No señor.- ¿Usted sabe de dónde procedía el dinero con

el cuál el señor Presidente de la República de ese entonces, ejecutaba esta ayudas, estos

ar'OYos cívicos? DIJO: fn ese momento no 10 sabía señor.- Coronel, pero ya a la luz,
w:"':ed ya ha tenido una experiencia, ¿De dónde es que procedía esos fondos? DIJO: Por

e~o le digo que en esos momentos no y posteriormente a través de las informaciones y el

proceso que hubo se dice que eran procedentes del Sistema de Inteligencia Nacional.-

\
\

, \:~ muchas cosas, uno puede escuchar mil ':05as, le pregunto, ¿A usted qué le consta?'

\
l~ }),IO: Lo que le he dicho seÚor Presidente, es que a mI me consta que en ese momento.~
¡~ Jyc no sabía de dónde procedían los fondos.- c;Después ha sabido de modo preciso y claro

\ 111:1) <JO: No.- En este,"'acto el Fiscal continua interrogando al testigo: Testigo, yo le

V J} qtdero re,cordar la dec1ara~ión que usted dio ante la com,isión investigadora, en, su

1 1 (h c1araclOn de fecha vemtmueve de septJembre del dos mIl uno, usted dIce: "qUIere
¡ j ac larar dos cosas, usted me pregunta dinero proveniente del SIN, le he dicho que no,
, \ de spués en 10 que se refiere a otro tipo de dinero de repente por ejemplo cuando se haí

\

Stig1.1idamente elseñor director de debates intervine y se dirige al testigo: Coronel,

1111 testigo un testigo debe expresar su experiencia, su conocimiento, pues se dice

te:lido que hacer una a:;.'l.lda a algÚn afectado", más abajo le preguntan un señor
~
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ccngresisté). de la Comisión Investigadora: "¿no sabia de dónde provenía ese dinero? Y

u~:ted resp~nde: "no, o sea supongo que pudo haber sido de esos dineros del SIN, ¿por

qué? como le repito, se hizo una evaluación de los daños en que, eso dio ok el Presidente,

(;l,sted sabía que el Presidente daba OK? - le pregunta el otro congresista - y dice claro,

duo, que sí, ¿usted conocía esos documentos, vio documentos ahí en. el OK del

Presidente", testigo, le pregunto, ¿Esos fondos eran autorizados por el señor Presidente

ck la República de ese entonces, hoy acusado Fujimori, le consta eso? DIJO: Lo que

w:ted ha leído, yo sí he visto que se ponía "ok" en un documento, pero en cuanto a la

procedencia de los fondos, en ese momento desconocía, no 10 sabia.- ¿Después sí 10

SlpO? DIJO: A través de las investigaciones de las cosas que se han dicho señor.- ¿Pero a

w:ted no le consta? DIJO: No me consta.- En este acto intervine el abogado defensor,

doctor Cesar Nakasaki y dice: Señor Presidente, si tanto en la pregunta como en la

respuesta, se pudiera precisar a qué documento se esta haciendo referencia.-

Pn::dsando el señor Fiscal Supremo: Este es un documento de la Comisión

Investigadora sobre la actuación, el origen, movimiento y destino de los recursos

filLa:Clcieros de Vladimiro.- Manifestando el doctor Nakasaki Servigón: Yo me refiero al

dCJI;umento que hace mención donde se pondría el "ok", le pregunto al Fiscal ¿de qué

documento habla?- Precisando el señor Fiscal Supremo: AutOl;izaciones de entrega de

dinero que se hacían a diversos destinatarios.- Interrogando el señor Fiscal Supremo:

TfStigO, ¿A usted le confta que el señor Presidente ponía el "ok", porque eso sí lo dice en

su declaración? DIJO: Yo digo sef1or de que en ningún momento cuando en algunas

oI'(J1tunidades cuando yo me desempef1aba como Edecán y estaba de serV1ClO de

pu-sonal, había documentos que salia de despacho con' esa indicación.- ¿C0n la

\ in:lio::aciÓn de "ok"? Dijo: Sí señor.- En este acto el señor Director de Debates inquiere

\ al testigo: Coronel, ¿Esos documento se los mostraron en la Comisión? DIJO: No.- ¿Y
\

\h (~mo usted sabe? DIJO: Porque se hacia referencia a unas notas informativas.- ¿Qué'o'- Ei .

,
~ tbe de esas notas informativas? DIcJO: Que se presentaban al sef1or Presidente y en~ V)

~ frincipio esas eran para realizar algún tipo de obra en asentamiento s humanos, pistas,
CIj (J

;:S~~~~e tipo de infraestrllctura.- ¿El Presidente ordenaba hacer eso? DIJO: No, yo no digo

1

'~ g.icfl.I':~ordenaba, le presentaban.- ¿Quién? DIJO: Se recibia un documento de la Casa
¡ ~V)4>

/ t !MUtar para que lo vea el señor Presidente.- ¿Quién le presentaba esos documento a la

J ;~ JCasa Militar, cuál era el origen, la Casa Militar recibía de algún órgano del Estado? DIJO:

I
~ ...

);: : Dd Jefe de la Casa Militar.-- ¿Pero a quién, de qué órgano recibía el Jefe de la Casa

Mlítar? DIJO. Eso no lo sé, yo lo que le estoy diciendo señor Presidente es que el Jefe de
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la Casa Militar nos hacía llegar esos documento para que lo vea el señor Presidente.-

(;Usted ha visto esos documentos? DIJO: Claro, porque pasaba para que se lo hagan

al::anzar en algún momento.- ¿Y se lo alcanzaba? DIJO: En algún momento el Presidente

lo d,~cretaba y se lo devolvía.- ¿Qué decretaba, qué decía ese decreto? DIJO: Podría ser

";r~vj_se", "ok", etcétera, nada más.- ¿Y usted qué hacia con ese documento? DIJO: Le

ckvolvía al que me lo entregaba en la Casa Militar.- ¿O sea a quién? DIJO: A la oficina

d~ 1,Jefe de la Casa Militar.- ¿Y ese documento qué decía, qué contenía? DIJO: Detallaba

al~Ún tipo de obra por hacer.- Prosigue su interrogatorio el señor Fiscal Supremo:

Te stigo, en esta misma declaración usted señala que se encargó de hacer entrega de

dinero en alguna oportunidad, ¿Es correcto? DIJO: Es correcto señor.- ¿Quién le dio la

orden para la entrega del dinero? DIJO: Si mal no recuerdo señor, usted se refiere a lo

del párroco, pues ese dinero fue entregado por el Jefe de la Casa Militar, hace un

m:)mento yo relaté que en la Vigésima Segunda Comandancia a las inmediaciones

e-"plotó un coche bomba y se hizo un relevamiento para ver los daños causados en las

viriendas o centros comerciales que habían ahí con el fin de dar un apoyo por la

infraestructura dañada, entonces en ese caso a mi se me encomendó ver el apoyo o ver la

repaación de la infraestructura de la iglesia que esta frente a .la Vigésima Segunda

Comandancia, ese fue: el caso señor. - ¿De quién recibiÓ usted la prden o la directiva o la

insLucciÓn? DIJO: Del jefe de la Casa Militar.- ¿No fue del Presidente de la República?

D ,10: Del Jefe de la Cara Militar.- ¿Supo usted de dónde salía esa cantidad de dinero,
Pc']~que eran veintidÓs mil dÓlares? DIJO: Si, más o menos recuerdo, no sé de dÓnde

sclía.- Dígame testigo, dentro de las funciones del Decreto Supremo que usted ha dado

le ~;:ura en algunos párrafos o algunos artículos, creo que es el cero cero nueve.,. ¿Se

l1éLUaba la disposiciÓn a fin que usted pudiera efectuar trámites como hacer depósitos o

retiros de dinero? DI.JO: No.- ¿Qué cargo desempellaba en aquél entonces? DIJO: Creo
,

\: ~ ql¡,;:~era Sub cJefe.- ¿Y esta labor estaba dentro de sus funciones? DIcJO: No, pero si me

I~ pl--nítame leerle: hay una Última línea donde dice que puede cumplir otras funciones

¡l~ (,¡l':~ la Casa Militar disponga.- ¿Por órdenes de quién? DIJO: Bueno yo en ese momento.~ (J
, ¡;:s11' le iba a decir quien ordenaba el .Jefe de la Casa Militar, el Jefe de la Casa Militar era

f~e!- -

.':JJ~ll general, yo era un coronel y él me transmitía a mi una disposición.- ¿Y usted
!" ~t edeciÓ la orden que le dio el general? DIJO: Si porque estaba dentro del ámbito de
f .!U c:

flf a.
.
C>re~.ponsabilidad que está dentro del Decreto Supremo.- ¿Quién extendió el recibo de la

A ~ -"f
/ "0enrega de dinero que usted hizo efectivo? DI,JO: El párroco encargado que recibió el

b~ neficio y la rendición de cuentas también.- ¿Qué cargo desempeñÓ usted en mil
.
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novecientos noventa y siete y mil novecientos noventa y ocho? DIJO: Me desempeñé

cono agregado militar en ]a embajada de] Perú en Argentina.- ¿Recuerda quién le hizo

esta designación? DIJO: A mi me dieron una Resolución Suprema que l1evaba la firma

dd Comandante General del Ejército, la firma del Ministro de Defensa, la firma del

Canciller y la firma del Presidente de la República.- Coronel Bernal, le vaya formular

unas preguntas relacionadas con algunos miembros del Ejército que también como usted

erar. del arma de artil1ería, ¿Usted conoció al coronel Alberto Pinto Cárdenas? DIJO: Si

me permite señor, vaya precisar e] término conocer, de vista sí, pero de intercambiar

por función, por naturaleza de intercambiar alguna opinión, alguna recomendación, no

seiior.- ¿Usted sabia dónde trabajaba el coronel Alberto Pinto Cárdenas? DIJO: Sí sabia,

cumdo yo desempeñaba la función de Edecán, él trabajaba en el SIE.- ¿Conoció al

general Juan Rivera Lazo? DIJO: Sí 10 conozco.- ¿Qué cargo desempeñaba en mil

novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos? DIJO: Me parece que era

Jefe de ]a DINTE.- ¿Conoció también al coronel de Arti11ería Víctor Silva Mendoza? DIJO:

Le. conozco de vista, nunca he trabajado con él, nunca he tenido un tipo de relación con

él-- ,~Ysabe qué cargo desempeñaba por esos años? DIJO: Por el proceso sé que ha sido

je1c del SIE.- ¿Conoció al general de Artillería Luís Rojas Neyra? DIJO: De igual manera,

]0 <~onozco de vista, pero no hay ningún tipo de otra relación.- ¿<;onoció al general Wi11y

Chirinos Chirinos? DIJO: De igual manera.- ¿Al coronel Enrique Burga Colchado? DIJO:

Sí lo conozco.- ¿Al genlral Alberto Ríos Rueda? DIJO: Sí 10 conozco.- Coronel Bernal,
])Lsémdo a otra línea de interrogación, después volveremos al tema éste del grupo

oIcrativo; dígame, en cuanto al tema de acción cívica, ¿Sabe usted quién era la persona

qll':~ coordinaba los viajes que efectuaba el Presidente de la R~pública? DIJO: No 10 sé.-

Testigo, es decir que cuando necesitaban que usted acompañara al Presidente le decían:

\ 'v2.mos". ¿Es así? DIJO: Nos decían que preparara los carros porque íbamos a salir y

\
' sélíamos.- ¿Y no tomaban usted la provisiÓn. si el caso por ejemplo era para ir un lugar, )¡.. ... .

¡~ ~e
'

zona fría, de l1evar pues pertrechos para abrigarse o algo así, quién coordinaba eso?
: ':'{ ;>

¡(!J l>'JO: Bueno para eso ya teníamos que valernos de ciertas cosas como por ejemplo de

~~g~;é mo iba vestido el Presidente, para poder adoptar el mismo tipo de ropa, entonces a_CJ

!~f¡jr lV.~s de ello si él estaba de sport, con zapatillas, con casaca, entonces más o menos
,~'~C/J !i

JJ intuíamos que era un lugar de fríQ.- ¿Con quién coordinaba esas actividades? DIJO: A

- ] veces mirando por el ojo de la cerradura de su despacho para ver cómo estaba vestido el

\li j Presidente.- ¡Ah sí!! ¿Es decir que era una especie de inteligencia 10 que hacían ustedes?

I),JO : Sí señor .- Dígame testigo, no sé si ya nos dijo, ¿A qué área de la Casa Militar le
"
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ccrrespondía coordinar la aYl..ldaque llevaba el Presidente de la República al interior del

pélls o a ~otras zonas de la capital? DUO: Disculpe doctor, ¿podría repetirme la

pregunta?- Claro que sí testigo, ¿A qué área de la Casa Militar le correspondía, coordinar

la ayuda que el Presidente de la RepÚblica llevaba en sus viajes al interior o también a

lo 3 alrededores de la capital, qué área coordinaba ésta acción? DIJO: Entiendo que

debería ser la Dirección de Logística,- ¿Recuerda usted quién era el Jefe de Logística en

esa época'? DIJO: Doctor, ¿de qué año particularmente?- Testigo, digamos que a partir

(h mil novecientos noventa y dos que es cuando usted estuvo ahí, ¿Quién era? DIJO: No

rec:uerdo señor.- En este acto el señor Director de Debates hace una precisión y se

djril~e al testigo: Coronel Bernal, usted a dicho "debería corresponder".- Claro señor

Presidente, le corresponde a la Dirección de Logística.- ¿Está usted seguro? DIJO:
( Seguro señor.- Prosigue el interrogatorio el señor representante del Ministerio

PÚblico: Testigo, ¿No recuerda quién era el encargado de la Dirección de Logística?

D\JO: No señor, en mil novecientos noventa y dos, no.- ¿En mil novecientos noventa y

tr,~s') DIJO: De repente en años posteriores creo que fue el coronel Sánchez.- ¿Y el

g<:neral Alberto Ríos Rueda qué cargo desempeñaba ahí? DIJO: Él fue Jefe de la Casa

MiHrar de mil novecientos noventa y dos a mil novecientos noventa y cuatro.- ¿Pero usted

n(1 recordaba a este Bficial con quien de seguro ha trabajado bastante tiempo? DIJO: Sí

recordaba al general Ríos.- Si coronel pero porque yo le pregunté quién era el jefe y usted

11<1ne ha sabido respo~der.- Sí señor Fiscal, porque yo al general Ríos sí lo recuerdo, ha
si jo mi jefe por varios aÜos, posteriormente hemos asistido a diferentes declaraciones.-

Pe ]'0 testigo, usted no 10 recordaba hace unos segundos.- Doctor, no le entendí, yo creí

qU':~usted me preguntaba por el Direc;tor de Logística.- ¿En ese entonces el general Ríos

Rneda no era Jefe de Logística? DIJO: No, el general llegó a la Casa Militar como Jefe de

la Casa Militar, siempre fue Jefe de la Casa Militar y se retiró siendo Jefe de la Casa

i.:l.. Iv.!dtar.- ¿Entonc~s ahora no recuerda quién era Jefe de Logística? DIJO: Ya le dije que

¡~ <1, l,)s primeros años no, me acuerdo de un coronel Sánchez, Pero no le Puedo precisar
":"( :;,

1 ~ ;r cué año.- ¿De qué grado debía ser el Jefe de la Dirección de Logística? DIJO: Él creoICI> l! "

, j~i¡'lh~ era Coronel.- ¿Ehtonces tenia que ser un coronel, como usted? DIJO: En el Manual

\..j Jl(h (>rganización y Funciones de la Casa Militar debe estar estipulado el grado que debe
,! J1 te:':ler.- ¿Sabe usted? DIJO: No recuerdo.- ¿Quién manejaba el presupuesto de la Casa: J .
t, IvE.itar? DIJO: Lo manejaba la DirecciÓn de Administración,- ¿Esta Dirección de.

" ¡f I Administración corría a cargo de personal civil? DIJO: Sí.- Coronel Bernal, cuando tenia
\

ql.~ hacerse un desplazamiento y básicamente adquirir bienes para ser distribuidos en
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e~ta acción social o acciÓn cívica, ¿Se solicitaba el dinero a ésta Dirección, a ésta

O:'1cina? DÍJO: No lo sé señor.- ¿Quién se encargaba de hacer esas gestiones? DIJO:

Seguramente el Jefe de la Casa Militar conocía, yo no lo sé señor.- Testigo, sobre el tema

dd presupuesto del SIN, que se ha dicho por el testigo de la defensa Enrique César

Burga Colchado, en el sentido que el Presidente daba Órdenes directas al Jefe de la Casa

Militar para recoger dinero del SIN, ¿A usted no le consta eso? DIJO: No me consta.-

TfStigO, y respecto a las visitas a las Universidades, ¿Usted concurrió a la Universidad La

Cantuta? DIJO: Acompañando al señor Presidente en una oportunidad.- ¿Recuerda la

fe~ha más o menos? DIJO: No recuerdo.- Testigo, usted nos ha dicho que fue recibido

phcíficamente, que no hubo ningún tipo de protesta, pero sin embargo los periódicos de

~
la fecha y además todos aquí conocemos, como lo han declarado muchos testigos en la

éroca que concurrió el acusado Fujimori a la Universidad La Cantuta, que éste fue

abucheado, fue hostigado, fue hostilizado y además le lanzaron piedras, le pregunto,

¿Usted recuerda esa oportunidad? DIJO: Yo no sé cuántas veces haya ido el señor

Presidente a la Universidad La Cantuta, pero la ocasión que yo lo acompañé se dio como

ye b he manifestado señor.- ¿O sea que no hubo ningún tipo de protesta? DIJO: No

8eiior.- Bien testigo, eso lo vamos a verificar; por otro lado, coronel Bernal, usted en mil

n(l'¡recientos noventa 'Y dos era Edecán de la Presidencia de la. República, ¿Se enteró

\ ,
\ :)¡. ~>

\¡~ ~{:onoció de algL1na manera que este destacamento a cargo del comandante Rodríguez

\ \i(J f:télKtlbeascoa ocasionó la muerte de quince personas en el solar de Barrios Altos el tres

\
l

~~~lC noviembre de mil novecientos noventa y uno? DIJO: No señor.- ¿Conoció que éste
\

.. i
~r~'mlsmo destacament6 ocasion

.

ó el secuestro y posterior muerte de nueve estudiantes y un
\ ,I~ (1) ;' .

\ iU JiPlOf~sor de la Universidad La Cantuta? DI,JO: No señor.- ¿No tomó conocimiento en

1
'\/

.
!nin¡;ún momento de estos hechos, ni siquiera estando dentro de la estructura de la

1 ~ organización política de ese entonces?- Doctor, ¿organización política?- En este acto
.. hHI~I~uso de la palabra el abogado defensor del testigo, doctor Romero Bueno, quien

JnElILifiesta: Señor Presidente, por su intermedio le solicitaría al señor Fiscal que indique,

lw':ed de un destacamento especial de inteligencia y que formaba parte de la estructura

dc'l Ejército? DIJO: No feÜor y permítame recalcar que como Casa Militar no formaba

p~~te de la estructura orgánica del Ejército, sino del Despacho Presidencial dentro de la

Presidencia del Consejo de Ministros.- ¿Usted conoció al comandante Rodríguez

Z~ljalbeascoa? DIJO: De vista señor.-, ¿Cómo de vista, en qué circunstancia? DIJO: En

lo 3 procesos que a concurrido.- Testigo, yo le estoy preguntando de la época en la que

w;',:ed era Sub Jefe de la Casa Militar, ¿Lo conoció? DIJO: No señor, en esa época no.-
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Yc' clue él hace mención de una organización política que es muy distinta al Despacho

)rcsidenci¿, no sé si su pregunta se refiere a que él era integrante del Despacho

o a que organización politica se refiere, en todo caso induce a confusión..-

Prosigue con su interrogatorio el señor Fiscal Supremo: Testigo, usted dentro de la

estructura del Estado, ¿Usted como Edecán en ese entonces no tomó conocimiento a

tr nr'~s de los medios de comunicación, ya que fue difundido ampliamente estos dos

81cesos, no conoció de estos hechos? DIJO: Si.- ¿En qué forma se enteró usted? DIJO: A

tr nrés de los medios que salían, a través de la prensa escrita, a través de revistas u otros

medios de comunicación.- ¿Es decir casi casi a continuación de los hechos? DIJO: En el

momento que salieron esas informaciones.- ¿Conoció usted antes o después al mayor

Santiago Martin Rivas? DIJO: Nunca 10 he conocido.- ¿Al mayor Carlos Pichilingue

Glevara? DIJO: Nunca 10 he conocido.- Testigo, usted a dicho que no conoció al señor

Vladimiro Montesinos, ¿En cuántas oportunidades lo pudo ver, conversó con él? DIJO:

Se me pregunto si yo lo había conocido en la Escuela de Artillería, y yo manifesté que

nunca lo había conocido ahí, por razÓn de mis funciones, como Edecán o como Jefe de

Seguridad sí 10 he visto porque a veces concurría a Palacio, por ejemplo cuando hubo un

cc che bomba que explotó en la Dirección de Personal de la Policía que esta en la vía de

e\i:amiento, él concurrió y ahí 10 vi; después en una conferencia, o reunión que hubo en

el salón Grau cuando el general BarryMc Caffrey que era el encargado antidrogas de

E:rtados Unidos y quier tuvo una entrevista con el Presidente, el señor Montesinos
ccncurrió y lo vi, pero a esa etapa de conocer me refiero en dos oportunidades.- ¿Cómo

ofeial del Ejército tuvo información relacionada con la prohibición que existía en el

r..

l!:jército para que no se permita el i,ngreso de Vladimiro Montesinos a los cuarteles?

D ,10:Cuando era subalterno y hacia servicio de guardia en diferentes instalaciones

haha un cuadro de personas que estaban prohibidas de ingresar a instalaciones

I militares y entre ellas estaba el señor Montesinos ¿Conoce o recuerda hasta cuándo?.~ E' .'

I~ iD ,lO: Creo que hasta mil novecientos noventa y uno.- ¿Usted conoció al coronel Roberto

1 ~ i Hlamán Azcurra? DIJO: Quiero precisarle señor si me permite, en la Escuela Militar

J~8~ durante nuestra formación nos juntamos cuatro años, y dentro esos cuatro años cuando
~ ~ 2:' 't:1 . , '1

' '

1 1 . - 1
.

ttJ'~ ln§;r::se en mI noveclentos setenta e est<,ua en tercer ano, entonces o conozco porque
,tI .E' estuvimos esos años en la Escuela Militar, pero al margen de eso nunca he trabajado con

li:; ] él ni nunca hubo otro tipo de relaciÓn con él. - ¿Alguna vez vio ingresar a Palacio de

\
~ ..

Jf G,)bierno al coronel Roberto Huamán Azcurra? DUO: Sí, en algunas oportunidades.- ¿En

ql.'~ circunstancias 10 vio? DIJO: Ingres,mclo al Palacio de Gobierno porque concurría a

\
\
\

Acta N° 56 - Testimonial Bernal Neyra 42



'." . t..

U11llamado que se le había hecho.- ¿Respecto a qué asunto? DIJO: No sé de qué asunto

serior, per6 concurría porque había sido llamado.- ¿No sabe para qué fue llamado? DIJO:

Nn.- ¿Y sabe usted quién 10 llamó? DI,JO: Entiendo que concurría porque el Pr~sidente 10

habJa llamado seguramente.- ¿Directamente el señor Presidente de la República? DIJO:

Sq~uramente, no puedo precisarle.- ¿Pero si usted dice "seguramente", ya implícitamente

e~tá asegurando, está diciendo que sí conoce? DIJO: No conozco señor.- ¿Entonces no

sé,be por qué concurrió él? DIJO: No sé quién 10 llamó.- En este estado el señor

J):i.re,ctor de debates dispone un receso de la audiencia, a fin de ser continuar en

huras de la tarde.- ========================================================

R,,~iJ1iciada la audiencia el señor Director de Debates dispone el ingreso al recinto

ctf: la Sala del testigo Miguel Ángel Berna! Neyra, quien ingresado continúa siendo

i.nterrogado por el señor Fiscal Supremo, como sigue: Coronel, nos habíamos

(ll.l,~dado en la visita del coronel Huamán Azcurra a Palacio de Gobierno, usted nos ha

dicho que no vio con quién se entrevistó este coronel, ¿Es así? DIJO: Sí, así es.- ¿El

ccronel Burga Colchado era también Edecán de Palacio de Gobierno? DIJO: Llegamos

juntos a Palacio de Gobierno ese mismo año.- Testigo, él ha manifestado que el coronel

H..lamán Azcurra llegó a Palacio de Gobierno y se entrevistó con el Presidente de la

RepÚblica entonces, ¿-Eso no le consta a usted? DIJO: No señor.- ¿Tampoco le consta que

el señor Huamán Azcurra haya ido a Palacio de Gobierno a realizar un barrido

rela.cionado con interceftaciones telefónicas? DIJO: No, eso no me consta, recién 10 he
e~Cl;.chado en el anterior sesión.- ¿Usted en algún momento a manifestado que esas

inte:~ceptaciones telefónicas le constaban y que era de conocimiento del Presidente de la

Rcp'íblica? DIJO: Al respecto de eso s~ñor yo he manifestado que a mi no me consta ese

ti»o de actividades de interceptación, así lo he manifestado.- Testigo, le voy a dar lectura

a la parte pertinente de su declaración ante la Comisión Investigadora del Congreso, dice

w;'ced ante un pr~gunta que le formulém: "a partir de 10que dijo el señor general, como él

. 10 ta señalado, se instalaron algunos equipos de seguridad de comunicaciones de: :>. ¡;>

1: ~nte:~ceptación, no le puedo decir que me consta que nunca he ingresado a ese local, no
í'q' ::o
I~ ~lo s!': y comprendot],ue eso se estableció con pleno conocimiento del jefe de la Casa

!~ffiff!vIl::itar y por disposición del Presidente de le República como 10 señaló el general Ríos",

!

I
:~ f} testigo, ¿Qué comentario le merece esa declaración suya? DIJO: El único comentario que

I (J/1) ...'
f' J] In:: merece es reafirmarme en lo que he dicho, yo hablo de equipos de seguridad, hablo

JVj ! d~ equ
.

ipoS de comunicaciones, de interceptación telefónica digo que no, ,que no me
')0: ~ cc nsta. que no 10 sé porque nunca he entrado a ese ambIente y me ratIfIco en ese, "

Acta N° 56 - Testimonial Bernal Neyra 43



'.\, . ,.
-

stutido.- ¿Usted cuando se refiere a equipos de comunicaciones se refiere a teléfonos

simplemente? DIJO: Puede ser teléfonos, puede ser otros equipos de comunicaciones

p(lrque nunca entré, no vi, creo que ya estaría especulando en qué podría ser,si no 10 he

viHo.- Testigo, pero aquí en su respuesta dice "interceptación", ¿A qué se refiere con

"interceptación"? DI...JO: Seriar, yo también pedí la copia al Congreso y allí dice:

"interceptación no".- Coronel, usted dice aquí.- En este estado interviene el señor

D:'rector de Debates quien dispone que por Secretaria se de lectura a la parte

])c:rtinente de la declaración del testigo ante la Comisión Congresal.- Dando lectura

pOI.'Secretaría: "Pregunta la seriora Presidenta: ¿Fue de su conocimiento el hecho

informado a esta Comisión por el general Ríos Rueda, ex jefe de la Casa Militar, en el

sentido que a partir de mil novecientos noventa y dos se había instalado equipos, se

hab:an instalado equipos de interceptación telefónica en área de Palacio?- respondió el

seÜor Bernal Neyra: "a partir de lo que dijo el seriar general, como él 10 ha señalado, se

in~.talaron algunos equipos de seguridad de comunicaciones de interceptación, no le

plledo decir que me consta porque nunca e ingresado a ese local, no 10 sé y comprendo

que eso se estableció con pleno conocimiento del Jefe de la Casa Militar y por disposición

de l Presidente de la República como 10 seÚa.ló el general Ríos" - La seriora Presidente

di::e: " Claro, pero el general Ríos se refiere a mil novecientos nov{jnta y dos cuando usted

Hega en mil novecientos noventa y seis, ¿cómo se entera que el sistema estaba vigente,

stgÚn el general Ríos sCtinicia en mil novecientos noventa y dos? - el señor Bernal Neyra
cc ntesta - "sí" - la señora. Presidente: "o sea. que ya para mil novecientos noventa y seis

ersl conocido, o más que conocido algo que ya se realizaba" - el señor Bernal Neyra

re~,ponde: "claro" - la seÚora Preside1fta pregunta: "¿quién l~ informa a usted que eso

estaba?" - el señor Bernal Neyra dice: "no, es que yo estuve desde mil novecientos

'

\
noventa y dos" - La señora Presidente dice. "Ah, claro, cuando usted fue Edecán" - el

1
..

1

.

Stüor Bernal manifiesta:
.

"claro" - La seftora Presidenta pregunta: " ¿entonces usted, .
': i~ ,ix incide con el testimonio del general Ríos Rueda cuando dice que el general o es el

lao: .i

\ J~ ~:c ronel Ponce de León" -
t: .

~.~ ~plegunta: "¿qué era"Bub jefe?" -- respondiendo el señor Bernal Neyra: "sub jefe, sí".- La
,~ ~.~ St Üora Presidenta: "de la Casa Militar le indica que el propio Fujimori le a diCho al
Ct ~'::

."'tI U)~ ccronel Ponce de LeÓn que es cierto que puede autorizar a Huamán a instalar esos"'w ~

,. j g ecuipos" - el señor Bernal Neyra contesta: "bueno, no me consta como le repito, yo no he, cr:

j).': ,~ sdo testigo de esa conversación o esa disposición, pero 10 que sí conocía es que se
in~,taló a partir de ese año esa estación".- En este acto el señor Fiscal Supremo

el seÜor Bernal Neyra responde: "sí"- la seÜora Presidenta

"
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Jnamifiest~ que lo leído es suficiente.- A lo que el señor testigo solicita el uso de la
. .

lnllabra y refiere: señor Presidente, yo también tengo en mi poder la declaración que

pulí, pero acá hay una coma, dice: "a partir de 10 que dijo el señor general, co~o él lo ha
se Üalado instalaron algunos de seguridad de comunIcaCIOnes, dese eqUIpos

in terceptación no lo puedo decir porque no me consta, nunca he ingresado", es decir que

no es seguido señor Presidente.- Seguidamente el señor Director de Debates

manifiesta que sobre esa base continúa el interrogatorio el señor Fiscal Supremo,

c¡uic;:n inquiere al testigo: Señor testigo, lo que podemos apreciar de esta declaración es

que la conversación o la respuesta que usted dio fue dentro de un contexto, la pregunta

habJ.aba de equipos y de interceptación, entonces en todo caso presta a confusión ésta

respuesta que usted dio.- Manifestando el testigo Bernal Neyra: Señor Fiscal, yo

precisé: "de interceptación no 10 puedo asegurar, no me consta".- Prosigue su

interrogatorio el señor Fiscal Supremo: Coronel, ¿A usted no le consta entonces que

hubo interceptación? DIJO: No me consta señor Fiscal.- Testigo, ahora vamos a tocar un

te::rla relacionado con el golpe de estado del cinco de abril de mil novecientos noventa y

dc>s, ¿Usted se encontraba cumpliendo funciones de Edecán de Palacio en dicha fecha?

D.i<.ro:En ese momento que el señor Presidente estaba dando hablando por los medios,

ye estaba durmiendo' en mi casa, mi señora me despertó para. ver este tema y al día

~;i~uiente concurrí a Palacio, el seis y el siete de abril entré de servicio pues entrábamos

cédatres días' de servicp de personal o de seguridad.- ¿El siete de abril llegó a conocer

c}( detenciones de ciudadanos? DIJO: No llegue a conocer ningún comentario relacionado

ce n ese tema, y en el ambiente donde trabajábamos no se conocía, no se escuchaba

nin@;ún comentario al respecto, creo que días posteriores creo que en la prensa sale algo

al respecto porque al día siguiente me parece que salen las paginas en blanco de los

di~rios, creo que así fue señor.- ¿Su colega el coronel Burga Co1chado no le hizo ningún,
, .).. '"
: ~ eementario resp~cto de unas órdenes directas recibidas el cinco de abril? DIJO: No
{a: ~
i(J <%eÜor.- c:.Nole comentó nada? DIJO: No porque ese día como le repito yo no estaba en

Iti) ~)é,:acio.- ¿O sea que recién conoció usted de estos hechos después, es decir el siete de

'~Iiabril cuando ya retofnó a su trabajo? DI.JO: Doctor, ¿a qué hechos se refiere?- Testigo,

.. Cj'*lm:: refiero al golpe de estado y a las detenciones.- Doctor, le dije que me despertó mi

t JseÜora para ver lo que estaba sucediendo en televisión.- ¿Usted ha sido instructor ~

J~ j mUitar? DIJO: He sido instructor en la Escuela de Oficiales e instructor en la Escuela de
AltiJIería.- Coronel, la pregunta tiene relaciÓn con esa labor que usted ha desarrollado,

(~I::, correcto afirmar que los manuales esencialmente tienen la función de servir en la
1
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fo:rnaciÓn académica y profesional de un militar? DIJO: Básicamente sí señor.-

(~f'odríamoS decir que contiene la doctrina del Ejército, los manuales contienen las

d(,ctrinas del Ejército? DIJO: Claro, son manuales del Ejército y por end~ tienen y

representan lo que se debe difundir entre todos los estamentos para que actúen de

acuerdo a su contenido.- Testigo, a una pregunta de la defensa se le puso a la vista el

p13.n denominado Cipango, ¿Recuerda usted? DIJO: Sí.- ¿Recuerda que dijo que eso es

un plan de operaciones y que básicamente corresponde a un plan de operaciones? DIJO:

Por la estructura de los cinco párrafos.- ¿El hecho que no se haya precisado el número

(h copias y no contar éste documento con la clasificaciÓn inicial invalidaría este

de,cumento, seria inválido o no? DI...fO: Yo creo que por la naturaleza del plan éste

in::lubitablemente debe tener una clasificaciÓn, y más aun si ese plan va a ser cumplido

por diferentes estamentos, a cada uno de ellos tendría que llegar una copia del

documento.- ¿Si no tiene la clasificaciÓn y tampoco el número de copias, usted puede

ccncluir que no es válido, que es nulo o que no se puede ejecutar? DIJO: En este acto el

al!4>I,ado defensor del acusado, doctor Nakasaki Servigón interviene y manifiesta:

S(:Úor Presidente dada la terminología que utiliza, "si es nulo" "o es invalido", o "no se

puede ejecutar", esas son terminologías técnicas que podrían llevar a confusiÓn al testigo

paEL que responda.- Prosiguiendo su interrogatorio el señor Fiscal Supremo: Testigo,

(~Há:3icamente si éste plan no tiene esas características, no serviría para poner en

ej.~cuciÓn este' plan? DI'i°: Por lÓgica no señor.- ¿Por lógica? DIJO: Por lÓgica porque si

el', la estructura del plan misiona a seis elementos y de los seis elementos solamente le

llt ga el plan a dos, por lÓgica ese plan no se puede cumplir porque los seis elementos

involucrados tienen que tener alguna participaciÓn en su cumplimiento.- ¿Pero usted

seria categórico en decir: "ese plan por no tener esos dos requisitos no es un plan o no se

Ve ha usar"? DIJO: Yo creo que no seÚor,- ¿Cree usted, es una opinión suya? DIJO: Una

. °IiniÓn.- (~Usted fue asesor de la Comandancia General del Ejército? DIJO: Es correcto.).. " .,1 ;:;

~ ~~Üor, en mil novecientos noventa y nueve fui cambiado a la Secretaría General del

- ~ ~f)rnandante General del Ejército en mi condiciÓn de asesor.- ¿Quién era el Comandante

:
1

~.;g ~I~neral del Ejércitó en aquél aÚo? DIJO: Inicialmente fue el general Saucedo y
. f.d,~

'~t1)(,::;teriormente a medio aií.o fue el general Villanueva Ruesta.- ¿Es correcto que 'usted
~~¡,., ,1tarn")ién fue agregado militar en Argentina? DIJO: Sí señor, en mil novecientos noventa y

jlj lsi,~te y mil novecientos noventa y ocho,- ¿DesarrollÓ alguna acción de inteligencia en su
V '>0: ~ccndición de agregado miliar? DI...JO: Ninguna señor, mi labor como agregado militar se

lir:il:aba a representar al Ejército Peruano ante el Ejército Argentino, yo éste enviaba,
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11(1'[(,.Sde información de fuente abierta sobre temas que competían y que podrían ser de

intel-és parh. la defensa nacional.- ¿Pero esas notas de fuente abierta son en cierto modo

acci:mes de inteligencia? DIJO: Sí, eso era recepción de información, por eso estoy

aclarando señor, gracias.- ¿Esas notas de inteligencia o notas de información a quién las

remItía usted? DIJO: A nuestro canal técnico que era la Dirección de Inteligencia, la

I),NTE.- ¿A ningún otro canal le hacía llegar usted esas notas? DIJO: No, eran

dire.::tamerlte a la DINTE.- Testigo, pasando a otro tema, ¿Usted ha seguido cursos en la

Escuela de la Américas? DIJO: En el proceso de formación en la Escuela Militar de

Chorrillos en el último año cuando pasé a cuarto año, en el mes de febrero toda la

promoción, como sucedía en promociones anteriores, iba a la Escuela de la Américas, es

(

un curso de operación de selva.- ¿En esa misma oportunidad asistió a ese curso el

ccronel Enrique Cesar Burga Co1chado? DIJO: No señor, él es una promoción antes que

la rnía, o sea que él fue un año antes.- ¿Qué curso básicamente siguió allí en la Escuela

de las Américas? DIJO: Cursos de operaciones de selva, a cruzar cursos de agua,

péL~rullas nocturnas, instrucción de lectura de cartas, navegación terrestre, ejercicios de

ti] o, básicamente eso.- Testigo, sobre el tema de las acciones cívicas, usted

1Hcesariamente tiene que haber conocido que en mil novecientos noventa y dos, mil

novecientos noventa J¿tres y mil novecientos noventa y cinco, año;; en los que el entonces

Presidente de la República y hoy acusado, Alberto Fujimori, realizaba sus viajes de

acciÓn cívica eran los aros de etapa preelectoral, ¿Le consta a usted eso? DIJO:' Claro,
estamos hablando de mil novecientos noventa y dos, mil novecientos noventa y tres y

slcesivamente, sí seiíor.- ¿Y es cierto que las labores de acción cívica que tenían como

otjetivo buscar la adhesión de la pobl~ción forman parte de las doctrinas del Ejército, de

la3 Fuerzas Armadas básicamente? DIJO: Claro, eso estaba contemplado en la lucha

,, centra la subversión.- ¿Y se venían aplicando con efectividad desde mil novecientos
\
\
\ J). dpctrinariamente para ganar la lucha contra la subversión se debe buscar captar a la
\ . o:{':'

\: ~ ¡j>blación para aislarla del movimiento subversivo.- Testigo, desde mil novecientos.~
'" Boventa y uno al añO' dos mil, ¿El Presidente de la República en ese entonces era el Jefe

I/~ i~upremo de las Fuerzas Armadas, es eso correcto? DIJO: Constitucionalmente sí seiíor.-
(j Jí~En esa condición las Fuerzas Armadas le debían obediencia al Presidente de la

ft ,
.

~c]Y~lblica. es eso correcto? DIJO: Yo creo que sí señor.- ¿Usted recibió alguna orden del

~ .,seÜor Presidente de la RepÚblica? DIJO: Permítame acIararle señor Fiscal, toda
~ ~

organización, cualquiera que fuese tiene un jefe y ese jefe tiene sus subordinados,

ochenta? DI,JO: No sé si con efectividad desde mil novecientos ochenta, pero

>
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er.1:0nces cuando ese jefe quiere transmitir algo a sus subordinados lo que le da son

Órdenes, nb le da exhorto s U otras cosas, le da órdenes, a mi me daban órdenes en

cunplimiento de ml función, órdenes administrativas, órdenes que estaban

ccntempladas en las funciones de acuerdo al Decreto Supremo, y yo entendía que lo que

m,:: decía el Presidente era una orden, no era una inquietud o algo que quería el

Presidente de repente que yo lo cumpla o no, ¡no! en ese sentido yo me permito precisar

er este aspecto señor Fiscal.- ¿Eran órdenes escritas o verbales? DIJO: Las órdenes

acm inistrativas eran órdenes verbales, por ejemplo me decía: "comuníqueme con el

Canciller", eso era una orden, y yo tenía que comunicarlo con el Canciller, y está

ccntemplado en mis funciones.- Testigo, cuando tenía usted que hacer otra labor a parte

d( llamadas telefónicas, ¿Hacer un depósito también era una orden? DIJO: Nunca,

111LnCael señor Presidente me ha dicho que vaya a hacer un depósito, ni que retire dinero

ni c;ue le lleve dinero.- ¿Pero si le dio la orden su jefe superior? DIJO: En el caso

específico que planteé de cuando hubo la explosión en la Vigésima Segunda

Comandancia para reparar la estructura de la iglesia que está frente a la Comandancia.-

(~~,olamente en este caso de la reparación de la iglesia o también fue para un ciudadano?

]) JO: Sí también.- ¿Entonces fueron en dos oportunidades? DIJO: Sí señor.- Testigo,

w:':ed a manifestado ~ambién que desconoce las razonas por la.s cuáles fue pasado al

retiro, ¿Es eso correcto? DIJO: Sí, seii.alé que desconozco y también dije que era injusto.-

(.() ~;ea usted que usted falificó de injusta la decisión que lo pasaran a retiro? DIJO: Sí.-
(~Usted está siendo procesado actualmente? DIJO: Actualmente no.- ¿Ha sido procesado?

]),JO: Sí señor.- ¿Por qué hechos si se puede? DIJO: Permítame señor Fiscal, tengo aquí

la resolución quinientos cuarenta y tres del año dos mil seis de la Corte Superior de

,h.lsticia de Lima, de la Primera Sala Penal de fecha once de mayo del dos mil seis

I integrado por los señores, Caba.c"1illas, León Sagástegui y Salas Pelegri, en la cual señala
,po. g¡

.,i ~q~~~entre otros, ': mi se me abre instrucción por el delito contra la libertad y secuestro

¡ ~ airavado en perjuicio contra de Susana Higuchi Miyagawa, en su resolución declara nula
:~ ~~'tJ' no haber merito para pasar a juicio oral entre otros a mi persona por dicho delito, en'1"'" ~. !?

::;~ lf~,~rwecuencia mandmon que consentida y ejecutoriada que se haga la presente
'oq: U') ..

'tu llsoluciÓn se archive definitivamente lo actuado, tengo también en mi poder señor la

/fj ll~,olución numero treinta y ocho de la Segunda Sala Penal Especial de la Corte Superior/ I~ & "':~usticia de Lima integradas por los seÜores Barandiarán, Sequeiros y Rosell, en la
/

cla] señala en el punto número nueve, entre otros a mi persona, a quienes se les imputa.../

cerno autores por el delito de la administración de justicia contra la función
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jurÜ:diccional, omisión de denuncia en el agravio del Estado, en dicha resolución se

establece: 'ten consecuencia, de conformidad en parte por lo opinado con la señorita

Fiscal Superior, y a tenor de 10 antes expuesto, concluimos que se debe confirmar el no

ha lugar a pasar a juicio oral contra los procesados - entre ellos el que habla - por el

(}(lito contra la administración de justicia contra la función jurisdiccional y omisión de

(}(nuncia en agravio del Estado Peruano, y de conformidad en lo establecido en el

cutícula número tantos se debe preceder con los archivos definitivo de los actuados en

cuanto a este extremo se refiere".- Testigo, ¿Con qué hechos tiene relación este último

proceso que ha hecho mención? DIJO: A interceptación telefónica.- ¿A interceptación

telefÓnica es? DIJO: Si señor.- ¿Es decir que le siguieron un proceso en su contra? DIJO:

Sí señor, por omisión de denuncia.- Con lo que concluyó.- =========================

BlJgl.1idamente examina al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor Ronald

Gamarra Herrera en los siguientes términos: Señor testigo, usted a mencionado a lo

la~gt) de la mañana que ha permanecido en la Casa Militar entre mil novecientos noventa

y dos y mil novecientos noventa y seis, ¿Eso es correcto? DIJO: Sí señor.- ¿Ocupando

slcesivamente los cargos de Edecán del Presidente los años mil novecientos noventa y

d(l:'; Y mil novecientos noventa y tres, eso es correcto? DIJO: Correcto.- ¿Fue Dírector

G'~neral de Seguridad de la Casa Militcu' en mil novecientos n,oventa y cuatro y mil

novecientos noventa y cinco? DIJO: Sí señor.- ¿Y Sub Jefe de la Casa Militar en mil

novecientos noventa y 1eis? DI,JO: Sí señor.- ¿Cuatro años? DIJO: Sí señor.- ¿Conoce
lu;':ed que algún otro Edecán haya permaneció tanto tiempo en la Casa Militar? DIJO:

COl1'lOEdecán claro sí.- (:.Sumando los años como Edecán, Sub Jefe y Director de

Stguridad? DIJO: En estos momento~ no 10 sabría decir, de repente sí señor.- ¿En ese

tiempo usted trabajó bajo las órdenes del general Alberto Ríos Rueda? DIJO: Inicialmente

seÜor.- ¿Él era el Jefe de la Casa Militar? DIJO: Me parece que hasta mil novecientos

\, noventa y cinco.- ¿Hasta fines de mil novecientos noventa y cuatro, conforme ha relatado
\; ).. E .
~Off a{U}? DIJO: Sí doctor.- ¿Y quién era el Jefe de la Casa Militar en mil novecientos noventa
'oq: ~
: ~ ~f cinco, cuando usted era Director General de Seguridad? DIJO: El general NazarioI o
: $M::rcado Sedano.- ¿~ cuando usted en mil novecientos noventa y seis ocupa el cargo de. I . .

1

: j~llb Jefe sigue siendo el general Nazario Mercado Sedano como Jefe de la Casa Militar?

~JO: Sí, continuaba el general.- Dígame, ,~Ustecl conoció en estos cinco años al general
. ~; lSanciago Zegarra Guevara? DIJO: El general Santiago Zegarra Guevara es un oficial de, ..
);: J cutillería, por ser de Artillería lo conocía, 10 conocía de vista, pero nunca he trabajado con

él . ¿Y en estos cinco años tuvo algÚn vínculo funcional? DIJO: Ninguno señor.- ¿Alguna
J
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po-sona q1,le trabajaba como Edecán, o como Director de Seguridad o como Sub Jefe de

la Casa Militar lo tuvo con este general Santiago Zegarra? DIJO: No lo sé señor, en

Cll¡Ulto lo que me compete a mí, no lo tuve.- ¿Conoció al coronel Robert~ Teixeira

Mlchele? DIJO: Sí lo he conocido.- ¿Qué cargo desempeñaba en la Casa Militar, si es que

él trabajaba allí? DIJO: Sí, él trabajó en la Casa Militar.- ¿Y qué cargo ocupaba, si nos

puede decir, señor testigo? DIJO: Él estaba a cargo de la Dirección, me parece que de

Acción Social.- ¿Puede ser como Director de Coordinación de Acción Social de la Casa

Militar? DIJO: Puede ser.- ¿En qué años? DIJO: Me parece que fue en mil novecientos

noventa y dos o mil novecientos noventa y tres.- ¿En los años que usted era Edecán?

D;,JO: Sí, creo que SÍ,- ¿Conoció al coronel Arévalo Lay? DIJO: No señor.- ¿Él era Jefe de

la Oficina General de Planificación de la Casa Militar en mil novecientos noventa y cinco?

D\JO: Desconozco señor, porque cuando yo estuve en la Casa Militar él no trabajó.-

(~Había una Oficina de Planificación? DIJO: Sí.- ¿Pero no estaba a cargo del coronel

Al év-alo Ley? DIJO: Doctor, le repito que en los años que yo estuve, no estaba el señor

cCI'onel.- ¿Y conoció al coronel Manuel Churango Valdez? DIJO: Que yo recuerde no.-

(~l'forecuerda? DIJO: No señor.- Coronel, él fue Director Ejecutivo de la Oficina General

d( Planificación de la Casa Militar.- Doctor Gamarra, de repente ha sido posteriormente,

ccrno el caso que usted ha mencionado del anterior coronel.- ¿Conoció al comandante

,Julio Herranz García? DIJO: Si.- ¿Quién era? DIJO: Era un coronel que trabajaba en

PL:acio de Gobierno, m~ parece que en la Dirección de Personal.- ¿El Comandante Félix

]e Khea Iriarte? DIJO: Sí claro, también trabajó en la Casa Militar.- ¿Qué cargo tenia?

D,JO: El tenía a su cargo la Oficina de Planeamiento.- ¿Los años podría ubicar usted?

DLro: Creo que fue en mil novecientos noventa y cinco y mil novecientos noventa Y'seis.-

T( ::;tigo, le hago la pregunta porque usted estaba en la Casa Militar desde mil novecientos

noventa y dos, ¿Y esa Oficina de Planeamiento de la Casa Militar existía en mil
\
\
\' ]w"Tccientos novepta y dos cuando usted llega? DIJO: N,o.- ¿Cuándo se crea? DIJO: Creo. .).. '"

i~ (~_.:~fue en mil novecientos noventa y cuatro o mil novecientos noventa y cinco.- ¿Y
.~ ~

it.!) ~i'¡:ll'eCe con alguna. reforma del Reglamento de Organización y Funciones de la Casa

:~jIjU1:ar? DIJO: Yo creo que si, no recuerdo.- ¿O sea que usted ubica la creación de esta

~j~_cina hacia mil novecientos noventa y cuatro? DIJO: Sí señor.- ¿Y conoció a la señora
: ~ ¡ara Rengifo? DIJO: Sí claro, era-la secretaria de la seflora Susana Higuchi quien la~

¡¡ ':;posa del entonces Presidente Fujimori.- ¿Usted como Edecán del Presidente y los otros
1 ~ Jfciales que cumplían esa función lo acompaÚaban permanentemente en sus

d( splazamientos? DI,JO: Cuando uno está de servicio sí.- ¿Siempre? DIJO: En algunas

\
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oportunidades el Presiden te señalaba que uno se quede, SI iba a hacer un

(h splazarrÜento en helicóptero y el piloto no tenía capacidad para transportar a todo el

p( rsonal él optaba que el Edecán se quede.- ¿Entonces podía viajar el Presidente sin

Edecán? DIJO: Sí, porque iba con su seguridad.- ¿Pero viajaba siempre con alguien de

seguridad, el Jefe de seguridad o alguien que trabajaba en la encargatura de seguridad?

));,JO: Sí.- Testigo, en sus desplazamientos al SIN las veces que el entonces Presidente

pu-noctaba, ¿El Presidente pernoctaba en el Servicio de Inteligencia Nacional algunos

dí3.s, algunas veces? D1.JO: Sí, algunas veces.- ¿Cuando lo hacia los Edecanes

p( rmanecian en el Servicio de Inteligencia Nacional o se retiraban y lo dejaban bajo

cLstodia del Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: El Edecán permanecía hasta

cLando el señor Presidente en ese momento consideraba que debía permanecer, después

disponía que él con la seguridad policial se regrese a Palacio de Gobierno, pero había un

equipo de seguridad inmediata del Presidente a cargo de personal de la Fuerza Armada y

esa escolta sí permanecía con él.- ¿Y quiénes integraban esa escolta de seguridad

inrn,~diata del entonces Presidente Fujimori? DIJO: Había una serie de oficiales de la

Fuerza Armada que por rol se turnaban y cumplían esa labor.- ¿Pero no eran los

Edecanes quienes cumplían esa labor de seguridad? DIJO: No.- ¿Y.estos miembros de las

F1li~rzas Armadas pertenecían al Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: No, pertenecían

a la Casa Militar.- ¿Y ellos permanecían acompañando al entonces Presidente las veces

qu';~éste pernoctaba en il Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: Sí.- ¿Y las veces' que el
encnces Presidente despachaba en el Servicio de Inteligencia Nacional, ustedes

p( rElanecian acompañándolo ahí? DIJO: Sí, cuando el Presidente trabajaba en el

So'vicio de Inteligencia el Edecán tenía un ambiente muy próximo donde cumplía las

mismas funciones que en Palacio de Gobierno.- ¿Y al interior de esa Sal'a se le conocía

cono "la Sala de los Edecanes"? DIJO: No recuerdo, pero lo que le puedo decir es que

f~ (f;:mdo ya salgo ~e Edecán, cuando yo era Edecán entre mil novecientos noventa y dos y
:~ tPiI tlOvecientos noventa y tres creo que muy poco iba al SIN, creo que esta actividad se

~ -s~mple el año posterior.- ¿No iba el señor Presidente o no iba a usted? DIJO: No, que se
~ '~llede a pernoctar sG>guidamente no, yo creo que esto es posterior cuando ya hay mayor

'! ~Jln:cuencia.- ¿Y las veces que el entonces Presidente Fujimori despachaba en el Servicio

~

:~ Ik Inteligencia Nacional ustedes cumplían la función de Edecanes en esa salita? DIJO: ~

J § ',í, en un ambiente que nos acondicionab,ill.- ¿Los que deseaban entrevistarse con el

: i Presidente tenían que ser anunciados por ustedes? DIJO: Claro, el Presidente señalaba,

\ (h da: "va a venir tal persona", entonces cuando llegaba se le anunciaba y pasaba.-\
\
\
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Ttstigo, por eso insisto, ¿Ustedes cumplían la misma función que cumplían en la Sala de

Edecanes de Palacio de Gobierno? DIJO: Sí.- ¿En esa salita del Servicio de Inteligencia

Nacional? DUO: Sí, en un ambiente que habían acondicionado.- ¿Durante el tiempo que

permaneció usted en la Casa Militar como Edecán quién era el Sub Jefe de la Casa

Militar? DUO: En mil novecientos noventa y dos fue el coronel Ponce de León.- ¿Usted

ingresó el uno de enero como Edecán del entonces Presidente de la República? DIJO:

Mire, yo como en la mañana he estado comentando cómo llegué, me presenté yo a

Palacio de Gobierno creo que si no fue el veinticuatro fue el veintiséis de diciembre y a

partir de ese momento recibí las instrucciones del Jefe de la Casa Militar para

pfrmanecer, para familiarizarnos con la función y el primer servicio que hago fue el

i:r(~inta y uno de diciembre de mil novecientos noventa y uno.- ¿Y usted no conoció al

coronel Alejandro Briceño? DIJO: No.- ¿O sea que no existió ningún coronel Alejandro

B1'iceño como Sub Jefe de la Casa Militar los primeros meses de mil novecientos noventa

y dos? DUO: No.- ¿En las ocasiones en las que el Presidente acudía a ceremonias

of;ciales, los Edecanes siempre 10 acompaflaban? DI,JO: Sí.- ¿En mil novecientos noventa

y dos y mil novecientos noventa y tres? DIJO: Sí.- ¿Y usted asistió a la ceremonia de

reconocimiento de la investidura del Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas del entonces

Presidente Alberto Fujimori luego del golpe del cinco de abril? DIJO: No estaba de

servicio.- ¿Quién estaba de servicio si fuera tan amable de decirnos? DIJO: Sería amable

si me acordara pero c01 toda sinceridad ha pasado tantos años que tener en la memoria
dt c,uién estaba de servicio cada día es algo que en realidad no lo puedo retener.- ¿En

mil novecientos noventa y cinco cuando usted era Director General de Seguridad estuvo

presente en la ceremonia de reconoc;imiento del entonces Presidente Alberto Fujimori

CCIno Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas? DIJO: Estuve presente por la función que

cemplía, y esa ceremonia fue en Palacio de Gobierno, entonces sí debo haber estado

<~slpervisando, viendo todo esa ceremonia.- Señor Bernal, la Parte Civil está bien claro en
~ e' ,

:~ a.qw~ usted es testigo, no pretendemos incriminarlo absolutamente, le preguntamos como
:~ ~

f!) ~te sbgo, lo que queremos es informaciÓn, le pregunto, ¿Y nos puede relatar en qué
¡ jJllccw;iste esa ceremonia de reconocimiento del Presidente como Jefe Supremo de las
: I!.s. .
i Jj

FUerZas Armadas? DIJO: De 10 que yo recuerde porque. como usted comprenderá, yo no

'¡ era una espectador en la ceremonia porque por mi funciÓn yo tenía que supervisar otras

i Isiuaciones, pero era una formaciÓn donde estaban presentes algunos elementos de"

:>' ! tr )pa, personal invitado, oficiales de todos los Institutos en los cuales se hacia una

ceremonia en cumplimiento a una disposiclÓn constitucional.- ¿Y se lee algún artículo de
.;'
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la Constitución que lo reconoce como Presidente de la República y Jefe Supremo de las

Fuerzas Ar'madas? DIJO: No recuerdo ese detalle.- ¿El Presidente reconocido como tal

pronuncia las palabras "subordinación y valor"? DIJO: No lo recuerdo.- ¿No lo recuerda

usted siendo es una ceremonia muy importante? DUJO: Si lo hizo no lo recuerdo porque

seguramente estuve en otro lugar.- ¿Y recordará qué Edecán estuvo presente en ese

acontecimiento? DIJO: No.- ¿Alguno de los Edecanes le comentó a usted qué labor

cumplió el cinco de abril de mil novecientos noventa y dos? DIJO: No.- Le digo eso

testigo, porque usted ya dijo que no estuvo en la Casa de Gobierno, ¿Recuerda el nombre

de los otros Edecanes? DIJO: El que estaba de servicio, he recordado que fue el coronel

Burga que en su declaración acá lo ha manifestado, pero quién era el compañero de él en

el servicio no 10 recuerdo.- Testigo, debo entender por su respuesta que son dos

Edecanes por día, ¿Es así? DIJO: Sí señor, son dos edecanes, yo manifesté que son seis

Edecanes, dos por Instituto de la Fuerza Armada, y el servicio se cumple intercambiando

Institutos, vale decir, por parejas pero de diferente instituto; en mi caso, yo del Ejército

tenía como pareja a un oficial de la Marina, había otro oficial de la Marina que estaba

ccn otro de la Fuerza Aérea y se intercambiaban, y si hoy día entraba un Edecán como

p( rsonal, a los tres días entraba como servicio de seguridad y a los otros tres días recién

vc1via a hacer el servicio de personal.- Testigo, ya sabemos por su respuesta que el día,

cinco de abril usted no estuvo cumpliendo servicio en la Casa Militar, pero ¿Y el tres de

abril, dos días antes porque hay una reunión particularmente importante de la cual se
ha dado cuenta aquí, ocurrida en la casa del Comandante general Hermoza Ríos en

Chorrillos, donde asiste el entonces Presidente de la República, usted lo acompañó en

esa oportunidad? DIJO: No, y si me permite precisar lo siguiente; si yo estuve en mi"casa

durmiendo el cinco quiere decir que era servicio saliente, o sea, yo estuve de servicio el

clatro y salí el cinco a las ocho de la mañana; teóricamente me debería corresponder el

seis de abril como día libre de descanso para hacerme cargo del servicio el día siete de.
.,).. <lO "

.:~ ~bril; entonces si vamos hacia atrás le manifesté que el día cuatro estaba de servicio, porte: Q.

:ci '0 tanto el día anterior, el día tres de abril estaba libre.- Coronel Bernal, ¿A quién

f .j~'eemPlazó como Dir/¡?ctor General de Seguridad de la Casa Militar en mil novecientos

i lj
-!l1oventa y cuatro y mil novecientos noventa y cinco? DIJO: En mil novecientos noventa y

,¡ Tatro reemplace al coronel del Ejército Marrou.- ¿Y como Sub Jefe de la Casa Militar a
. ,

! , quién reemplazo? DIJO: Al coronel Burga Co1chado.- ¿Y como parte de la labor de
: ! brindar seguridad al Presidente y su famiLia usted mantenía contacto con el Servicio de

lnteOigencia Nacional para efectos de la seguridad del señor Presidente? DIJO: No.-
"-

-...

1
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tesÜgo, le \ligo eso porque el coronel Burga, quien ha pasado por los mismos cargos que
~

usted, nos ha mencionado que para efectos de darle protección al Presidente y su familia

necesariamente recibía y solicitaba información al Servicio de Inteligencia ,Nacional,

¿Usted no 10 hacia? DIJO: Con la aclaración que usted me está haciendo, quiero señalar

que evidentemente había lugares en los cuales el Presidente se desplazaba y que había

que precisar informaciÓn sobre cÓmo era la seguridad, la situaciÓn en esos lugares,

cLtonces ese tipo de contactos se hacía.- ¿Y cómo hacía si usted no sabía a dÓnde se iba

a desplazar el Presidente de la RepÚblica? DIJO: Lo que me permito decirle es que

c1:'.ando el Presidente visitaba diferentes lugares, nosotros hacíamos como para obtener

una base de datos decir cuáles eran las informaciones o a veces había situación que nos

adelantábamos, porque si había fin de semana de repente podía salir a la sierra o a la

selva, simplemente en ese contexto.- ¿Siendo usted Edecán o Jefe de Seguridad, el

eLtonces Presidente de la RepÚblica se desplazÓ a Ayacucho, a Apurímac, a

l-hancave1ica? DIJO: Ayacucho sí porque yo le acompañé.- ¿Y se enteró ese mismo día

que el destino era Ayacucho? DIJO: Sí.- ¿Y cÓmo se le brindÓ seguridad al entonces

Presidente de la República? DIJO: El Presidente viaja acompañado de su seguridad.- ¿El

seflor Presidente de la República viaja acompañado de una persona. que le da seguridad?

}Y<.TO:Yo no he dichc1 eso, yo he dicho que viaja acompañado de su seguridad, cuando

hablo de su seguridad es de una escolta de seguridad integrado por un grupo de

hombres calificado pata esta función, y cuando se llegaba a un punto se vela

incF:mentada la segurida.d con el aporte del personal del Ejército, de la Policía, que

ccmplementaba la seguridad que había que brindarle al dignatario.- Testigo, sáqueme de

esta confusión, ¿El Edecán del Presidente no sabia cuál era el lugar de destino, pero el

je'e de seguridad sí? DIJO: No, tampoco.- Coronel no entiendo, ¿Entonces cómo le

p(ldían brindar seguridad, la seguridad que le brindaban siempre era la misma,

¡).. ~ndependientemeo.te de que fuera al local de Cambio No.venta que irse a Pampa Cangalla,I "'t .,

¡~ ~i(=mpre era la misma? DIJO: Cuando el Presidente realizaba un viaje había un equipo se
~ ~seg1:Lfidad que lo acompañaba, las coordinaciones que se hagan respecto a seguridad en
(1)<0°

~'§~el punto donde iba'" a llegar no lo conocían10s nosotros pero sí cuando llegábamos~!- '

\1 ~ ~ÍTeíamOS que personal de la Policía. personal del Ejército o de la Fuerza Armada en el
i! Iu lugar que hubieran, complementaban y se integraban para armar la seguridad del

J¡~ jpresidente.. Testigo, insisto en mi pregunta ¿Cual es una de las funciones básicas de laf, Casa Militar, acaso brindarle protecciÓn y seguridad al Presidente de la República y a su
I

facuilia dentro y fuera del Palacio de Gobie::-no. eso es correcto? DIJO: Si.- ¿Y se le podía
;'
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brindar prc,>tección en las condiciones que usted manifiesta, con cuatro o cinco personas?

DUO: De r~pente eran más personas pero el hecho es de que, estamos en el año dos mil

ocho y los resultados lo estamos viendo.- ¿O sea que cuatro personas eran s~ficientes

péLra brindarle seguridad al Presidente de la República? DIJO: Yo no he dicho eso, lo que

yo estoy diciendo es que a la seguridad que acompañaba al Presidente en su viaje se le

incrementaba la seguridad policial y la seguridad de las Fuerzas Armadas que pudiera

haber en ese lugar para reforzar y garantizar su seguridad.- ¿Yeso usted lo coordinaba

como Jefe de Seguridad, eso usted lo coordinaba como Edecán? DIJO: Insisto en mi

respuesta, yo no sabía el lugar dónde se iba a desplazar el Presidente, lo que nosotros

constituimos al haber una orden de salida de viaje, la escolta de servicio integrada por

personal de oficiales, técnicos suboficiales de la Fuerza Armada cumplía su misión y al

llegar al lugar se le incrementaba esa seguridad con la presencia de la Policía y personal

de las Fuerzas Armadas si lo hubiera para garantizar la seguridad del mandatario.-

Ttstigo, entiendo que allí había una previa coordinación ¿Si no cómo, acaso simplemente

el escalón militar presente se aunaba a la poca escolta presidencial para darle

protección? DIJO: Es lógico que había una coordinación pero la coordinación no pasaba

pcor el Jefe de Seguridad.- ¿Por el Sub Jefe de la Casa Militar? DIJO: Cuando desempeñé

eSét función tampoco.a ¿Por el Jefe de la Casa Militar? DIJO: No.lo sé.- ¿Y usted como

Sub Jefe de la Casa Militar tenía contacto con la Vigésima Segunda Comandancia para

ef~c':os de brindar seglfidad al señor Presidente y su familia? DIJO: Sí, la Vigésima
Sq~unda Comandancia participaba en la seguridad de las instalaciones de la parte

exterior de Palacio de Gobierno.- ¿Y dónde queda físicamente el local de la Vigésima

Segunda Comandancia? DIJO: Si no .la han cambiado qued~ba en Abancay antes del

puente.- ¿Y la función entonces de esta Veintidós Comandancia era, como dice usted,

brindar protección externa? DIJO: Sí.- ¿Era un complemento de la propia seguridad que

elecba la Casa Mil~tar? DIJO: Si.- ¿Y esta Vigésima Segunda Comandancia le informó al

. ~ I:irector de Seguridad de la Casa Militar los hechos de Barrios Altos por ejemplo,
; ~ á.

! ~ lflbiéndose producido en un local relativamente cercano a Palacio de Gobierno? DIJO:

j sln.- ¿No le informó? DIJO: Desconozco porque en el año de esos sucesos yo cumplía otra
: ~Imción.- (~Y cuando usted fue Director de Seguridad, la Vigésima Segunda Comandancia

i '.fe informaba a usted de actos terroristas producidos relativamente cerca al Palacio de

:~ l},)bierno? DIJO: Lo que nos informaba era de situaciones que podían presentarse en

~ Jc8S0 que haya una manifestación, un mitin, que podían tener como punto final la Plaza

d( flrmas, eso es 10 que nos hacía saber... Testigo, cuando usted estaba en Palacio de

\
\
\
\

~
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Gobierno y en relación a éste equipo de interceptación telefónica que se ha mencionado

hace un m'omento, me vaya permitir leer igualmente otro extracto de esta declaración

slya ante la Comisión Towsend de fecha veintinueve de setiembre del año dos mil uno;

pLgina cuarenta y siete, dice: "La seflara Presidente: sea en mil novecientos noventa y

d(ls o sea en mil novecientos noventa y cuatro, mil novecientos noventa y dos como

Edecán, mil novecientos noventa y cuatro como Jefe de seguridad, mil novecientos

noventa y seis como Sub cJefe de la Casa Militar, ¿usted tuvo conocimiento de la

instalación de equipo de interceptación telefónica a cargo del Coronel Huamán en Palacio

de Gobierno? - usted respondió: "Como al principio lo señal, sí, desde el noventa y dos

tuve conocimiento de esta activada, especificamente a lo señalado anteriormente por el

ch:fe de la Casa Militar y que fue una orden expresa del señor Presidente"; testigo Bernal,
( aquí la pregunta de la Presidente es interceptación telefónica y la respuesta suya es sí.-

Man.ifestando el testigo: Doctor Gamarra, yo quisiera que nos ubiquemos también en el

m::mlento y en el contexto en el que uno se encuentra; había un oficial en actividad que

no ~,abia qué cosa me iban preguntar, y yo veía que me preguntaban primero, después

m:: 'lolvían a preguntar, me hacían otras preguntas y después me volvían a preguntar lo

mIsmo, obviamente podía haberme confundido, pero yo he sido bien claro en mi

pregunta y aquí lo digo inicialmente corno al principio lo señalé, ¿y qué señalé al

principio?, señalé que erém equipos de comunicaciones, señalé que eran equipos de

seguridad y que de intelceptación no me consta.- Sí señor Bernal, pero la pregunta aquí
e~pecífica a diferencia de la anterior es sobre interceptación telefónica, no voy a entrar a

discutir con usted, es su versión, yo le formulo la pregunta; entonces ¿Esta respuesta no

es (.el todo correcta, es correcta, en. todo caso usted se ratifica en esta declaración?

D:cJO: El contexto que hago de esta respuesta es con relación a mi anterior declaración.-

D gélme coronel, creo recordar que usted dijo que jamás había ido al SIN a recibir dinero

ni había recibido específicamente dinero proveniente del Servicio de Inteligencia

f~ ~~acjonal, ¿Eso e~ correcto? DIJO: Sí.- ¿Pero usted conocía que había una mecánica de
: Q;; Ci

\

I

~ ~er trega de dinero del Servicio de Inteligencia Nacional a la Casa Militar? DIJO: Sí.-

\ '" ~l,}'u"de decimos cótM funcionaba ese sistema, esa mecánica, de la cual usted tuvo

j
~~-8 ccnocimiento? DIJO: Especulo porque yo no tenía directamente conocimiento del

.(jlJ pIOcedimiento, entone

.

es yo al no tener conocimiento exacto puedo tener una idea y de

: 1 repente una idea mal formada; había acciones que se debían ejecutar a los cuales había

:)':: I una aprobación para hacerla, había una oficina encargada de ver este tema, los perfiles,
I \ lo 3 proyectos, etcétera, y ante la decisión de que se ejecuten se designaba a alguien para

I
i

\
I
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que recoja los recursos necesarios,- ¿Y en esta mecánica, en este sistema, tenía

particular 'actuación la Oficina de Planeamiento de la Casa Militar? DIJO: Lo que yo

tengo entendido es que la Oficina de Planeamiento de la Casa Militar estaba ~ada para

ver los perfiles de las obras que debían ejecutarse.- Coronel Bernal, y en todo caso, con el

dinero que venía del SIN béYo el sistema del cual estamos conversando ¿Ese era un

dinero que pertenecía al presupuesto de la Casa Militar? DIJO: No señor, de la casa

Militar no era.- ¿No era dinero de la Casa Militar? DIJO: No.- ¿Y usted ha tomado

conocimiento quién en concreto - con nombre y apellido - iba al Servicio de Inteligencia

Nacional a recoger el dinero? DIJO: No sé.- ¿Quién ordenaba a personal de la Casa

Militar ir al Servicio de Inteligencia Nacional a recoger el dinero? DIJO: Supongo que el

cJffe de la Casa Militar.- ¿Y nunca en todos estos años - cinco años en la Casa Militar -

uno como Director de Seguridad y uno como Sub Jefe, nunca tomó conocimiento de que

este sistema se realizaba, cuándo toma conocimiento del sistema, que esto se producía?

DI.JO: Como 10 he manifestado creo que aproximadamente en mil novecientos noventa y

cl,atro podría ser.- Testigo, en mil novecientos noventa y cuatro usted era director de

seguridad; entonces le insisto coronel, nadie 10 quiere incriminar, son preguntas para

eLcontrar una verdad que resulta indispensable para la Parte Civil; dígame, ¿Y con qué

fn:cuencia se iba al Servicio de Inteligencia Nacional a recoger dinero? DIJO: No 10 sé

porque yo no estaba directamente en ese tema involucrado.- ¿Y cuando usted tomaba

ccnocimiento de estos ~echos en mil novecientos noventa y cuatro aproximadamente,

toma conocimiento que estos hechos se venían produciendo desde años atrás o desde el

mismo año mil novecientos noventa y cuatro? DIJO: Creo que este tema del dinero, de

esas cosas, creo que es a partir de ese ,año, no tengo claro el t~ma.- ¿Usted con el general

Alberto Ríos Rueda han tenido una relaciÓn aparte de camaradería, de amistad? DIJO:

Lé' relación que he tenido con él es una relación de jefe a subordinado.- ¿Y con el coronel

Bnrga Co1chado?, DIJO: Nos conocemos, hemos compartido años en la Escuela Militar,

~u:nos compartido cursos,- ¿Tenían amistad? DIJO: Sí, amistad sí.- ¿Y el coronel BurgaQ.
cColchado nunca le dijo a usted que había un sistema por el cual se recogía dinero del

~~{mciO de Inteligen~ia Nacional para dedicarlo a obras y donaciones de la Casa Militar?
f~\JO: No, no me dijo.- Coronel, se lo digo porque el Coronel Burga Co1chado así 10 ha

Jl'econocido en el Congreso, y también 10 ha dicho acá en esta Sala.- Doctor, a mi no me ,

Iha dicho, 10 que he manifestado es lo que yo he podido ver cómo funcionaba esto.- ¿Y
I durante mil novecientos noventa y cinco que usted fue Jefe de la Dirección de Seguridad,

ese sistema estaba implementado, funcionaba, el sistema de recojo de dinero del SIN
"
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d()nde usted no participó'? DIJO: Seguramente funcionaba.- ¿Usted era Director de

Seguridad 'de la Casa Militar? DIJO: Sí.- testigo, usted se entera que hay un sistema de

recojo de dinero, ¿Usted lo investigó, usted preguntó? DIJO: Esas actividades partían con

conocimiento del Jefe de la Casa Militar, entonces yo no tenía por qué averiguar temas

que estaban siendo conocido o tomaban decisión por el Jefe de la Casa Militar.- ¿Y en mil

novecientos noventa y seis que es cuando usted fue Sub Jefe de la Casa Militar, usted

pIeguntó a alguien, usted indagó sobre el sistema? DIJO: No.- ¿En mil novecientos

noventa y seis siendo usted Sub Jefe, el sistema permanecía de recojo de dinero del SIN?

DiJO: Sí.- ¿Usted ha tomado conocimiento de las declaraciones del general Ríos Rueda

en el Congreso aceptando que había un sistema de entrega de dinero del Sistema de

Inteligencia Nacional para la Casa Militar, a tomado conocimiento o no? DIJO: Yo

escuché estando en Iquitos, escuché las declaraciones del general por Radio Programas

pt-ro específicamente ese tema que usted señala que era para la Casa Militar, no, porque

eso no ingresaba al presupuesto de la Casa Militar, no conocía.- ¿Pero que había un

dinero que iba del Servicio de Inteligencia Nacional a la Casa Militar, eso usted ha

tomado conocimiento o no? DIJO: Para hacer trabajos seguramente ha señalado pero

cumdo usted me habla de la Casa Militar se supone que va a entrar al presupuesto de la

Casa Militar yeso no.era así. - Coronel Bernal, le pregunto e insi&to sin ningún ánimo de

incriminarlo, la pregunta es para tener acceso a información, la pregunta no es SI ese

dinero ingresaba a laf arcas de la Casa Militar, mi pregunta es, ¿Usted tomó
ccnocimiento por las declaraciones del general Ríos Rueda de la existencia de un

In,:canismo por el cual, dinero del Servicio de Inteligencia Nacional iba a la Casa Militar

pU'é( financiar obras o donaciones? DIJO: Si.- ¿Tomó conocimiento también de las

declaraciones del general Nazario Mercado Sedano, en el mismo sentido? DIJO: No he

cc nocido de las declaraciones del general Nazario.- ¿Sabe usted si el general se presentó

er él Congreso de la RepÚblica a la misma Comisión que usted? DIJO: No lo sé.- ¿Ha

t tomado conocimiento del coronel Roberto Teixeira Michelena en el mismo sentido, es
~ ~

,Q1 ~kcir que en los años mil novecientos noventa y dos y mil novecientos noventa y tres, es
'-q: ~

! Jd{ cir, antes de la cre-ación de esta Oficina de Planificación de la Casa Militar, el sistema:

j
.!/eÜSCía? DIJO: No he tenido conocimiento de esa declaración.- ¿Ha tomado conocimiento: ~

i J
d{' la declaración del comandante Félix Icochea Iriarte en el mismo sentido, es decir de "

. re20jo de dinero del SIN de los años mil novecientos noventa y cinco a mil novecientos

IIl<Iventa y siete? DIJO: No he tenido conocimiento de esa declaración señor.- Bueno

.. testigo, es su declaración, son muches años en la Casa Militar bajo el mismo sistema.-
,
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])<)cwr Gamarra, yo repito que no he tomado conocimiento de la declaración de todas las

personas E'lue usted mehaprecisaclo.- (~Y quién entregaba las donaciones y quién

inauguraba las obras? DIJO: Las donaciones las entregaban diferentes personas

encargadas, comisionadas para cumplir esta función, cuando habla de obras ¿se refiere

a las que hacían obviamente?- Así es testigo, a la pavimentación por ejemplo.- ¡Ah

bueno doctor, era el Presidente de la RepÚblica.- ¿Él iba a inaugurar? DIJO: Sí.- ¿Y en la

eLtrega de donaciones también estaba presente en algunas oportunidades o en varias

oportunidades el entonces Presidente Alberto Fujimori? DIJO: Lo que yo tengo

ceno cimiento es que las donaciones eran producto de visitas que hacía el Presidente con

anterioridad, él hacía visitas a determinados lugares, veía las necesidades y en función

de eso él procedía a dar disposiciones para que se apoyen con determinado tipo de

(

~
donaciones para esos lugares, entonces se cumplía esa disposición llevando lo ofrecido y

en algunos momentos seguramente el Presidente estaría en esos momentos de la

erJ:rega.- ¿Usted está en condiciones de afirmar que el dinero con el cual se entregaban

la3 donaciones provenían del presupuesto de la Casa Militar y no del dinero entregado

por el Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: No, de ninguna manera.- ¿No está en

ccndiciones de afirmar? DIJO: De ninguna manera.- Coronel Bernal, en el caso del

cüronel Huamán Azcprra, ¿Con qué frecuencia acudía a Palac,io de Gobierno? DIJO:

E"entualmente.- ¿Y ustedes ya sabían que él iba a Palacio de Gobierno? DIJO: Se

a\Ísaba que iba a ir, ni es que se presentaba.- ¿Quién avisaba? DIJO: Normalm'ente el
Edecán que estaba de servicio seguramente, porque él estaba al contacto para poder dar

UIla aseveración de esa manera.- ¿A quién avisaba el Edecán? DIJO: Avisaba a

seguridad que iba a venir esa persona y que lo deje ingresar.- ¿Y el técnico Manuel

Tul1ume Gonzáles también acudía a las instalaciones de la Casa de Gobierno? DIJO: No

recu erdo al señor.- ¿El coronel Huamán Azcurra acudía siempre solo o algunas veces

'). <M:udía acompañado de otro militar? DIJO: En alguna oportunidad de repente llegó
: ,<7 ~. "

! ' <!compañado de otra persona.- ¿Entonces: el coronel Huamán Azcurra tenía acceso al
t U)

: In;pacho presidencial e iba a entrevistarse con el señor Presidente? DIJO: Sí.- ¿Qué
t u

i ~f!r lbajo realizó el cOEonel Huamán Azcurra en Palacio de Gobierno? DIJO: El trabajo
. !~
¡ Jlspecífico no lo sé, no lo conozco.- ¿Durante el tiempo que usted fue Jefe o Director de
.,: (guridad, el coronel Huamán Azcurra ingresó a Palacio de Gobierno? DIJO: Sí.- ¿Y

: l~:':ed no supo qué actividad realizó en el Palacio de Gobierno? DIJO: Permítame un

ti ~ _nc<mento por favor.- En este acto el testigo procede a revisar la documentación que

\ tr1.e consigo.- Luego prosigue: Doctor, respecto a su pregunta, quiero señalar que en la1
"
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Ley del Si~tema de Inteligencia Nacional, Decreto Ley número veinticinco mil seiscientos

treinta y cihco del veintiuno de julio de mil novecientos noventa y dos, el artículo nueve

establece: "dada la especial naturaleza de las funciones vinculadas a la seguridad de la

defensa nacional el Servicio de Inteligencia Nacional adoptara las medidas necesarias

péi.ra asegurar la confiabilidad de sus tareas y de la documentación que procesa y

produzca así como aquellas requeridas para garantizar la seguridad de su personal; las

instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional tienen calidad de reservada", entonces

doctor, si ahí había una instalación del SIN era zona reservada.- ¿Había una instalación

de SIN en Palacio de Gobierno? DIJO: Sí, le estoy respondiendo que sí.- ¿Usted no tenía

acceso a esa caseta? DIJO: Nunca.- ¿El Director de Seguridad quien quiera que haya

sido en esos años, tenía acceso? DIJO: No tenía acceso, nadie tenía acceso.- ¿El Sub

(. ~Jefe? DIJO: En mi caso no, no puedo dar fe de otras personas.- ¿El Jefe de la Casa

Militar? DIJO: Igual le respondo, no puedo dar fe de lo que haya hecho el Jefe de la Casa

Mllitar.- ¿Y usted no le echó una miradita por la rendija a la caseta? DIJO: No.- ¿Habían

personas cuya presencia estaban prohibidas en Palacio de Gobierno durante el tiempo

que usted fue Director de Seguridad? DIJO: Era el caso particular de una señora que

dejó de trabajar con la primera dama, ya había dejado el vínculo laboral que tenía.- ¿La

seÚora ingresó a Palacio? DIJO: Sí.- ¿Y que pasó con ella? DIJO: La señora Susana

ingr~só con ella, luego se recibiÓ la orden que se retire de palacio.- ¿Y quién la retiro de

péLlacio? DIJO: El señ01 Presidente personalmente.- En este estado el doctor Ronald
Gamarra solicita a la Sala se ponga a la vista del testigo el Manual de Operaciones

EBp'eciales de Inteligencia. - Puesto el documento a la vista del testigo, prosigue su

i.nterrogatorio el doctor Gamarra H~rrera: Testigo, ¿Qué entiende usted por guerra no

cClwencional? DIJO: Es aquella guerra que se realiza entre dos fuerzas que no son

regulares, entre dos ejércitos.- ¿Una de ellas por lo menos no es regular? DIJO: Claro.-

f ~~rf'stigo, lea por favor de la pagina cinco del manual que se le ha proporcionado, el punto: ~ a.' "

:~ i:r,~s punto A - "Alcance".- Bien doctor, dice: "Los principios básicos contenidos en este

~ i~n ?EUal son aplicables a las operaciones especiales de inteligencia y operaciones de
~ f~;cntrainteligencia tahto en la guerra convencional como en la guerra no convencional,

.. ~J1;en las particulares de caso, alcanzando a todo personal militar que pertenece al SIE -

: tu ¡Sistema de Inteligencia del Ejército"; entonces testigo, ¿Este manual se aplica tanto para
,¡ ~ fgu~rra convencional como para guerra no convencional? DIJO: De acuerdo a lo que dice,,- YJ''.
\" acá, sí.- Coronel Bernal, lea por favor de ]a pagina ocho, el punto E - Consideraciones
\
, Basicas.- Bien doctor, dice: "Los conceptos considerados en el presente manual son

'..

~
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generales y orientan el planeamiento y ejecución de operaciones especiales de

inteligenci~ y contrainteligencia en el frente externo y frente interno, con las

acl.ecuaciones y particularidades correspondiente para cada caso"; testigo, le 'preguntó,

(.Las normas y los conceptos de este manual se aplican para las operaciones especiales

de inteligencia para el frente interno y frente externo? DIJO: Con las adecuaciones y

pélrticularidades correspondientes para cada caso.- ¿También para el frente interno?

]).,JO: Así lo dice.- Testigo, ¿Qué entiende por planeamiento de operaciones especiales de

inteJigencia? DIJO: Básicamente son las previsiones que se deben tomar, en este caso,

pU'él operaciones especiales de inteligencia para obtener informaciones en situaciones

especiales de extrema necesidad o dificultad en donde no se dan las condiciones

normales sino circunstancias que ameritan un trabajo especial.- Testigo, y perdonando
¡'
\ lo básico de mi pregunta, ¿Qué entiende por ejecución de operaciones especiales de

inteligencia? DIJO: Realización de operaciones especiales de inteligencia.- Claro testigo,

pues quien ejecuta realiza operaciones especiales de inteligencia; y dígame, ¿Quién

ej.~cl.lta las operaciones especiales de inteligencia según este manual? DIJO: Personal

célificado, entiendo yo.- ¿Cuál es el órgano ejecutivo para las operaciones especiales de

inte:igencia? DIJO: Yo no he trabajado en el sistema de inteligencia.- ¿Puede revisar y

le~r la página treinta;y cinco, cuarenta y uno punto ,A por favor?,DIJO: Sí, dice: "Para el

pl3.neamiento y ejecución de las operaciones especiales de inteligencia es considerado

cerno el más alto nivel ~e planeamiento y decisión del Servicio de Inteligencia Nacional y

cerno cabeza del Sistema Nacional de Inteligencia como órgano central o patrocinador a

la Dirección de Inteligencia del Ejército o sus similares en otros institutos y como órgano

ej.~c._ltivodel Servicio de Inteligencia dd Ejército o su similar en otros institutos"; testigo,

(~()uién es el más alto nivel en el planeamiento y ejecución de operaciones especiales de
\ inte1jgencia? DIJO: Acá el texto señala que para el planeamiento y ejecución de las

:~ o~eraciones espe:iales de inteligencia el SIN es considerado como el más alto nivel de"G,"
¡Q: r¡J3neamiento y decisión.- ¿Qué cosa es decisión? DUO: El que toma una decisión para
,<1:( rn

ri: <ii.cese ejecute algo.- (.Decisión es el que decide, el que finalmente señala si esto se hace oi. " <J
¡;:S§~o, I~SOes decidir? DI:JO: Sí.- Eso es todo, gracias. Con lo que concluyó. ==============
r~ e:::

" ~~.Ado seguido hace uso de la palabra la abogada de la Parte Civil, doctora Gloria
11(J ti) 2i

.1t &!tuno Legua, quien examina al testigo como sigue: Testigo, usted que ha trabajado en

I1 Aa easa Militar en diversos años, ¿Tiene conocimiento quién es el funcionario que le

~~ jal :anzaba las informaciones de los medios de comunicación al entonces Presidente de la
i¡ Rcp'~lblica para que sea revisado todos los días en la mañana? DIJO: Dentro de la

\.

,
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organización del Despacho Presidencial hay una Secretaria de Prensa, entiendo que ellos

eran quiénes proporcionaban esa información.- ¿Todas las mañanas el Presidente de la

RepÚblica tenía la información de los medios de prensa para que estuviese enterado de

todo lo que ocurría en el país? DUO: Seguramente, sí doctora.- Testigo, en los años mil

nnvecientos noventa y dos y mI novecientos noventa y tres había un sin número de casos

d( violaciones a los derechos humanos que eran reportados por la Comisión

lnteramericana de Derechos Humanos, básicamente en la zona de Ayacucho, cuando

w;ted ha señalado que se desplazabéill hacia esa zona, ¿El entonces Presidente y hoy

acusado Alberto Fujimori hizo alguna gestión o le pidió a usted que lo hiciera para

ccmunicarse con el Fiscal de la zona o con las organizaciones que habían denunciado

esas desapariciones que daban cuenta los organismos internacionales? DIJO: NO.-En

este acto el abogado defensor del acusado, doctor César Nakasaki solicita el uso de

la palabra y siendo autorizado por la Sala señala: Señor Presidente, si me permite, la

ptegunta tiene una afirmación previa sobre una serie de denuncias de organismos

inte:~nacionales sobre violaciones de derechos humanos, respecto al cual el testigo no ha

respondido si conocía o no esa primera afirmación.- Al respecto el señor Director de

}),~bates se dirige al testigo y manifiesta: Hay varios temas previos, haber si usted me

pllede rectificar señor~ testigo; el Presidente como tal recibía una~ notas de prensa, unos

resúmenes informativos, ¿Correcto? DIJO: Sí, a través de la Secretaria de Prensa.- ¿La

Secretaria de Prensa eSiun Órgano a la Casa Militar? DIJO: Al Despacho Presidencial.-
(~Usted está seguro que esa dependencia le entregaba al señor Presidente un reporte de

to:'18.s las informaciones? DIJO: Así es.- Testigo, usted estaba cinco años ahí pues!.- Sí

seÚor Presidente, pero no tengo la seguridad que le entregaba como usted me esta

aftnnando, no tengo la seguridad de que ellos le entregaban, tendría que haber visto yo

qU':~le llevaban la documentación el secretal'io de prensa, entraba a su despacho, salía

: c~n documentos a la mano," Testigo, pero una cosa es documento y otra más allá de
. >- E '.:~ ta:-Ier constancia física, pero es un conocimiento como consecuencia de su interacción y
:-q; ~
:C) <f su presencia en el alto cargo que usted desempeñaba, le pregunto, ¿Sabía usted que:'" u:~j~ le entregaba al Presidente notas o 1.111ainformación diaria de lo que salía en los medios

.i §i" prensa?, te stigo, es m uy fácil, e s un dato de experiencia, ¿U sted lo sabia? DIJ O:: J::]aro, porque había una Secretaría que cumplía esa función.- Coronel Bernal, entonces

¡! 'JeTéL su experiencia y conocimiento eso ocurría; en segundo lugar, ¿En esas
i~ ~;cmunicaciones, notas o resúmenes, allí se incorporaban noticias que daban cuenta de

<Íénuncias sobre violaciones de derechos humanos que ocurrían en diferentes zonas del
~
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país? DIJO: No 10 sé porque nunca he visto esos documentos.- Testigo, no 10 sabe porque

nunca ha {Tisto,haber a partir de ese dato puede continuar doctora.- En este estado

prosigue el interrogatorio de la doctora Gloria Cano Legua: Testigo, ¿Cuándo se

desplazaban a diversas zonas del país el acusado Fujimori solicitaba que se hicieran las

gestiones para tener alguna comunicación con el Ministerio Público o con organizaciones

de familiares que habían señalado precisamente violaciones a los derechos humanos

DlcfO: No, nunca.- Coronel, usted que ha trabajado en ese despacho, en la Casa Militar,

le pregunto, ¿Cómo era ese tema de seguridad en las noches, me refiero a que hasta que

ckrto punto se despachaba, hasta cierta hora, a determinada hora ya no habían

funcionarios públicos que ingresaran o había un servicio que trabajaran en las noches

por alguna emergencia?- En este acto interviene el señor Director de Debates y

mar.tifiesta: Doctora Cano, yo entiendo pero ¿Qué relevancia tiene ese dato?

Man.ifestando la doctora Gloria Cano: Señor Presidente, la relevancia del dato es

porque la Ley Cantuta se discutió en una noche, se terminó en la madrugada y al día

si~uiente ya estaba promulgada y a partir de ese dato 10 que quiero saber es quién

ingresaba con esa información.- En este acto el señor Presidente del Colegiado

usi.ente la explicación de la doctora Cano y le autoriza a proseguir su examen al

testigo: Testigo, la L(}yCantuta se presentó el siete de febrero eQ.el Parlamento y el día

ocho ya estaba siendo promulgada, le pregunto, ¿Sabe usted quien fue la persona o qué

grupo de personas se afercaron a Palacio de Gobierno para que fuera inmediatámente
promulgada la Ley Cantuta en mil novecientos noventa y tres? DIJO: En mil novecientos

nO'iTenta y tres yo cumplía la función de Edecán y como he señalado yo entraba tres días

de servicio y lo que usted me señala T~Olo podría precisar.- ¿Y no tomó conocimiento de

cétno ocurrieron esos hechos? DLlO: No.- Testigo, durante el tiempo que usted estuvo de

Edecán y también como miembro de la Casa Militar, se hacían reuniones, ha dicho

ur;:ed, con los ministros o con algún funcionario que el entonces Presidente convocaba,

).. l~ pregunto, ¿También se convocaban a paJ~lal11entarios a la Casa de Gobierno? DIJO: Sí,'\"t' QO

¡ ~ Mtsunas veces a parlamentarios que eran del partido del Presidente.- Testigo, respecto a

i ~ Ley de Amnistía ya usted estaba como Jefe de Seguridad, tengo entendido en mil

, j '~ovecientos noventa y cinco, ¿Es así? DIJO: Sí.- Señor Bernal, como la misma pregunta

\ .i(jJicn la Ley Cantuta, ¿Usted conociÓ cuál fue el trámite de discusión e inmediata.
\

,,

=

¡
~

~lPI'ObaCión y promulgación por la Presidencia de la República? DIJO: Eso escapa a mi

\,i unción.- Testigo, me refiero a¿ Quién transmitía esa información desde el Parlamento
\

I
~

, lada Palacio de Gobierno para que sea promulgada de forma inmediata? DIJO: No es!

~
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imposible conocer eso, sobre quien llevaba los documentos.- ¿Usted era el Jefe de

~kguridad 'y no tomaba conocimiento de quién era el que ingresaba a altas horas de la

noche a Palacio de Gobierno? DIJO: Pero yo no vaya revisar los documentos.-

Sc:gtlidamente el señor Director de Debates interviene y manifiesta: Doctora, si

pllede usted precisar porque habla usted de un año, si puede mencionar el mes preciso

pélJ'a que el testigo pueda hacer un recordatorio más fino del tema.- Continúa con su

interrogatorio la doctora Cano Legua: Testigo, me refiero a junio de mil novecientos

Il<1Venta y cinco, ¿Sabe usted? DIJO: Mi respuesta es no porque yo tendría que tener un

registro por horas de quién ingresa, qué llevan para poder responder a su pregunta pero

lastimosamente no tengo respuesta a su pregunta.- Con lo que concluyó.- ============

Sc)guidamente examina al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor Gustavo

Cti.mpos Peralta, quien para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue:

T{ stigo, en el período en que usted trabajó en la Casa Militar como edecán y luego en los

cérgos posteriores, ¿Sabe usted que el entonces Presidente dispuso un apoyo o ayuda

sedal a alguno de los familiares de las víctimas de los hechos de Barrios Altos? DIJO:

No, desconozco.- ¿Con qué frecuencia acompañaba el Jefe de la Casa Militar al

Presidente en los viajes que éste hacía al interior del país para las labores que usted ha

~;eÜalado? DIJO: Lo qi:le yo veía es que era bastante frecuente.- C;oronel Bernal, la forma

(h 1 despacho que desarrollaba o ejecutaba el entonces Presidente, él mismo ha señalado

al momento de hacer sfs declaraciones que despachaba por las noches porque' de día
e~taba permanentemente de viaje, (~A usted le consta ese hecho, es cierto que él

(h spachaba por las noches? DIJO: Sí, cuando yo cumplía funciones de edecán veía que

(h ::;pachaba en su oficina hasta altas horas de la noche.- Con lo que conc1uyó.- ==71====

BCI,¡,uidamente interroga al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor David Velazcoj \
I \

\ \

\

RI)ndón: Coronel, recordando algunas de sus respuestas en la sesión de esta mal'íana,

, u¡:"cedseñaló que durante las visitas que el entonces Presidente y ahora acusado, Alberto
;... '" '

: ?r' ~Fllji:nori realizaba a las provincias, entre otras actitudes que tomaba era permitir que la
¡

- ~

13 ¡gente se le acercara a expresarle entre otras cosas, sus necesidades, ¿Es así? DIJO: Sí.-
!~.g.!l(~Us1:ed soHa estar c~rca al Presidente en esas circunstancias? DIJO: Estaba próximo a

1 ~1
1
~él . ~Usted observaba qué actitud tomaba el entonces Presidente y hoy acusado Alberto

1 tI Flljimori cuando recibía denuncias por violaciones de los derechos humanos? DIJO: Yo

Iii I nll:1.ca he escuchado.- En este acto interviene el señor Director de Debates y
\: '\i.:' .! JD@rtifiesta: Doctor Velazco, usted está haciendo una afirmación, le digo esto porque lo
~
. qne ha negado el testigo es que ha recibido denuncias sobre derechos humanos en todas

,
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esas reumones, es lo que entiendo que ha sucedido, cuidado entonces con la pregunta,

replantéelal,y con mucho gusto.- Prosigue su interrogatorio el doctor Velazco Rondón,

reformulando su pregunta: Coronel, en esas reuniones con la población cuando el

Presidente viajaba, ¿Se recibieron denuncias por violaciones a los derechos humanos?

D1,JO: No señor.- Testigo, usted ha seÜalado en sus respuestas de la maÜana que hay

ulla diferencia entre operación especial de inteligencia y operaciones de inteligencia, y ha

lH.'cho alusión a que esa diferencia se podría marcar en el grado de dificultad entre

am.bas operaciones, ¿Nos podría usted explicar ese grado de dificultad - en todo caso -

cvál es más difícil que la otra? DIJO: El grado de dificultad está dado por el lugar de

dÓnde se quiere obtener información, puede se el caso del espionaje, indudablemente que

generalizar espionaje en otro territorio implica mayor dificultad, por eso hice esa

ac1aración.- ¿Esa podría ser una definición o ejemplo de una operación especial de

inteHgencia? DIJO: Sí.- ¿Una operaciÓn especial de inteligencia podría consistir en una

inc:ursión armada? DIJO: No lo sé, nunca he trabajado en el sistema.- ¿Y según su

ccnocimiento? DIJO: No 10 sé seÜoro- ¿En su condición de edecán acompañó al entonces

Pr esidente a tomar conocimiento de las necesidades de los sobrevivientes o los deudos

dd caso Barrios Altos? DIJO: En ningÚn momento.- ¿Recibió alguna instrucción para

brindar algÚn tipo d<:~apoyo a estas personas? DIJO: Doctor, esa pregunta ya me fue

fo~mulada por algún miembro de la Sala, pero le vuelvo a repetir, noo- Con lo que

ccncluyÓ. - ==========T==============:================================~=====

J~n I~ste estado procede a examinar al testigo Bernal Neyra el señor Presidente del

~rl'iibunal, doctor César San Martin Castro, como sigue: Testigo, sobre los documentos

qu~ se utilizan en el diario quehacer del Ejército Peruano; usted ha revisado y se ,le ha

\ preguntado acerca de lo que es un plan de operaciones, debo suponer que la respuesta

\ :>- ct'~ ha dado está en función a lo que conoce del tema, ¿Esos conocimiento usted los ha

\ i ~ f tenido a partir. de algún reglamento o manual que dice cÓmo se debe confeccionar o
\ :~ ¡<Lcer desde el punto de vista externo, un plan de operaciones? DIJO: Sí.- ¿Qué norma es
o I el) 8
I i;Sj~se? DIJO: Cuando se hace el curso de Comando de Estado Mayor en la Escuela de

U~ 1
'..1erra ahí se nos eapacita en las técnicas de Estado Mayor, dentro de ellos está la

J' :tS ,~mulaciÓn de planes.- Testigo, yo entiendo que ahí se le enseÜa ya de modo muy
.

.

i ~ l
.

igUrOSO, muy técnico, ¿Pero esa enseñanza está contenido en un manual específico, .
. .~ ~. ,\, "

; , cémo se hace un plan de operaciones'? DIJO: Hay un manual de operaciones del Estado

1v13-yor, Segunda Parte, que es donde está con ejemplos explicativos todo tipo de

dc,cumentos que se hace en el Estado Mayoro- ¿Entre ellos los planes de operaciones?
,
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DkfO: Claro,- ¿Entonces debo entender que cuando algÚn oficial del Ejército Peruano

tien(~ que proyectar un plan de operaciones, tiene que tomar como base ese manual?

D ,JO: Claro,- Testigo, de ahí que usted está cuestionando que en ese documento que se

llé'ma Plan Cipango, una de las omisiones relevantes - a su juicio - es que no indique el

numero de copias o la clasificación y la cantidad de ejemplares, entonces sí hay un

dCJcumento; también usted ha revisado esa estrategia que se le atribuye a Martin Rivas,

e~os libros sobre Sendero Luminoso; testigo quiero ubicar, a ver si podemos clasificar ese

dClcumento, si 10 podemos incluir en alguna modalidad oficial de documentación que

tiene el Ejército, le pregunto, ¿Dónde lo podía usted ubicar, qué es segÚn tal manual o

tal norma, eso 10 que quiero saber, ya de modo preciso? DIJO: Mire, la forma como se me

haxesentado ese documento, y dentro de mi conocimiento, no obedece a ningÚn

dc,cumento oficial, puede ser que se haya elaborado una ayuda memoria, un resumen de

muchos aspectos, de muchas cosas contenidas, pero como un documento oficial, no

seÚor Presidente,- Testigo, si a un determinado equipo de oficiales medios como fuera, se

le encarga hacer un estudio sobre un ámbito, sobre un tema concreto, en este caso

segÚn todas las fuentes que hemos incorporado aquí, se les encargó a un grupo de

ofciales estudiar a Sendero Luminoso a partir de la documentación que se logró incautar

er una serie de intervenciones que hizo nuestra Policía NacionaJ, sobre esa base, sobre

ese sonjunto de documentación y sobre los conocimientos que corresponden a la propia

área de inteligencia se 1edactó todo un documento que trasuntaba todo ese análisis de
esa inmensa, supongo, documentación de Sendero Luminoso, ¿Si fuere así? DIJO: DIJO:

StÚor Presidente, si fuere así tendría que formularse un infor:me, porque es natural que

~;ique alguien elabora un trabajo.- ¿En la formulación usted lo califica como un informe?

D'-JO: Un informe, sí.- (,Ese informe está sujeto también a una serie de pautas

¡ ~ ~:rnalizadas que están in~orporadas o clasificadas o pautadas en alguna disposición?
I Q:: a.
. "t ~

i<.') F,lO: Claro, o se~ el formato, quiero entenderle señor Presidente, el formato del informe

i ~.gistá también contenido en un reglamento,- ¿Cuál es ese reglamento? DIJO: Me parece

~Jj
u~ es Formulación, Trámite y Registro.- Testigo, quiero que usted nos ayude mucho

. .:~ c,rC[ue usted es el p'J."imero que algo nos ha dicho con mayor precisión acerca del tema;

\ ¡ ¡ J¡r s1:ed dice que hay un ,-eglamentO aman ual eso qne me ha citado? DIJO: Bueno
\ !); ",Ü.orita no tengo la precisión para decir si fue manual o reglamento, pero es un.

dc,cumento oficial, porque era Formulación, Trámite y Registro.- ¿Ese es el manual o

reglamento que indica cómo se hace un informe? DI,JO: Así es.- Coronel, ya que usted

pcor lo menos conoce ese manual, sobre esa fuente de información que tiene y luego de
,
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haber revisado ese famoso informe, ¿Usted lo puede calificar en el sentido que sí cumple

con los lineamientos de lo que es un informe de las exigencias propias de la

d(,cumentación oficial del Ejército? DIJO: No.- ¿Por qué me dice que no, qué le parece

qw~ excluye definitivamente ese documento de esa clasificación? DIJO: Como forma; pero

pIÍmero dirigido a quién, ese documento no está dirigido a quién, tiene que decir

"informe número tanto, señor fulano de tal, asunto".- ¿O sea que el informe tiene una

clasificaciÓn, es decir "informe número tanto", para así determinar identificación? DIJO:

Sí señor.- ¿Qué más? DIJO: El texto o cuerpo del contenido podría ser ese, podía ser el

contenido, la firma de quien formula ese documento, la distribución del documento, o

sea aspectos ya de forma.- Señor Bernal, todo el mundo ha dicho, hasta dónde llega la

información del Tribunal, las partes me corregirán por si acaso, que ese documento tuvo

un curso determinado, o sea que se incorporÓ al conocimiento del Ejército, ya uno puede

discutir a dónde llegó y cómo llegó, se incorporó a las lógicas del Ejército.- Doctor, yo eso

no b conozco.- Testigo, pero lo que sí sabe usted, lo que sí está claro es que existe un

msrual o reglamento que dice cómo se hace un informe, ¿Es así? DIJO: Sí.- ¿Y que ese

informe tiene una clasificación, tiene una numeración específica que usted no la

ercuentra en el documento que ha revisado? DIJO: Sí, que he visto.- ¿Pero a parte de eso

la3 otras pautas sí parecieran que son propias de un informe? DIJO: Podrían ser.-,

T( stigo, pero sí no tiene claro exactamente que documento oficial es ese como para

p( dirIo y hacer una comfaración ya precisa sobre él, como calificar ese documento y ver
qlle errores tendría formales o no, ¿Es así? DIJO: Entiendo que se refiere usted al

m:?Tual que le he referido, al manual o reglamento de Formulación, Trámite y Registro.-

En decto testigo, así es; coronel, usted habla de manual, pero no está seguro si es

m?tI:ual o reglamento, ¿Correcto? DIJO: Si. así es.- ¿Ese es un documento del Ejército o

:).. dd Comando Conjunto? DIJO: No, es del Ejército.- Testigo, usted por lo que he dicho y

¡~ (Jciero que reitere si es del caso, ,~Nunca ha realizado una operación especial de. ~ c:i) "

, ; es iflte!igencia? DIJO: No señor Presidente.- {'Junca ha trabajado en lo que es algún órgano\ II~ o
\ :~i~(l :3IDE, Sistema de Inteligencia del Ejército? DIJO: Nunca he trabajado en el Sistema
I

/
'
J~ lii( Inteligencia.- ¿PO};consiguiente usted no ha manejado el reglamento de operaciones. (1)... '

Q.

Ll1e~pé:ciales de inteligencia? DIJO: No señor.- ¿Y antes nunca lo había visto? DIJO: No

11 ¡SEñor.- Testigo, pero usted ha estudiado inteligencia, ¿Verdad? DIJO: Si.- ¿Y no estudióI e~e jocumento? DIJO: No seflor.- ¿Por qué? DIJO: Porque seguramente en la estructura

n::'fÍcular del curso no estaba contemplado.- ¿Pero no es un documento básico si usted

ha ~eguido el curso avanzado de inteligencia? DIJO: No, el curso superior.- ¿Y ahí no le
J
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IHUl enseñado qué es una operaClOn especial de inteligencia? DIJO: Habrán dado

ccnceptos muy elementales.- ¿Pero esos conceptos que le dan tienen que partir de un

m3.r.ual? DIJO: Sí claro. pero ese documento como 10 he visto ahora no 10 heconocido.-

¿y qué a conocido? DIJO: Nos daban separatas para tocar los temas.- ¿Pero las

separatas eran parte de un manual? DI,JO: Seguramente extracto de un manual.- ¿Y no

pCldría identificar que esas separatas eran de ese manual? DIJO: No podría.- ¿Usted ha

id,:ntificado la presencia del doctor Vladimiro Montesinos en Palacio de Gobierno durante

103 cinco años que ejerciÓ funciones en la Casa Militar? DIJO: He precisado que la

oIortunidad que 10 vi fue cuando explotó el coche bomba en la Dirección de Personal de

la Policía que estaba en la avenida de evitamiento, y ahí concurrió en horas de la

m3.drugada.- Sí testigo, ¿Pero en cinco años sólo dos veces? DIJO: Yo 10 he visto dos

veces señor.- ¿Sólo 10 vio dos veces en cinco años? DIJO: Sí señor, en Palacio de

G,)bierno cuando yo he ido al SIN, ya sea como Edecán o como Director de Seguridad

pC>rClueel Presidente iba a viajar a algún sitio, ahí también lo he visto en algunas

OI'Oltunidades, lo he visto al pasar.- ¿Pero le consta que se reunió también con el

PIesidente cuando iba al SIN, ha visto o le decían? DIJO: Cuando yo estaba como Edecán

er.traba al despacho a conversar.- ¿Y también cuando iba al Servicio de Inteligencia del

Ejército? DIJO: CuanQ.o iba al SIE no lo he visto, que recuerde no lo he visto reunirse con..

el señor Montesinos.- ¿O sea que usted en Palacio ha visto al señor Montesinos

~;c1amente dos veces entus cinco largos años en Palacio de Gobierno? DIJO: Sí señor.-
T( stigo, me ha impactado ese tema de que había un local del Servicio de inteligencia

d( I1tro de Palacio de Gobierno, ¿Era dentrJ de Palacio de Gobierno? DIJO: Sí, eso es 10

qu~ se manifestaba.- ¿Y que ese local,era un ambiente? DIJO: Era una puerta de metal

<kbajo de unas gradas, nada más.- ¿Y ese local solamente era controlado por los

mlembros del Servicio de Inteligencia'? DUO: Sí.- ¿'y cuál era el contenido de ese local,I
: .)r. r"

¡ ~ é!}=éL~;Oequipos electrónicos? DIJO: Nunca los he visto, nunca hemos tenido acceso a ese

¡(J 'lh:al.- Testigo, y; entiendo pues que no hayan tenido accedo, pero qué se decía que. r .

'~i~Hlb:a - porque usted cinco aflos pues tiene que algo saber - de repente pasear por ahí un

\ A~ ~,:d~fante, ¿Qué había,. ahí? DIJO: Yo en m:.:; declaraciones he manifestado que suponía
\ ./1'1;[0 ái
\ .jU ! qL;~ había equipos de seguridad, de comunicaciones.- ¿Suponía usted? DIJO: Sí séflor.-

\ ¡t ] {~F'eronunca le ha dicho por ejemplo el jefe de la Casa Militar; "ahí hay tal cosa, usted no
\ '~ $

J.~ , se meta? DIJO: No señor.- Le digo eso seÚor Bernal porque claro que tiene que fijarse

, pé.'J,:as, decirle por ejemplo: "este local, u sted por acá no pase, no está dentro de su

\ Úctito de seguridad", ¿Eso se le ha dicho? DI,JO: No señor, yo le comento que el jefe de
\

~
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la Casa Militar, el coronel Ríos estuvo hasta mil novecientos noventa y cuatro y de ahí su

jefe era el 'coronel Burga, de ahí entra otro general y continuaba el general Burga, yo

cl:mdo asumo era el mismo general, o sea que asumía que las disposiciones las conocía

y que no había otro tema que preguntm a ese respecto.- ¿Y a ese local es que ingresaba

el señor Huamán Azcurra? DIJO: No 10 he visto entrar a él.- ¿Cuántas veces lo ha visto

w;-:ed un promedio al señor Huamán Azcurra acudir a Palacio en esos cinco años? DIJO:

Algunas veces señor Presidente.- ¿Cómo es eso de algunas veces, cuántas veces? DIJO:

No :,é, serían unas doce o trece veces.- ¿.En cinco años? DIJO: Sí, porque yo cubría

diferentes funciones y no estaba las veinticuatro horas para poder ver.- Correcto testigo,

pC¡I' otro lado usted ha dicho que la doctrina del Ejército en el combate contra la

subversión incluía como una línea vital de su programación lograr la adhesión de la

pc.blación, ¿Es así? DIJO: Sí señor.- ¿Y que esa doctrina ya pre existía en mil novecientos

noventa? DIJO: Sí señor.- Testigo, si fuese así entonces como usted 10 dice, ¿Qué es 10

shgular de la conducta política de Estado que desarrolló el acusado entonces cuando

ej'~n;ió la primera magistratura? DIJO: Que había mas compromiso político para poder

tomar esta medida señor.- ¿Y cómo se traducía esa decisión o compromiso político?

])'TO: Porque la lucha contra la subversión no era netamente militm, si no que

in vo1ucraba a todos los sectores, sector vivienda, salud, educació,n.- Sí coronel, pero esa

Yé' era la doctrina anterior del Ejército.- Sí doctor, pero había mayor predisposición de la

péJ~te política para que sf comprometan en estas cosas.- Con 10 que concluyó.- ==='=====
Bf:¡!~1J,idamente examina al testigo el señor Vocal Supremo, doctor Víctor Prado

BHlcJtarriaga, como sigue: Testigo, teniendo en cuanta la última pregunta del señor

Presidente, ¿Cuando usted dice "de m,ayor predisposición política", se refiere a mayores

re:ursos para este tipo de tmeas? DIJO: Mayor apoyo, mayor decisión, mayor

ccmpromiso de todos los sectores.- ¿Mayor inversión, mayores recursos? DIJO: Claro.-

T~stigo, ha mencionado también diferencias que quisiera esclarecer un poco más, ¿Las., ~I' .

.} cIredivas y órdenes pueden ser secretas o reservadas? DIJO: Doctor, ¿qué directivas u

,1..~Brdenes señor?- Testigo. hemos hablado de directiva de dominio, de directivas de las
.-t <~

,'~~~!cnas, ¿Éstas pueden ser reservadas o secretas? DIJO: Claro, por la magnitud, por el

J~ ifi vel que se desarrollan, por el contenido de ellas son secretas.- Testigo, en ese contexto,

lit ~)L:tiendo siempre de ese dato y según su experiencia de información, ¿Cuando se trate.

¡
" ~ !Cit

.

directivas u órdenes secretas o reservadas tienen un destinatario muy restringido?):: id
OI)]),TO: Claro.- ¿Esa es su característica? DIJO; Claro, cuando solamente tienen

ccmpetencia los que tienen la clasificación de poder acceder a ese documento.- Coronel
~
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B(~rnal, también se ha planteado el tema éste de las operaciones especiales de

in teJigencia~ que usted ha señalado conocer, aunque no ha intervenido materialmente en

una operación de esta, ¿,Cierto? DIJO: Sí seflor.- ¿Usted ha realizado una formación dice

er. Argentina? DIJO: Sí señor.- ¿Es una maestría? DIJO: No es una maestría, es un

nTW de post grado.- ¿Y era inteligencia estratégica exclusivamente? DIJO: Sí,

inte1igencia estratégica.- Testigo, hay mucha similitud en la terminología militar con la

aLill inistrativa, ¿Es correcto? DIJ O: Podemos decir que sí. - ¿O con la actividad política?

D\.IO: Sí señor.- Coronel, lo digo por los términos que utiliza; por eso quisiera que me

haga una diferencia en lo posible, entre inteligencia táctica y operativa, ¿O es lo mismo?

D:,.IO: Ahí para los niveles de inteligencia vamos a ubicarnos, permítame señor.- Testigo,

puto de lo siguiente, en teoría general cuando hablamos de táctico y operativo hablamos

(k lo mismo, por eso mi pregunta es, ¿Cuando utiliza usted la referencia a "inteligencia

táctica" y luego se refiere a "inteligencia operativa", se refiere a lo mismo? DIJO: Sí

sei'Lor.- Gracias testigo.- Con lo que concluyó.- ==================================

A .¡:ontinuación examina al testigo el señor Vocal Supremo, doctor Hugo Príncipe

Tn~jillo: Testigo, usted en su calidad de oficial usted ha realizado cursos de analista en

intejigencia estratégica, ha hecho un curso de post grado de inteligencia en Argentina, en

tal sentido le pregunto, (~Sabe o tiene conocimiento usted sobre, lo que es la guerra de

beca intensidad o guerra sucia? DIJO: Éste término de guerra de baja intensidad, si uno

enpieza a escuchar, a ileer las revistas como Militaf}' Review del Ejército americano,
p(lrque esa terminología es empleada por ellos, en el Ejército Peruano nunca se ha

héLb:ado de guerra de baja intensidad.- Testigo, de acuerdo a su cultura castrense ¿sabe

w;':ed si en la Escuela de las Américas se enseñaba ésta política de guerra de baja

intensidad o guerra sucia? DIJO: En mi proceso de formación en la Escuela Militar de

C#lorrillos nos enviaron a la Escuela de las Américas en Panamá, y no hemos recibido

~%te tipo de guerra sucia como usted señala, he manifestado yo que hemos recibido allá

il::'~'O de opera~iones de pasar el curso de agua, repel, navegación terrestre,
<tiU

]j ;i;uxTvivencia en la selva,
2:':: .

¡ge~tra.tégica? DIJO: No, en ese nivel no., porque éramo.s cadetes.- Testigo, usted se hafJ)

~ (h ¡;:empeñado. en los cargos de Edecán, ,Jefe de Seguridad, Sub Jefe de la Casa Militar, y'"
~ héL dirmado usted que administrativamen..:e se separaban del Ejército; en consecuencia,
"'?,"

esas cosas señor.- ¿Alguna relación con inteligencia

de pendían de la oficina del Primer Ministro, ¿Eso implica que usted tenía una relación

di ,el~ta con el acusado, el entonces Presidente Fujimori? DIJO: Permitame señor, el

Dr~spacho Presidencial estaba constituido por la Casa Militar y otras dependencias
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similares como es la DirecciÓn de Prensa y otros elementos, mi jefe inmediato era el

general Jde de la Casa Militar, entonces él era de quien yo recibía las disposiciones

acministrativas del Ejército vamos a llamade así, y por función de servicio cuando

ejl~c.~ltábamos nuestras funciones, obvi::m1ente el señor Presidente en ese entonces nos

dhba las disposiciones administrativas que correspondían para el cumplimiento de sus

func:iones,- Coronel, pero no nos olvidemos que usted ha sido Edecán, Jefe de Seguridad,

Snb Jefe de la Casa Militar, ha tenido que haber confianza, ¿Usted sabe o tiene

ccnocimiento si el Presidente de entonces Fujimori, intercedió para que usted se

qlL,;~dara, o cuál fue el motivo para quedarse cinco años? DIJO: Señor, yo quiero repetir

qw~ mi norma de conducta a través de todos mis años de formación, de trabajo, ha sido

de sempeñar mi trabajo en las mejores condiciones.- Testigo, es decir que se hizo

recomendar con su trabajo, porque no hay nada de malo que usted permanezca un

tiempo; o sea le estoy haciendo las preguntas, no lo tome como algo incriminatorio.- No

de'ctor, de ninguna manera, lo que yo quiero precisar es que si yo me quedé ese tiempo

es porque mi jefe, el Jefe de la Casa Militar consideró que la función que yo

de sempeñaba era adecuada para cumplida en Palacio de gobierno,- Coronel, y

lulturalmente para que usted siguiera quedándose necesitaba el visto bueno o la

md:orización del Pre&idente, porque si él no estaba de acuerdo, no podía quedarse.-

])<)c'cor, si eso fuere así yo nunca lo supe y nunca le pregunté al general, por qué me

qll.~daba en la Casa lVlilífar, yo era un oficial que cumplía mis disposiciones, cumplía mis
de :;;tinos como lo he hecho a lo largo de mi carrera,- Testigo, por otro lado usted ha

aLrmado que cuando era Edecán salía acompañar al Presidente de la República a

distintos lugares, ¿Usted acompañó al. Presidente de entonces a las oficinas del SIN.o del\
\

I \ SH~? DIJO: Fíjese señor, en lo que respecta al SIE nosotros 10 hemos acompañado; en mi
I \ ,
I ,';:" ,'" 1 ]

-
d al

. .
I : ¡:o:t (~SC>, o 1e acompana o en ( gunas oportumdades.- TestIgo, le hago la pregunta
! :, Q::' Q.

\ j¡(J definitivamente e~ para usted.- Señor Vocal, me he quedado en alguna oportunidad a

1 itE j j" moctar alla en un am bien te que cstab a fuera del local central, donde se acondicionó\ f:;'$2.'ijn .l'cl que el Edecán que estaba de servicio pudiera quedarse y en cumplimiento de la
, /. '" 1~

\A

..,

l~ lfunc:ión que desem¡:reñaba.- Testigo, ahora ac1áreme, ¿En esa permanencia usted se

JI~ 1 erteró de la existencia del grupo Colina? DIJO: No señor.- ¿Nunca se enteró, nunca le

! §-J cementaron sus colegas, nadie? DIJO: No señor.- Coronel Bernal, igualmente usted
aLnnó que acompañó al Presidente de entonces, Alberto Fujimori, a las localidades como

Bn~tania, Huancaya en al sierra de Lima, a la comunidad de los Asháninkas para realizar

ac ci)nes CÍvicas; si usted afirma que sÓlo y solamente se enteraba el día que tenían que.
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salir de viaje, ¿Cómo se coordinaban todas estas acciones cívicas? DIJO: En esos casos

lo que se llevaba a esos lugares, se transportaban en los helicópteros que se desplazaban

pelr ejemplo a Huancaya.- Pero lógico señor coronel, entonces tenían que coordinar, es

d( cir tenía que haber un trabajo de coordinación.- Efectivamente doctor, que si bien se

disponía por decir era sábado y el se1i.or Presidente daba disposiciones para que en el

hdicóptero se embarquen ciertas cosas, se embarcaban las cosas pero no sabía a dónde

se iba.- ¿O sea había un trabajo de coordinación? DIJO: Claro.- ¿Pero no es que se

em:eraban en el mismo acto, no!? DIJO: Doctor, quiero precisar que nos enterábamos en

el mismo acto, el lugar a donde íbamos.- Testigo, eso es el destino pero sí había trabajo

d( coordinación.- Sí doctor, cIaro.- Testigo, usted ha sostenido que en estas visitas, en

e:stos trabajos de acciones cívicas, en estas entrevistas con las comunidades indígenas o

ccmpesinas, se les ofrecía obras, trabajos, le pregunto, ¿Cómo se reportaban, o sea cuál

en la función de usted en relación a ese trabajo? DIJO: Cuando se llegaba a la Casa

!vIi~itar se entregaba al señor Presidente los petitorios, que podían haber dado la gente,

qv~ el Presidente recibía y nos lo daba a nosotros en mi caso.- ¿Y ustedes lo

c8nalizaban? DIJO: No lo canalizábamos, esos petitorios se les daba, él después veía los

p( ti1:Orios y veía qué acciones podía tomar yeso se canalizaba a la Casa Militar y es ya

de,nde se empezabari ese tipo de acciones.- ¿Cómo se canaiizaba administrativa y

(\

\

económicamente esas órdenes que daba el Presidente en relación a la peticiones de las

ccmunidades? DIJO: taS peticiones que hacían involucraban a muchos sectores,
ec ucaciÓn, salud; entonces el Presidente daba las disposiciones a los Ministros para que

pI esten el apoyo necesario que tendría que llevarse, no todo era de la Casa Militar.-

(}'],cias testigo.- Con lo que concluyó.- ===:=================================:;:===

, J~l1este estado el señor Director de Debates se dirige al testigo y manifiesta:
;,~
¡~CIH-onel Bernal, hay un tema que me ha interesado, porque es usted el primero también

¡cJ q~,~ hace referencia él una fuente del Ejército americano, al hacer mención a su revista

¡~S!Cial.- Doctor, e~a es una revista militar que le llaman, no es oficial porque en la revista

~g~l=e: "los artículos publicados en ésta revista no reflejan el pensamiento, etcétera".-
"'0°<.'
,... ~.F'elo quién la edit~' DIJO: Ellos, los americanos.- ¿El Ejército americano? DIJO: Sí.-

¡! f':J( rc testigo, usted ha dicho que ahí es que se ha ÍI
.

l.fOrmado de este concepto de guerra

I¡ Jd( baja intensidad; entonces, de su lectura, explique usted, ¿Qué es eso de guerra de
bé~a intensidad? DIJO: SegÚn el concepto americano yo entendía que guerra de baja

intensidad era la situaciÓn que llegaba a enfrentar su Ejército con fuerzas irregulares.-

¿'! en qué consistía, segÚn sus lecturas, porque habrán sido muchos artículos sobre el
"
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tema? DIJO: Sí, durante muchos años.- ¡Ah testigo, usted sabes bastante entonces.- No

dc.ctor, dis€ulpe usted, me he.dejado entender mal, yo no he dicho que he leído siempre

tajas las revistas, digo que alguna oportunidad he leído una revista y estaba ese tema.-

Bueno testigo, por eso el tema de una revista, entonces usted me dice que guerra de baja

intensidad con influencia irregular, ¿Es así? DIJO. Sí, ellos preconizaban ese tipo de

d(,ctrina de empleo de sus fuerzas.- Testigo, lo que más nos interesa no tanto es eso, eso

es un dato, sino que según esas revistas, cuyos autores eran militares, ¿No es verdad?

D:,JO: Sí, los artículos normalmente eran por oficiales retirados.- ¿Cómo era la

m;;todología de guerra de baja intensidad, en qué consistía, qué se hacía? DIJO: La

forma como tenían que enfrentar en un escenario en los cuales ellos no tenían

id=ntificado a un adversario, no teníéffi identificado a un enemigo.- ¿Pero qué hacían,

cláJ era la metodología a seguir contra ese tipo de adversario que no eran uniformados,

que no estaban identificados, que atacaban por sorpresa; cuál era la metodología, cómo

es que se debía combatir con ese tipo de enemigo? DIJO: Según la literatura que tuve en

mis manos era básicamente desarrollando tareas que ganen a la población, porque ellos

te :1ían las experiencias negativas que habían tenido en Vietnam, entonces querían darle

otra forma al combate que ellos desarrollaban en esos momentos en diferentes lugares

(f(] mundo.- Y finalmente señor coronel, es lo mismo decir Sef,TÚnesas lecturas, guerra de"

béJa intensidad, que guerra sucia, ese término guerra sucia, ¿Usted 10 ha leído en esa

revi~;ta o en otro tipo de información? DIJO: No, ese término de guerra sucia lo he visto el

ai.o pasado, creo que eJ Internet, entonces una pone guerra sucia y le sale una serie de

artículos,- ¿Y pero en esa revista usted ha leído la metodología a seguir? DIJO: No.-

(\ ¿C:)Jno se debía hacer o qué estaba prohibido o era contraindicado hacer para ven ser en

esta guerra de las fuerzas irregulares? DIJO: Lo que yo leí era un artículo como muchosi

1

, , han escrito del tema, y no era específico r
.

especto a metodología, en el qué hacer, ni el
p..

. ¡~ c~mo combatir, ni la planíficaciÓn que se debía llevar a cabo.- ¿Entonces la metodología
, , :<1 ;>,' .

\ l:: ,i~l~:s:eO~:::~el:;::~~~~:~~t::=;:=;:~:;e:=::=:::=::~:l::::=:~:::::r:::::::=:l, ."1 '"

\
!~J.Jestigo Miguel Áng~l Bernal Neyra, a quien agradece su concurrencia e invita a

\ 1tI jet:i:rarse.- Seguidamente el señor Presidente del Colegiado manifiesta: Hemos
'ti; -

; j~ ¡tomado contacto ya con un testigo que ha venido del extranjero, es el general Robles,
\1 ~ j er tcnces, él como estaba primero en la lista antes que todos va ha declarar el día'.

mlércoles, después de él ya vendrá el señor Ketín Vidal o según su estado de salud o

vendrá el señor SaléLZar Monroe, pero primero este miércoles vamos a empezar y la
"
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c1.JminaciÓn de su interrogatorio dependerá de las Partes; entonces, para que las partes

e~tét1 enterados, esto lo hacemos porque hemos tomado información de su presencia, él

110vive en el Perú y por tanto para facilitar que no se quede mucho tiempo hacemos éste

acceso y éste ingreso.- Acto seguido el acusado Alberto Fujimori solicita el uso de la

pf1.1a.bra y concedido que fuera manifiesta: Gracias señor Presidente, en primer lugar

pOTC1Ítame hacer un preámbulo sobre cuál era mi misión en el manejo del problema

te~rorista, yo veía claramente que los terroristas pretendían inmovilizar al aparato del

E:;tado, aislarlo, particularmente aislarlo en las zonas mas alejadas, golpeadas, más

enpobrecidas, y entonces entre esas facciones de aislamiento el objetivo de ese

ai 31mniento era también al Presidente de la República; se me proporcionaron vehículos

bludados, yo andaba al comienzo con chalecos antibalas, incluso cada vez que alguno de

mls hijos me acompañaba, también con chalecos antibalas, pero no eran suficientes y

enrc totalmente restrictivos e inoperativos, yo llegué a la conclusión, y la situación de la

ér oca era especial, es que o me quedaba en Palacio de Gobierno bien blindado o salía y

m: arriesgaba, yo estaba convencido que tenía que acercarme a la población y tal como

si,~rnpre se pregoniza la adhesión a las Fuerzas Armadas por parte del pueblo, pero eso

se pregoniza en la directiva, en la teoría, etcétera: pero en la práctica la verdad de las

cc Sé.S es que no se; practicaba; entonces llama la atención ,que los Edecanes, los

mi'~mbros de seguridad, incluso el Jefe de la Casa Militar no conociera de mis planes

pc,rque S1 yo quería de~splazarme, y particularmente lo tenía que hacer en aviones o
ll( licópteros, y en altura no tiene mucha capacidad, se restringe la capacidad de éstos, lo

h~lda con tres o cuatro miembros de seguridad, incluido el Edecán, y además me

inte:~esaba la prensa, mínimo iban entre doce y dieciocho miembros de la prensa, pero mi

ccncepto era que la seguridad era la sorpresa y además iba a los lugares de los pueblos
\ I

\ :~ jó lCCles, los pueblos de la serranía o la sc:+;a central, en donde la propia gente es la que

\ I ~ ,k :;eguridad, entonces las visitas sean 2. las provincias o a los pueblos jóvenes, las<!t d' .
1 el) jtC)É;ramaba personalmente en la noche anterior, si era la sierra de acuerdo a las

i ~ ¡:c ncliciones meteorológicas, la altura, informaciones sobre sociales e información sobre

.¡ ti ~ Ja s:tuación del terrerismo, y entonces los Edecanes que al comienzo venían muy bien
, \ . t ~Testidos con su uniforme militar tu vieron que dej ar su aspecto protocolar, y de otra parte

/
I
~ ¡.ma de las razones por las que yo había dejado todo ese sistema de avisar con

~ - ti)
, ar:i:;ipaciÓn fuera de la seguridad. es que cada vez que iba por ejemplo a Huancavelica o

i\lldahuaylas, el Presidente, por supuesto en cumplimiento del reglamento supongo, era

re:ibido con lo honores. yo iba como Presidente pero por razones de trabajo, permítame
,
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1111paréntesis, yo iba con b1ue jeans, iba con casaca, entonces con el tiempo los

ecec:anes, tos miembros de seguridad se fueron acostumbrando al sistema, ya cada uno

estaba preparado, siendo invierno, siendo altura, siendo lugar de inundación etcétera,

estaban preparados, había coordinaciÓn, sí había cierta coordinación, porque en el

Gj'upo Aérea Ocho en Corpac habían ya preparado ya sea equipos, útiles escolares, ropa

dtlnvierno, ropa de sierra, etcétera, previsto para cualquier eventualidad; señor

Presidente permítame decirle, yo he visitado el noventa y ocho por ciento de los pueblos

jÓlenes de Lima, el noventa y nueve por ciento de los pueblos afectados por el terrorismo

y recuerdo los pueblos a los que no pude llegar por razones meteorológicas, la

priorización de la lucha contra el terrorismo, yo la tenía en cuenta por todas las

repa.rticiones del Estado, Ministerio de Economía, Transporte, Defensa, Salud,

Educación, etcétera, por todas incluido el SIN, entonces cuando había una necesidad

pé'Hl atender los casos de accidentados, o en particular de una infraestructura dañada

muy cerca de Palacio, eso no podía quedar ahí cinco o seis semanas a satisfacción de los

tecroristas, había que repararlos inmediatamente, esa era la respuesta del gobierno,

er.,tcnces efectivamente se conseguía los recursos, por ejemplo en estos casos del SIN, en

otros casos provenían de las donaciones japonesas que no eran nada desdeñable;

tarn':Jién debo decir que la modalidad de mi despacho era muy,peculiar, no tenía esas

reuniones regulares con los Ministros, excepto a comienzo de mi gestión y la mayor parte

de las reuniones con l(~s Ministros se hacían vía telefÓnica cuando se podía obviar el
c(n1acto directo personal, hacía unas cincuenta llamadas telefónicas en promedio por

dí o" incluso sábado y domingo o si no me llevaba a los Ministros a esos viajes y ahí

cC!wersábamos, cuarldo permanecí el). el SIN y permanecía inopinadamente, todos los

vehículos regresaban en caravana a Palacio de Gobierno, como una medida de

distracciÓn a los terroristas de Sendero y el MRTA, ellos creían que el Presidente se

estaba regresando, pero no, yo no estaba en esos vehículos; sobre aspectos puntuales

qu~ se ha mencionado el día de hoy que creo es importante le explique brevemente,

a~c:ivamente yo soy de acciones cívicas, el día de hoy se ha mencionado unos tres

CéSc.S, se ha dicho BTetania, Asháninkas .y Huancaya; a los Asháninkas los he visitado

lW nenas de diez veces, había que apoyarlos, habían sido aniquilado no menos de veinte

ml1 Asháninkas, y había que rescatarlos :le esa situaciÓn; Bretania, 10 he visitado no .

m::nos de tres veces, y a las comunidades de los alrededores; a Huancaya he visitado

ae 111en la serranía de Lima quizás diez o quince veces, he visitado además todos los

pueblos de su alrededor de Huanc:aya, pero éstas acciones cívicas no consistían
J
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sinplemente en entregar la ropa, entregar la cocina o entregar la lancha que se

m=ncionó ~quí a la Comunidad de Bretania; señor Presidente, las visitas frecuentes a

e:::tos pueblos urgían las necesidades globales y también la respuesta del gobierno a

eLm:, por ejemplo cuando yo visito las comunidades nativas de la selva veo el aislamiento

eL que se encuentran y la falta de posibilidades de agenciarse recursos económicos,

porque simplemente llevan su carga, su cosecha en los Pequepeques con altísimo costo,

(h ahí surge la idea de diseñar y construir lanchas de dos toneladas de capacidad, como

si ::t.eran camioncitos, no fue esa lancha del Bretania lo importante.- En este estado el

sei'íor Director de Debates interviene y precisa: Señor acusado, lo entendemos, pero

(

11<1:::e extienda mucho, haga la puntualidad.- Seguidamente el señor acusado solicita

ci[lc:o minutos más para terminar su alocución.- Manifestando el señor Presidente

cid Colegiado: Acá mando yo, no se preocupe.- A continuación el señor representante

clcJ Ministerio Público manifiesta: Seflor Presidente, en cuanto y en tanto se refiere a

]03 hechos que han sido materia de esta audiencia es importante que el señor acusado se

e)\prese en torno a ellos, pero me parece que se está extendiendo demasiado a otros

puntos que son ajenos al proceso, lo que sí quisiera que me aclare, señor Presidente a

tnv.~s suyo, no escuché muy bien, ¿Los recursos que conseguía han sido del SIN, del

SO'vicio de Inteligenda Nacional?-- Acto seguido la abogada de.la Parte Civil, doctora

G:o]'ia Cano Legua manifiesta: Lo que me refiero es si es que la Sala ha señalado desde

U11comienzo que se le ifa dar la oportunidad de hacer un comentario con respetto a lo
ql_"~se había manifestado, sin embargo el acusado se está extendiendo a otros puntos y

pe,r eso es que señalamos y también coincldo con el señor Fiscal en el sentido si se nos

ve: permitir, porque él está introducj,~ndo nuevos puntos y si podemos preguntar con

l'e~pecto a lo que está afirmando en estos momentos el acusado.- Seguidamente el

: '- B~ijor Dir.~ctor de Debates señala: Quiero hacer algunas precisiones si quiere intervenir.- fi:'
\I~Péia hacer muy puntual, no quiero extenderme en un tema; la Sala ha reconocido el
li (Id~-echo que tiene el imputado de expresarse cuantas veces lo tenga por conveniente en

I (1)

1

8

~ :ejercicio de su derecho a la defensa, eso lo tenemos reconocido y así está haciendo; sin

. §
f

lbargo, es obvio qtre se trata de intervenciones puntuales, específicas, concretas y que

;/i :,u'den pertinencia con la declaración que origina la intervención, es cierto también que

/ ' i s~ pretende hacer una intervención extensa, obviamente por razones de igualdad'-'

1
);: f

; 'f>rocesal, corresponderá que uno se someta a un interrogatorio sobre puntos estrictos,

se bre esa línea, para fijar los criterios siempre hemos invocado, reconociendo que se

tr Üa de puntos específicos, de aclaraciones centrales sobre temas ya tratados, que se
"
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expongan de modo breve y concreto, entonces sobre esa línea le invocamos a usted señor

ac twado, q\1e sea especialmente breve y que el juicio de pertinencia se refiera a lo que ha

sido materia del interrogatorio, en relación a determinado testigo, usted e~tá en su

derecho si quiere hacer otro tipo de expresiones entonces se somete a la posibilidad de

un interrogatorio, por eso usted vea y medite, pero sí le rogamos que sea muy puntual,

muy concreto, muy específico; entonces le damos la oportunidad para que usted

ccncluya, con las precisiones del caso,- En este estado prosigue con su alocución el

f;eiior acusadot Alberto Fujimori: Muchas gracias señor Presiente, había mencionado

Bretania, Asháninkas, Huancaya, porque entiendo que eso generó ciertas inquietudes en

la Sala, de todas estas visitas surge programas como FONCODES, programas de

ccnstrucción de postas, tres mil postas, programas de infraestructura escolar, tres mil

d~nto cincuenta etcétera, me remito ahora a las preguntas que han quedado aquí en la

(11uj3.,sobre los temas de interceptación telefónica, entiendo que hay un proceso en curso

a ver las declaraciones correspondientes en su momento; en cuanto a la pregunta sobre

la3 informaciones de prensa, yo no recibía notas así como es tradicional, porque al

ccm.ienzo me hacían recortes de prensa etcétera, señor, yo no tenía tiempo para esas

cc Se.S, dormía cuatro horas, tenía que estar de aquí y allá, atender despacho etcétera, yo

m lsmo me revisaba las informaciones de prensa; las reuniones- con los parlamentarios

11<.las hacía con mucha frecuencia, las hacia en grupos, durante esa visitas a los

pueblos jóvenes o los p'-tb10s de sierra o selva, no he recibido denuncia de violación es de

(h rechos humanos, ni en Chuschi, ni en Cayara, ni en Pampa Cangallo, etcétera; la

U:1iversidad La Cantuta así como otras universidades las he visitado en varias ocasiones,

la ::Lferencia entre la política de adhesión en la década del ochenta y el noventa, es una

fundamental, en la d~ada del noventa hubo efectivamente en los hechos" en los pueblos

mé.s remotos hubo uJa\ealización de todos estos programas que significaban adhesión a"

mu~has g~fcias,- Seguidamenteel señ~r Director de Debates dispone
audiencia n fin de ser continuada el día miércoles siete de mayo del

ve de la mañanat en la que se dará inicio al interrogatorio

Espinoza.- Con 10 que concluyó.- Doy fe.-==============

le
'~-

...~
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